
Обстановка 
не айти какая
Белорусские программисты 
задумались о загранице

Число запросов от белорусских 
IT-разработчиков на поиск ра-
боты в России из-за политиче-
ской нестабильности в стране 
выросло в пять раз, утвержда-
ют в рекрутинговых компани-
ях. В последние годы направ-
ление миграции было скорее 
обратным: Белоруссии благода-
ря выгодным условиям развития 
IT-бизнеса удалось собрать боль-
шой штат разработчиков. В са-
мих белорусских IT-компаниях 
утверждают, что Россия для них 
сейчас не приоритетное место 
для переезда.

До четверти запросов на поиск ра-
боты в российской IT-сфере сейчас 
поступает от разработчиков из Бело-
руссии, тогда как до президентских 
выборов в стране в начале августа 
и последовавших за ними протестов 
эта доля не превышала 5%, рассказа-
ли „Ъ“ в рекрутинговой компании 
Benchmark Executive.

Официально в белорусских IT-
компаниях о планах по релокации 
пока не говорят, но интерес к пере-
езду подтверждают их сотрудники, 
опрошенные „Ъ“. Один из собесед-
ников „Ъ“ полагает, что в целом око-
ло 70% белорусских разработчиков 
сейчас задумываются о поиске рабо-
ты за границей.

Этому способствуют не толь-
ко политический кризис и беспо-
рядки, но и давление именно на IT-
компании. Начало протестов в Бело-
руссии сопровождалось приходом не-
известных силовиков в офисы «Яндек-
са» и Uber. Утром 2 сентября стало из-
вестно, что сотрудники департамен-
та финансовых расследований стра-
ны проводят обыски в минском офи-
се PandaDoc, основанной в США вы-
ходцами из Белоруссии. Она разраба-
тывает софт для автоматизации доку-
ментооборота. Информацию подтвер-
дил в Instagram один из основателей 
компании Микита Микадо. Вечером 
сотрудники минского Парка высоких 
технологий вышли на акцию протеста 
против преследования компании.

По словам гендиректора Bench-
mark Executive Екатерины Бахаре-
вой, рассматривать переезд бело-
русских разработчиков заставляют 
и опасения по поводу возможного за-
крытия в стране платежной платфор-
мы Payoneer, через которую многие 
из них традиционно получают зар-
плату в валюте. С 27 мая Payoneer уже 
остановила работу с картами пользо-
вателей из России, продолжив рабо-
тать на белорусском рынке.

Источники „Ъ“ подтверждают, что 
IT-специалисты ищут работу и в Рос-
сии, но большинство все же ори-
ентируются в основном на ЕС. В IT-
отрасли сконцентрирована наибо-
лее граждански активная часть на-
селения, которую беспокоят в том 
числе риски усиления российского 
влияния, поясняет один из собесед-
ников „Ъ“. В первую очередь белорус-
ские IT-специалисты рассматривают 
переезд в Литву, Эстонию и Польшу, 
отмечает управляющий директор 
инвесткомпании founders.ai, работа-
ющей в том числе в Белоруссии, Ми-
хаил Румянцев.
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Яд кромешный
Германия заявила об отравлении Алексея Навального «Новичком»
Отношения России с Западом вновь  
оказались отравлены ядом из группы 
«Новичок». Как объявили в среду  власти 
Германии, российского  оппозиционера 
Алексея Навального отравили вещест-
вом того же типа, от которого два года 
назад в Великобритании серьезно по-
страдали экс-полковник ГРУ Сергей 
Скрипаль и его дочь Юлия. Тогда стра-
ны Запада дали скоординированный 
 ответ, вылившийся в  беспрецедентный 
по своим масштабам  дипломатический 
конфликт с Москвой. И на сей раз, бук-
вально через несколько минут после 
выступления канцлера ФРГ  Ангелы 
Меркель, также зазвучали призывы 
к введению санкций против России. 
 Москва, в свою очередь, считает выво-
ды специалистов ФРГ бездоказатель-
ными и требует фактов.

«Этот яд определяется в пробах 
однозначно»
Новая волна разговоров об использовании 
Россией химического оружия, которая гро-
зит привести к очередным санкциям со сто-
роны Запада, поднялась в среду после заяв-
лений властей ФРГ. Как сказал представи-
тель правительства Германии Штефан Зай-
берт, токсикологические анализы крови 
Алексея Навального, проведенные в немец-
кой военной лаборатории, указали на «од-
нозначные свидетельства» того, что оппози-
ционер был отравлен «Новичком». Он отме-
тил, что информация шокирует и Германия 
«решительнейшим образом осуждает» это 
отравление.

Вскоре после этого ситуацию проком-
ментировала канцлер ФРГ Ангела Меркель. 
Короткую и сдержанную трехминутную 
речь она произнесла с трибуны с эмблемой 
сайта eu2020.de, как бы напоминавшей, что 
канцлер представляет не только государст-
во, принявшее находящегося в коме постра-
давшего, но и страну—председателя Евро-
союза, чье мнение сейчас особенно весо-
мо при обсуждении общеевропейских во-
просов. Госпожа Меркель еще раз сослалась 
на заключение военных медиков: «Алек-
сей Навальный стал жертвой нападения по-
средством химического нервно-паралити-
ческого боевого вещества группы „Нови-
чок“. Этот яд определяется в пробах одноз-
начно». Выразив сочувствие «ведущему оп-
позиционному политику России» и его се-
мье, канцлер объявила, что тот стал «жер-
твой преступления», направленного на то, 
чтобы заставить политика замолчать: «Это 
удручающая информация о попытке отрав-
ления с целью убийства».

Теперь, потребовала Ангела Меркель, 
разъяснения может — и должно — дать пра-
вительство России. В зависимости от реак-
ции Москвы будут приниматься дальней-
шие решения, но в словах канцлера отчет-
ливо звучал намек на новые санкции. В за-

ключение своего короткого появления пе-
ред журналистами госпожа Меркель вновь 
подчеркнула, что Берлин проинформирует 
партнеров по ЕС и НАТО о новых обстоятель-
ствах (выводах экспертов) и им еще предсто-
ит «согласовать общую реакцию».

«До вывоза больного в Берлин в соответ-
ствии со всеми международными стандар-
тами был проведен целый комплекс анали-
зов у нас в стране, никаких отравляющих ве-
ществ выявлено не было»,— заявил вскоре 
после этого, не упоминая больного по име-
ни, пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. При этом он напомнил: «Генеральная 
прокуратура России направила германской 
стороне официальный запрос, рассчитывая 
на то, что будет предоставлен официальный 
ответ. Наши врачи также официально пред-

ложили обмен данными и пока не получили, 
к сожалению, ответ от немецких коллег».

В МИД РФ выпустили более эмоциональ-
ное заявление. «В очередной раз становимся 
свидетелями ситуации, когда тщательной, 
основанной на конкретных фактах и доказа-
тельствах работе, предметному взаимодей-
ствию по линии правоохранительных орга-
нов и медицинских учреждений наши парт-
неры предпочитают громкие публичные за-
явления без предъявления хоть какой-либо 
фактуры, полностью пренебрегая существу-
ющими правовыми механизмами сотруд-
ничества,— говорится в заявлении ведомст-
ва.— Если задача заключается в том, чтобы 
обосновать некие заранее подготовленные 
„ответные меры“, о которых ранее уже за-
являлось, то становится понятным, почему 
в ход идут мегафонная дипломатия, подмена 
нормального сотрудничества информацион-
ной кампанией, публичные обращения в ЕС 
и НАТО, упоминание Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО)».

«Нам нужны формулы, нам нужны заяв-
ления медицинских учреждений, нам нуж-
ны документальные материалы, которые 
должны быть переданы на официальный за-

прос российской стороны. Разве на это что-то 
можно возразить? Ничего нельзя. Положите 
на бумагу ваши данные, передайте россий-
ской стороне. Наше посольство работает кру-
глосуточно, очень ждет этих материалов. Все 
остальное называется просто: „информаци-
онная кампания“»,— лично объясняла ви-
дение Москвы представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова в эфире программы «60 минут» 
на телеканале «Россия 1».

В запросе, о котором говорила госпожа 
Захарова, прокуроры просят предоставить 
данные о лечении политика, а также резуль-
таты анализов на наркотики, яды, тяжелые 
металлы и ингибиторы холинэстеразы. В до-
кументе отмечено, что не были установлены 
умышленные действия, совершенные треть-
ими лицами,— и там же содержится просьба 
предоставить информацию по поводу того, 
какие лекарства применяются в ходе лече-
ния политика, выявлены ли у него хрониче-
ские заболевания, страдает ли он сахарным 
диабетом, а также каковы результаты биохи-
мических исследований крови и мочи в мо-
мент поступления в клинику «Шарите».

новости — с6

Сто поручительств  
не стоят одного ходатайства
По просьбе ФСБ  
суд продлил арест Ивана Сафронова

Лефортовский райсуд столицы в сре-
ду продлил еще на три месяца срок со-
держания под стражей бывшего спецко-
ра “Ъ“ и советника главы «Роскосмоса» 
Ивана Сафронова. Тяжесть до сих пор 
не конкретизированного обвинения в го-
сизмене в форме передачи российских 
военных секретов иностранной развед-
ке перевесила значение более сотни по-
ручительств журналистов и политиков, 
просивших освободить не признающе-
го вину господина Сафронова из СИЗО 
хотя бы под домашний арест или под за-
лог в 7 млн руб. При этом, как утвержда-
ет его защита, никаких новых доказа-
тельств виновности Ивана Сафронова 
ФСБ суду не представила.

Рассмотрение ходатайства следователя 
ФСБ Александра Чабана о продлении срока 
содержания в СИЗО Ивана Сафронова ожи-
даемо вызвало большой резонанс среди кол-
лег журналиста и так же ожидаемо прошло 
за закрытыми дверями.

Защитники пытались перенести слуша-
ние в Мосгорсуд, ссылаясь на УПК, положе-
ния которого не позволяют рассматривать 
дела, связанные с гостайной, судам район-
ного уровня. «Нам было отказано без объяс-
нения причин»,— пояснил “Ъ“ один из ад-
вокатов Ивана Сафронова, глава правоза-
щитного объединения «Команда 29» Иван 
Павлов. По его словам, на заседании следо-

ватель привел «дежурные» доводы о тяже-
сти обвинения Ивана Сафронова в госизме-
не (ст. 275 УК РФ), возможности с его сторо-
ны скрыться и уничтожить доказательства. 
Хотя, как отметил господин Павлов, доказа-
тельств всего этого следствие так и не пред-
ставило, суд все равно встал на сторону ФСБ, 
продлив срок содержания под стражей быв-
шего журналиста „Ъ“ и «Ведомостей» до 7 де-
кабря. Между тем срок следствия по уголов-
ному делу также продлен, по данным „Ъ“, 
уже до первых чисел 2021 года. При этом суд 
не принял во внимание собранные сторон-
никами Ивана Сафронова более сотни лич-
ных поручительств его коллег-журналистов 
и политиков, включая главных редакторов 
РБК, «Ведомостей», «Медузы» Петра Канаева, 
Андрея Шмарова и Ивана Колпакова, пред-
седателя партии «Яблока» Николая Рыбакова 
и других. В качестве альтернативы пребыва-
нию в СИЗО «Лефортово» предлагались квар-
тиры самого Ивана, его сестры и знакомых 
под домашний арест, а также 7 млн руб. в ка-
честве залога, собранные близкими. Но все 
это никакой роли не сыграло. «Мы обяза-
тельно обжалуем решение Лефортовско-
го суда как необоснованное»,— заявил „Ъ“ 
Иван Павлов, отметив, что его подзащит-
ный держится по-прежнему бодро и вину 
признавать не намерен.
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Страна ОМОНия
Как коллеги белорусских журналистов  
хотели их освобождения, а коллеги студентов — 
их политической реабилитации

2 сентября в Минске полдня судили 
 белорусских журналистов за то, в чем 
никто, в том числе и судившие, не мог 
разобраться, и, ничего не решив, оста-
вили их в УВД Октябрьского района еще 
на одну ночь. Тем временем студен-
ты Минского лингвистического универ-
ситета одержали тактическую победу 
над милиционерами, добившись, что-
бы те покинули территорию универси-
тета. При этом случилось беспреце-
дентное событие: омоновцы забрали 
с собой двух девушек, чего до сих пор 
никогда не делали. Так было разруше-
но одно из главных правил противосто-
яния. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, как Минск 
пережил среду.

Накануне вечером у стадиона «Динамо» 
омоновцы задержали для проверки доку-
ментов несколько журналистов. Их вежли-
во проводили в автозак, один из них, кор-
респондент «РИА Новости» Кирилл Рубцов, 
потом рассказал мне, что обошлись с ними 
культурно и даже предлагали печенье 
с чаем, а через час отпустили.

Позже оказалось, так великодушно по-
ступили только с российскими журналиста-
ми. Несколько белорусских журналистов 
остались в Октябрьском РУВД: из портала 
TUT.by, агентства «БелаПАН», «Комсомоль-
ской правды в Беларуси». Более того, их оста-
вили в РУВД на ночь, пообещав наутро суд.

Это выглядело беспрецедентно и ненор-
мально. Журналисты занимались своей ра-
ботой, у них было все в порядке с докумен-
тами, на них были синие накидки «Прэса» 
(изготавливаются всеми самодельно, то есть 
шьются, как правило, на дому, но приходит-
ся — этого требует белорусская милиция)… 
При этом некоторое время назад в Минске 
уже победили иностранную прессу: сразу 
у нескольких журналистов отобрали аккре-
дитацию и отправили на родину. Теперь пе-
решли к белорусской прессе, к которой, ви-
димо, тоже возникли серьезные вопросы.

Суть обвинения при этом не раскрыва-
лась. Но должна же была она существовать! 
Хоть что-то. Речь шла о том, что их задержали 
по известной статье 23.34 Административ-
ного кодекса «Нарушение порядка при орга-
низации и проведении массовых мероприя-
тий». Но что именно они нарушили, не полу-
чалось даже представить.

Утром я был возле Октябрьского РУВД. 
Здесь всю ночь провели несколько десятков 
журналистов, прежде всего из пострадав-
ших изданий. Тут, возле ограждения, на тро-
туаре стояли несколько складных, вернее 
давно разложенных, стульев, пакеты с едой 
и из-под еды, велосипед, лежала наконец 
пачка халвы. Еду приносили люди, которые 
услышали, что здесь журналисты всю ночь 
стоят за своих.
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Мало кто сомневается,  
что «общая реакция» партнеров 
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Нестандартные сдвиги в экономической активности не лиши
ли страну снижения цен, более чем ожидаемого в августе: как 
констатировал вчера Росстат, в последнюю неделю месяца 
дефляция в РФ все же наблюдалась, с большой вероятностью, 
она будет зафиксирована по месяцу — минус 0,1%, значимый 
вклад внесло отсутствие роста цен на услуги. Подробная стати
стика Росстата за прошедшие месяцы показывает крайнюю не
равномерность спада в сфере услуг по регионам — в отдельных 
регионах уже в июле обнаруживался рост объема рыночных 
услуг в измерении «год к году», а в Москве в июле спад в плат
ных услугах был в полтора раза глубже среднероссийского.

Последняя недельная инфляционная сводка Росстата продемон-
стрировала снижение цен в период с 24 по 31 августа. Методика рас-
чета ценовых индексов по неделе отличается от методики расчета 
индекса потребительских цен (ИПЦ) за месяц, тем не менее на осно-
вании этих измерений ведомство констатировало: с начала августа 
по его конец цены снизились на 0,1%. Напомним, в ситуации низко-
го спроса и высокого урожая отсутствие августовской дефляции вы-
глядело бы удивительным — впрочем, на показателе явно должна 
была отразиться абсолютно нестандартная сезонность в 2020 году, 
вызванная эпидемией и ее последствиями.

В августовских сводках Росстата версию о дефляции поддержи-
вает практически полная стабильность цен на услуги — напомним, 
эта отрасль наряду с транспортом наиболее пострадала от ограниче-
ния экономической активности в мае—июне 2020 года. Между тем 
подробные сводки статведомства о состоянии рынка услуг в пол-
ной версии «Доклада о социально-экономическом положении Рос-
сии» за январь—июль, в том числе в региональной разбивке, дают 
довольно необычную картину происходящего в этом секторе. Об-
щей закономерности в летней динамике на этих рынках почти нет, 
и в целом статистика указывает, видимо, на предельно различное 
отношение регионов к рынку услуг и ограничениям на его работу, 
вряд ли каким-либо рациональным образом оправданным эпиде-
мической ситуацией.

В целом рынок платных услуг в РФ в июле в измерении год к году 
сократился на 25,5%, к июньским показателям это рост на 9,3%. Са-
мый серьезный спад в РФ испытали платные услуги в Москве: в 
июле оборот сектора составлял 54,5% год к году, тогда как в Москов-
ской области — почти «среднероссийские» 80%, точно среднерос-
сийские 75,6% в Санкт-Петербурге и сильно выше, чем общероссий-
ские, 87,9% в Ленинградской области. Последний показатель, ви-
димо, отражение общего выигрыша сферы услуг от бурного вспле-
ска внутреннего туризма из-за закрытия внешнего. Выше 90% «год к 
году» показатель оборота платных услуг во всех регионах, которые 
стали центром летнего паломничества отдыхающих: это не только 
Краснодарский край (90,3%), но и Ростовская область (92,7%), Кара-
чаево-Черкесия (92,1%), Карелия (93,2%), Алтайский край (93,4%), а 
также Камчатка (97,2%). А в Республике Алтай рынок платных услуг 
показал даже сильный рост год к году — 109,9%. В это же время в не-
скольких крупных регионах спад на рынке услуг в июле оставался 
очень сильным: это Башкирия (58%), Свердловская область (61,1%), 
Архангельская область (54,9%).

В деталях ситуация выглядит при этом менее привязанной к из-
вестным вспышкам коронавирусной инфекции. Так, при общем 
спаде в обороте кафе и ресторанов в июле в 28,2% год к году в трех 
регионах РФ можно обнаружить что-то вроде бума: рост оборотов в 
Ингушетии на 12,2%, в Рязанской области на 0,7%, в Курской на 1,9%. 
В ряде регионов при этом спад оборота этого бизнеса составляет бо-
лее 60% год к году: это Калмыкия, Калининградская и Брянская обла-
сти, примерно вдвое год к году сократился оборот общепита в Крас-
ноярском крае, Иркутской, Томской областях, Приморском крае, 
Свердловской области. Здесь, вероятно, речь идет и о продолжении 
ограничений (угадать какую-либо связь с реальной картиной эпи-
демии почти невозможно), и об уходе этого бизнеса в тень после по-
несенных убытков. В менее крупных секторах видно, что в соседст-
вующих регионах могут действовать принципиально разные режи-
мы работы парикмахерских, бань, оборот учреждений культуры мо-
жет составлять и 0,3% от июля 2019 года (Калмыкия), и 122% (Белго-
родская область), то же касается и гостиниц, спорта, туризма. Более 
равномерен лишь общий спад платных медуслуг — всего по РФ он 
составлял в июле год к году 7,5%, причем в Москве отмечался рост на 
8,4%, но уже в Санкт-Петербурге — спад на 22,9%. Разнообразие трак-
товок рациональных ограничений на работу сервисов и услуг, ви-
димо, придется рано или поздно устранять на федеральном уровне.

Дмитрий Бутрин

Карантинная 
конфедерация
Регионы разрешают 
восстанавливать у себя рынок 
услуг предельно разнообразно

Накануне запланированного на ближайшие дни 
визита президента Белоруссии  Александра 
 Лукашенко в Москву российскую столицу по
сетил глава белорусского МИДа Владимир 
 Макей. В ходе открытой части встречи и он, 
и министр иностранных дел РФ Сергей  Лавров 
говорили о недопустимости внешнего вмеша
тельства в кризис в Белоруссии. Это, впрочем, 
не помешало принимающей стороне дать по
нять, что у Москвы есть четкие соображения 
по поводу того, как в этой ситуации следует 
действовать Минску. Осталось убедить в этом 
Александра Лукашенко.

Главной целью рабочего визита Владимира Макея 
была подготовка предстоящей встречи в верхах. По-
сле выборов 9 августа Александр Лукашенко, объяв-
ленный ЦИК Белоруссии президентом страны, и рос-
сийский лидер Владимир Путин созванивались по 
телефону уже пять раз. И у них явно назрел разговор 
вживую. Но, несмотря на плотное личное общение 
двух президентов, такой визит требует подготовки.

Первая часть переговоров двух министров в Доме 
приемов МИД РФ продлилась чуть более часа (после 
чего состоялась их совместная пресс-конференция, 
а затем рабочий завтрак). Судя по всему, эта часть 
прошла хорошо: из зала, где встречались минист-
ры, дважды доносился громкий смех. Однако вый-
дя к прессе, Сергей Лавров дал понять, что Белорус-
сии угрожает серьезная опасность. «Республика Бе-
ларусь, пожалуй, впервые столкнулась с серьезной 
угрозой дестабилизации, и эта дестабилизация про-
исходит не без самого энергичного вмешательства 
извне»,— заявил он. По словам министра, Россия 
осуждает давление, «которое пытаются оказать на за-
конные власти Белоруссии зарубежные государства, 
открыто оказывающие поддержку оппозиции, недо-
вольной итогами президентских выборов».

Сергей Лавров говорил прежде всего о трех при-
балтийских государствах и Польше, власти которых 
не признали итоги президентских выборов в Бело-
руссии, обвинив Александра Лукашенко в их фаль-
сификации. На территории этих стран получили 
убежище многие политические оппоненты бело-
русского президента. А на днях Латвия, Литва и Эс-
тония ввели санкции против белорусских должност-
ных лиц, которых считают причастными к манипу-
ляции результатами голосования и насильственно-
му подавлению протестов недовольных. При этом 
глава МИД РФ впервые сообщил, что Москва облада-
ет «подтвержденной информацией», что раскачать 
ситуацию в Белоруссии пытаются и с территории Ук-
раины. По его словам, около 200 натренированных 
там экстремистов праворадикального толка уже на-
ходятся в Белоруссии (глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба, комментируя это, написал в Facebook, что 
его страна «не вела, не ведет и не будет вести ника-
кой подрывной деятельности против Белоруссии»).

Из выступления Сергея Лаврова следовало: Мо-
сква считает вредными предложения западных со-
седей Белоруссии о посредничестве и не видит смы-
сла в вовлечении в урегулирование внутреннего 
конфликта международных структур, таких как Ор-
ганизация по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе. «Считаем недопустимым какое-либо вмеша-
тельство во внутренние дела Белоруссии, навязы-
вание назойливых посреднических услуг вопреки 
суверенной воле Минска и белорусского руковод-
ства. Принципиально важно позволить белорусско-
му народу самостоятельно разобраться в происходя-
щем»,— подчеркнул он.

Тезис о недопустимости вмешательства извне 
был главным и в выступлении Владимира Макея.

Это, однако, не помешало Сергею Лаврову обо-
значить, каким, по мнению России, должен быть 
выход из кризисной ситуации в Белоруссии. Из его 
выступления следовало, что такая подсказка — это 
не вмешательство, а проявление беспокойства. Не 
беспокоить же ситуация в Белоруссии Россию, по его 
словам, не может: «Минск — наш стратегический со-
юзник. Мы строим общее Союзное государство».

Судя по всему, на данный момент план Москвы 
заключается в том, чтобы не дать Александру Лука-
шенко увильнуть от анонсированной им же рефор-
мы конституции. По словам Сергея Лаврова, россий-
ская сторона считает «весьма перспективной» ини-
циативу Александра Лукашенко о проведении кон-
ституционной реформы. «Мы полагаем, что такой 
политический процесс может стать полезной пло-
щадкой для общенационального диалога, способст-
вовать преодолению нынешней ситуации и обеспе-
чить нормализацию обстановки, стабилизацию об-
щества»,— сказал он. Это уже не первый раз за по-
следние дни, когда глава МИД РФ высказывается в 
поддержку такой реформы. О важности ее проведе-
ния в недавнем интервью телеканалу «Россия» зая-
вил и Владимир Путин.

При этом Сергей Лавров открыто выступил за 
включение в общенациональный диалог разных 
представителей белорусского общества, а не только 
тех, кто поддерживает нынешнюю власть. То есть не 
только рабочих, но и «студентов и самых молодых 
людей, которые мирно гуляют по улицам Минска». 
«Важно, чтобы они закона не нарушали»,— добавил 
он. Отметим, что, по мнению белорусских властей, 
само участие в акциях протеста, даже абсолютно 
мирных, это уже нарушение закона. Из коммента-
рия же главы МИД РФ следовало, что белорусская мо-
лодежь заслуживает быть услышанной. О том, чего 
она хочет, Сергей Лавров узнает, как он сам расска-
зал, в том числе из статей специального корреспон-
дента „Ъ“ Андрея Колесникова, который сейчас на-
ходится в Минске. «Нужен общенациональный ди-
алог, к которому руководство Белоруссии готово»,— 
резюмировал он.

Готово ли руководство Белоруссии к такому ди-
алогу настолько, насколько его продвигает Россия, 
пока не очень ясно. „Ъ“ поинтересовался у Владими-
ра Макея, в какие сроки может состояться конститу-
ционная реформа и будут ли после нее новые прези-
дентские выборы. На первую часть вопроса он отве-
тил достаточно расплывчато: «Я не могу сказать сей-
час, что соответствующие поправки к конституции 
будут через год, два или полтора. В любом случае ра-
бота эта идет». По его словам, два варианта попра-
вок уже были представлены Александру Лукашен-
ко. Есть рабочая группа по выработке предложений 
по этой теме, возможно, будут созданы дополнитель-
ные структуры.

Понять, войдут ли в них представители оппо-
зиции, из ответа Владимира Макея не представля-
ется возможным. С одной стороны, он сказал, что 
«общественное обсуждение этих поправок будет 
происходить со всеми категориями населения», 
а с другой — подчеркнул, что диалог важно орга-
низовать в соответствии с действующим законо-
дательством. А в соответствии с ним, напомним, 
созданные оппозицией структуры, такие как ко-
ординационный совет, как и шествия, являются 
незаконными.

Вторую часть вопроса — про новые президент-
ские выборы — белорусский министр проигнори-
ровал.

У Сергея Лаврова „Ъ“ спросил, почему россий-
ские власти также отказываются общаться с пред-
ставителями белорусской оппозиции, притом что 
те сами обращались в посольство РФ в Минске. Он 
ответил, что Москва работает с оппозицией в других 
странах, но только с той, которая «функционирует 
в правовом поле». «Мы не знаем, как был сформи-
рован координационный совет. Многие из тех, кого 
объявили членами совета, узнали об этом постфак-
тум. Некоторые уже успели заявить, что они выходят 
из этой структуры»,— сказал он.

Кроме того, по его словам, в Москве обратили 
внимание на то, что в составе координационного 
совета есть люди, которые «выступают за культур-
ный разрыв с Россией, ущемление русского языка 
и сворачивание сотрудничества со структурами, со-
зданными на постсоветском пространстве, включая 
ОДКБ и Евразийский экономической союз, в угоду 
сближения с НАТО». В этой связи Сергей Лавров ска-
зал: по его мнению, представители белорусской оп-
позиции до сих пор толком не объяснили, как на 
сайте экс-кандидата в президенты Светланы Тиха-
новской появился проект политической програм-
мы антироссийской направленности.

«В этих условиях мы искренне считаем, что нам 
ни к чему встречаться с представителями (оппози-
ции.— „Ъ“), которые запрашивают подобные кон-
такты, до тех пор пока они не сформируют свою 
структуру в соответствии с законодательством Ре-
спублики Беларусь»,— резюмировал министр. В ны-
нешних условиях это звучало фактически как «ни-
когда». Ну разве что Александр Лукашенко и правда 
согласится сам начать диалог с оппозицией.

Елена Черненко

Вмешаться, но не взбалтывать
Россия указала на выход из кризиса в Белоруссии

FR Вчера на заседании коллегии 
Минсельхоза подводили итоги 
2019 года и давали предваритель
ные оценки работе агропромыш
ленного комплекса (АПК) в первой 
половине 2020 года. Судя по за
явлениям чиновников, в этом сек
торе на фоне падения в других от
раслях и общего сокращения ВВП 
ситуация выглядит позитивной: 
Минсельхоз рассчитывает на хоть 
и небольшой, но все же рост сель
хозпроизводства. Для его уско
рения ведомство готовит про
грамму вовлечения в оборот 
заброшенных земель и планиру
ет перераспределение средств 
господдержки в пользу наиболее 
эффективных механизмов.

В этом году коллегия Минсельхо-
за из-за распространения коронави-

руса прошла позже обычного — это, 
впрочем, позволило не только под-
вести итоги 2019 года, но и оценить 
работу отрасли в первой половине 
2020-го. Министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев объявил, что, 
хоть пандемия и внесла коррективы 
в работу сектора, сельскохозяйствен-
ные планы нарушены не были: «АПК 
продолжал работу в штатном режи-
ме без сбоев даже в период активно-
го распространения инфекции».

По прогнозу Минсельхоза, паде-
ния объема сельхозпроизводства 
не ожидается. В отличие от других 
секторов (в промышленности, на-
помним, продолжается рецессия, 
а общий спад ВВП России в этом 
году, по разным оценкам, составит 
4–6%), здесь возможно сохранение 
положительной динамики. Произ-

водство пищевых продуктов за ян-
варь—июль 2020 года выросло на 
5,4% в годовом выражении (на та-
ком росте, впрочем, сказался ажи-
отажный спрос на продовольствие 
в начале пандемии, признал вчера 
Дмитрий Патрушев). По итогам все-
го года, как ранее сообщал министр, 
прирост в производстве еды ожида-
ется на уровне чуть больше 1%, а об-
щий рост сельхозпроизводства мо-
жет составить 2%. Этот показатель, 
отметим, скромнее итогов послед-
них нескольких лет — например, 
в 2019-м рост сельхозпроизводства 
составил 4%.

Нынешние и прошлые цифры ро-
ста увязаны со значительными объе-
мами господдержки АПК. В этом году 
речь идет о 337 млрд руб. Из этих 
средств 30 млрд руб. планируется 

выделить на поддержку экспорта. На 
этот год власти поставили сектору за-
дачу довести объем внешней торгов-
ли до $25 млрд — пока этот план ис-
полнен на 68%. К 2030 году объем по-
ставок российской продукции за ру-
беж должен дойти до $45 млрд.

Для достижения этой цели, отме-
тила вчера вице-премьер Виктория 
Абрамченко, необходимо, в част-
ности, вовлекать в оборот новые 
земли сельхозназначения: потреб-
ность в них оценивается в 12 млн 
га. Минсельхоз оценивает размер 
неиспользуемых сельхозземель в 
44 млн га, из которых 20 млн га — 
это пашня. Сейчас, сообщила вице-
премьер, правительство завершает 
работу над госпрограммой по эф-
фективному вовлечению земель в 
оборот и развитию мелиоративно-

го комплекса. Проект программы 
Минсельхоз подготовил еще в нача-
ле года (см. „Ъ“ от 13 января) — тог-
да ведомство запрашивало на эти 
цели 1,4 трлн руб. в 2021–2030 го-
дах, из которых 0,9 трлн руб. долж-
ны прийтись на федеральный бюд-
жет. Впрочем, в конце июля премь-
ер-министр Михаил Мишустин по-
ручил ведомству совместно с Мин-
фином и Минэкономики еще про-
работать вопрос финансирования 
этой программы.

Вчера на коллегии объявили и о 
возможных переменах в распреде-
лении финансирования господдер-
жки АПК. Как сообщил Дмитрий 
Патрушев, Минсельхоз изучает воз-
можность перенаправления средств, 
предусмотренных на возмещение в 
2022 году части прямых понесен-

ных затрат на капитальное строи-
тельство (так называемые капексы) 
в пользу льготного кредитования аг-
рариев. Объясняется такая инициа-
тива большей эффективностью вто-
рого механизма. В 2019-м были вы-
даны кредиты на 735 млрд руб., в 
этом году — на 486,5 млрд руб. И, по 
словам министра, на рубль государ-
ственных субсидий было привлече-
но 31 руб. краткосрочных и почти 
20 руб. инвестиционных кредитов. 
В рамках же «капексов» на рубль из 
бюджета привлекается лишь 8 руб. 
инвестиций. Впрочем, сохранить 
«капексы» Минсельхоз считает це-
лесообразным в рамках поддержки 
экспорта, поскольку «эффективность 
данной меры поддержки здесь суще-
ственно выше».

Евгения Крючкова

Сельское хозяйство берет рост на себя
Пандемия обошла аграриев стороной
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Из РУВД вышел человек в синем костюме. 
При этом он многозначительно потирал ру-
ки при виде журналистов (возможно, прав-
да, лишь потому, что только что воспользо-
вался антисептиком.— А. К.). Был он к тому 
же в подозрительно белоснежной рубашке. 
Кажется, он слишком хорошо понимал, что 
его будут много и увлеченно снимать в этот 
день (по опыту, наверное, прежних таких 
же дней). Это был начальник оперативно-
дежурной службы Октябрьского РУВД Алек-
сандр Мартинович.

— От Шавлюги кто-нибудь есть? — внеш-
не вяло поинтересовался он.

Здесь максимально широко был пред-
ставлен ресурс TUT.by, а журналист Андрей 
Шавлюго был из агентства «БелаПАН», а с 
этим оказалась запинка.

— Никого, что ли, от Шавлюги? — пере-
спросил Александр Мартинович.

— Есть, есть! — вдруг пискнула невысоко-
го роста белокурая девушка, пробившаяся к 
ограде.— Я есть!

— Адвоката хочет…— господин Мартино-
вич пожал плечами.— Ну ведите…

Надо же, подумал я, как странно: всю 
ночь человек не хотел адвоката и вдруг захо-
тел. Может, спал и проснулся…

— Да они здесь! — обрадованно закива-
ла девушка.— Им же отказывали, но они тут!

— Да, и это…— вздохнул Александр 
Мартинович.— Вообще-то у них все хоро-
шо. Они просили вас не беспокоиться и ид-
ти по домам…

— Как это? — выдохнули все.
— Ну вот так…— развел руками Алек-

сандр Мартинович.— Я даже видео хотел за-
писать, потому что ясно было, что вы мне не 
поверите… Но потом как-то неудобно стало 
видео записывать…

Он виновато улыбнулся:
— Решил на словах.
В толпе нехорошо заулыбались.
— И еще…— Александр Мартинович, по-

хоже, решил снять напряжение.— Две пачки 
сигарет просили. Camel или Kent…

— О, если Camel или Kent — это Леша 
(Алексей Судников из TUT.by.— А. К.)! — об-
радовались журналисты TUT.by.— Несем!

Принесли они ему через несколько ми-
нут по паре пачек Camel и Winston и переда-
ли господину Мартиновичу, который, надо 
сказать, не ленился выходить к нам.

К ограде пришла молодая женщина и вы-
тащила много бутербродов.

— Вы наша фея? — спрашивали ее жур-
налистки.

— Я просто мама,— оправдывалась она.— 
Ребенок в садике, так что я еще схожу…. А вот 
стаканчики для кофе!.. В магазине узнали, 
куда я еду,— так бесплатно дали!

Вообще-то регулярно кто-то подходил и 
что-то приносил сюда, к ограде, в основном 
это были бутерброды из «Макдоналдса». Тут 
уже весь тротуар был уставлен пакетами из 
«Макдоналдса», но, прямо скажем, лишними 
они не были. Журналисты ели много, и жур-
налистов было много. И я даже не понимал, 
как, например, столько всего влезает в одно-
го, совсем неупитанного юношу. Глядя на то, 
как он расправляется с очередным бутербро-
дом, я испытывал прилив какого-то необыч-
ного оптимизма: мне начинало вдруг поче-
му-то казаться, что и с задержанными журна-
листами все будет хорошо.

Неожиданно к зданию УВД приехала Ма-
рия Колесникова, недавно объявившая о 
том, что они с Виктором Бабарико будут со-
здавать политическую партию.

— Невероятное давление на прессу и по-
пытки запрета на профессию…— качала она 
головой.

Я спросил ее, как будет функционировать 
партия, как ее намерены регистрировать, 
когда ждать учредительного съезда…

— Я пока совсем не знаю! — вдруг призна-
лась она.— Вообще, если честно!

Такой подход к фундаментальному собы-
тию не только в ее жизни, а, может быть, и в 
жизни белорусского народа меня, признать-
ся, смутил.

— Вам Антон лучше объяснит,— нашлась 
вдруг она.— Анто-он!..

Член штаба Виктора Бабарико Антон Род-
ненков рассказал мне, впрочем, о том, как 
много у власти лазеек, чтобы не регистри-
ровать партию, и что власть-то обязатель-

но одной из них воспользуется и в этом не 
должно быть вообще никаких сомнений.

— Так что, не будет партии? — уточнил я.
— Почему не будет? — удивился он.— Бу-

дет. Только регистрировать не будем.
Мария Колесникова, между тем, расска-

зывала нам о том, как она регулярно звонит 
в приемную МВД и Минюста с просьбой при-
нять ее в приемный день и выслушать как 
свидетеля по делам, которые расследуются, 
а ей говорят, что тут никто не уполномочен 
такое решать с ее приходом, но что она будет 
и дальше звонить.

Мария Колесникова обнялась с двумя 
журналистками и уехала, а ее сменил быв-
ший кандидат в президенты Белоруссии Ан-
дрей Дмитриев, который на фоне одних жур-
налистов рассказал другим, что главная цель 
власти — добиться того, чтобы все было за-
чищено к инаугурации Александра Лука-
шенко 9 октября, в том числе и пресса.

— Но это у них не получится,— заверил 
он.— Да и к тому же они хотят показать, что в 
Минске нет неприкасаемых. Любого можно 
тронуть, в том числе и прессу.

Я подумал, что это не так: ведь не трогают 
же женщин, разве можно с этим поспорить?

Андрей Дмитриев пожелал всем, прежде 
всего задержанным, удачи в борьбе и тоже 
уехал.

Суд должен был рассматривать дела жур-
налистов не раньше двух часов дня. Их кол-
леги не снимали своего оцепления с огра-
ждения и ждали освобождения своих това-
рищей, хотели встретить их тут и сказать Ок-
тябрьскому РУВД «бай». Но не «бай-бай», то 
есть не до следующего утра хотелось бы их 
ждать.

Впрочем, вопрос был принципиальным. 
Задержанные журналисты по всем призна-
кам — косвенным, прямым и какие там есть 
еще — казались и, уверен, были совершен-
но невиновны.

До двух часов дня было время увидеть то, 
что происходит у входа в Минский государ-
ственный лингвистический университет 
(МГЛУ). Накануне возле него задержали мно-
го студентов, а начальник управления вос-
питательной работы с молодежью Игорь Пу-
ченя, рассказывали студенты, закрывал две-
ри и не пускал студентов в университет, где 
они могли бы спрятаться от омоновцев, пре-
следовавших их повсюду в этот вечер.

В акции должны были участвовать пре-
жде всего выпускники МГЛУ, которые хоте-
ли поддержать студентов, накануне проя-
вивших себя с неожиданной для них самих, 
быть может, стороны.

И выпускники участвовали. В руках у них 
были плакаты: «Кажется, кто-то пропустил 
занятия по этике», «МГЛУ учил нас говорить 
не для того, чтобы мы молчали!», «Началь-
ник по воспитательной работе дубинками!», 
«Будь как Нина!» (несгибаемая активистка 
баба Нина.— А. К.), «Студентам от выпуск-
ников: спасибо за смелость! Мы с вами!»… 
Один молодой человек стоял с коляской, из 
которой торчали ноги ребенка. На коляску 
была прикреплена надпись: «Первая за 18 
лет встреча выпускников»… Ноги всем дол-
го казались картонными, приделанными 
к коляске, пока вдруг не зашевелились, а в 
проеме коляски не показался выспавшийся 
мальчонка (как я потом выяснил).

Время от времени ко входу в университет 
выходили люди в темных костюмах с раци-
ями в руках, и я понимал, что долго так все 
эти ребята с плакатами не простоят. Появле-
нию омоновцев в черных балаклавах, прав-
да, должен предшествовать ритуал. Так, дол-
жен появиться милиционер с мегафоном, 
который сначала должен предупредить об 
ответственности.

И правда, в какой-то момент перед вы-
пускниками возник невысокий худенький 
милиционер возраста, по-моему, самих сту-
дентов, который неуверенным голосом с 
хрипотцой, прокашлявшись, произнес:

— Ваше массовое мероприятие… Ой, ть-
фу… Вы нарушаете установленный порядок 
проведения массовых мероприятий!

— Пученя — с ОМОНом! — громко прочи-
тала свой плакат одна девушка.

Правда, ни Пучени, ни ОМОНа пока еще 
не было. Видимо, как только показался бы 
ОМОН, сразу возник бы и Пученя — чтобы 
закрыть на вход двери.

— Пученю — в автозак! — воскликнула 
еще одна девушка, прочитав на этот раз пла-
кат соседки.

— Хочешь постоять с ними? — спросила 
свою, видимо, подружку девушка, вышед-
шая из здания университета.

— Конечно! — обрадовалась та.
— Сейчас… Есть же еще лист…
И она развернула этот лист, задумалась на 

несколько секунд и написала в конце концов 
на нем все, что ей смогло сейчас прийти в голо-
ву: «Спасибо, что выпустили хоть откуда-то!».

И все-таки в этом был неплохой, хоть и 
мгновенный на первый взгляд креатив. Из 
университета-то все же выпустили. А вот из 
РУВД почти никого еще не выпускали.

Через мгновение девушка уже стояла в 
общем строю с плакатом.

Тут я заметил, что на дороге остановился 
характерный небольшой, как здесь говорят, 
«бусик» без номеров. Иллюзий не было: сей-
час начнут брать. Правда, мне представля-
лось, что брать некого: в цепочке стояли по-
чти одни только девушки (ну и молодой па-
па с младенцем).

«Бусик» заметил не только я. Выпускники 
отступили ко входу. Четыре омоновца в бала-
клавах вышли из «бусика», быстро тоже по-
дошли ко входу и вдруг взяли за плечи двух 
девушек и повели их в машину.

Это было против всех еще остававшихся 
правил.

— Блин, они девчонок берут! — закричал 
кто-то.

— По-зор! — раздалось вокруг.
Девушки не сопротивлялись. Да и никто 

вокруг них не сопротивлялся. Все, по-моему, 
были ошарашены.

— Да сейчас с ними поговорят и отпу-
стят,— не очень уверенно сказал кто-то ря-
дом со мной.

Я подошел к «бусику». Здесь уже стоял не-
молодой мужчина с портфелем, по всем при-
знакам преподаватель.

— Что вы себе позволяете?! — с гневом 
обратился он к омоновцам.— Они же ниче-
го не совершили!

— Что, тоже сюда хотите? — кивнул омо-
новец на дверь «бусика».

— Что?! Вы мне угрожаете?! — возмутился 
преподаватель.— Отпустите их немедленно!

— Да ладно, поехали…— сказал один 
омоновец другому.

Дверь закрылась, машина уехала.
— Они мне еще будут угрожать! — сказал 

преподаватель.
И он еще долго потом стоял со студентами 

и успокаивал их. А на самом деле они — его.
Он был, как мне рассказали потом студен-

ты, преподавателем по переводу и странове-
дению. И вел еще несколько предметов. Его 
любили. И, видимо, полюбили сегодня гора-
здо сильнее.

На крыльце появился еще один плакат: 
«И все-таки МГЛА!»

Между тем, один человек из тех, кто руко-
водил всей операцией, в пиджаке и с раци-
ей, все не мог успокоиться. Он разглядел что-
то подозрительное в холле за дверями, взял с 
собой милиционера и еще одного человека, 
который в маске снимал видео, и вошел с ни-
ми в холл. Я тоже.

Открывшаяся картина произвела впечат-
ление. Весь холл был заполнен студентами, 
взявшимися за руки в «сцепку», как здесь го-
ворят. Молодые люди были готовы к появле-
нию гостей и начали скандировать:

— По-шли вон! По-шли вон!
Это было так неожиданно, и мощно, и 

громко, даже громогласно (потому что в 
холле же еще происходило), что вошедшие 
сильно смутились. А студенты продолжали 
скандировать, теперь на английском:

— Shame-on-you!
— Это типа «позор вам»!..— восторженно 

переводила одна студентка другой в секун-
ду затишья.

И ведь они добились своего. Человек с ра-
цией с досадой, как на безнадежных, махнул 
рукой — и все трое вышли.

Аплодисменты были долгими и продол-
жительными. Но тут им пришлось иметь де-
ло с начальником внутренней охраны уни-
верситета, невысоким немолодым дядень-
кой, который вдруг распалился:

— Все, за учебу! За учебу!
Студенты сначала смеялись, а потом он 

начал раздражать.
— Да у нас еще несколько минут до нача-

ла смены,— миролюбиво сказал ему кто-то.
— Идут занятия — идите на занятия! Кон-

чились занятия — идите с занятий! — рас-
кричался он.— Тоже мне революционеры!

— А почему вы нас гоните, а не защищае-
те? Кто эти люди в масках? Почему они при-
ходят на территорию университета? Почему 
они так ненавидят нас?! — стали тогда гово-
рить ему.

Начальник охраны держался, но лояль-
ность была у него на исходе, и уже через пол-
минуты он уже просто орал куда-то в кори-
дор, переспрашивая:

— Я кто?! Дед Пыхто! Да пошли вы все!..
Его сменил, впрочем, еще один участник 

вчерашних событий, декан одного из фа-
культетов Александр Пониматко. Он вместе 
с господином Пученей не давал студентам 
укрыться от омоновцев на территории их 
родного (не для омоновцев) университета.

— Вы не просто не пускали! Вы улыба-
лись! — говорили ему теперь студенты.

— Я не улыбался,— наотрез отказывался 
от части обвинений господин Пониматко.— 
Мы регулировали движение!

— Что?! — не верили услышанному сту-
денты.

— Была встреча первокурсников в акто-
вом зале! Им тоже надо было потом выйти! 
Мы регулировали!

— Ложь! — стонали студенты.— Не было 
никого! Просто закрывали двери. А потом Пу-
ченя сказал, что пустит сюда ОМОН. И пустил!

— По-зор! — закричали господину Пони-
матко.

— Отойдите, пожалуйста, немного в сто-
рону,— сказала мне женщина с какими-то 
бумагами в руках.— Декану дышать нечем!

— По-зор! — продолжали студенты.
Господин Пониматко наконец все понял 

и выбрался из толпы.
Победившие студенты, между тем, успе-

ли, по-моему, еще и на смену, как они гово-
рили.

— Чего-чего, а такого здесь никогда не бы-
ло…— сделал вдруг толковое заключение от-
куда-то снова появившийся дед Пыхто.

Возле РУВД, между тем, были почти те же. 
Суд еще не начинался. Подсудимых журна-
листов должны были допрашивать по скай-
пу из здания РУВД.

Надо сказать, и тут появились родители с 
ребенком: на один вечер вышла из декрета 
журналистка TUT.by. Да я вдруг увидел еще 
человека с зачехленной гитарой.

— Петь будете? — недоверчиво поинтере-
совался я.

— Да, давай споем! — обрадованно сказал 
он и начал расчехлять гитару.

Многочисленным фотографам не пон-
равилось только, что он стоит спиной к бе-
лой стене жилого дома, а не к фасаду здания 
РУВД, и я деликатно сказал ему об этом.

— Да я еще только настраиваюсь! — мах-
нул он рукой.

Я понял: артист переодевается, как гово-
рят в таких случаях.

Через минуту он перешел дорогу и встал 
как надо.

— Я народился тут… И буду жить тут… О-
е-е-е… О-у-у…— запел он.

Александр Помидоров, радиожурналист 
и музыкант, пел громко и, между прочим, с 
душой. Настолько с душой, что проняло да-
же Александра Мартиновича:

— Нет, ну цирк у административного зда-
ния не уместен! — воскликнул он.— Там же 
человеческие судьбы решаются!

Был прав. Александр Помидоров не без 
сожаления замолчал.

Вроде уже началось наконец заседание су-
да на улице Семашко, 33, и адвокат одного 
из журналистов Александр Хаецкий, которо-
го пока не пускали, говорил мне, что по та-
ким делам дают чаще всего штраф и отпуска-
ют. Между тем, дела двух журналистов TUT.
by, Надежды Калининой и Алексея Суднико-
ва, уже успели отправить «на устранение не-
достатков», и теперь все гадали, выпустят их 
или отправят в Окрестино.

— Если не отпустят, буду писать жалобу 
в прокуратуру,— обещал адвокат.— Состава 
преступления-то нет. Мы не видим по край-
ней мере.

И все остальные дела суд возвращал на до-
работку.

В суде разгорались, между тем, споры. 
Так, омоновец назвал корреспондента «Бе-
лаПАН» «координатором протестного шест-
вия».

— Я выполнял исключительно свою ра-
боту,— пытался объяснить он.— Снимал 
происходящее! В 16:55, как указано в про-
токоле, уже никакого митинга не было, 
его участников задержал ОМОН… Я понял, 
что моя работа закончилась, сложил обору-
дование и начал отправлять снимки в ре-
дакцию…

Ну ничего же он и правда такого противо-
законного не делал!

Что же можно было ему предъявить?
Сотрудник ОМОНа Александр Ковалев 

нашел что предъявить. Он заявил, что Ан-
дрей Шавлюго был в толпе, пока та шла 
по улицам Немига и Свердлова к проспек-
ту Независимости, и координировал дей-
ствия участников митинга, что-то выкри-
кивал и кому-то махал. Доказательств это-
му не было, тут, как говорится, слово Алек-
сандра Ковалева было против слова Андрея 
Шавлюго. На вопрос, как именно журна-
лист координировал, омоновец удовлетво-
рительно не ответил. Адвокаты спрашива-
ли его, знает ли он, в чем заключается дея-
тельность журналиста; Александр Ковалев 
признавался, что в этом не силен. И пра-
вильно, не надо было его мучить.

А потом адвокаты и вовсе заподозрили, 
что Александр Ковалев ненастоящий, по-
тому что один из адвокатов на других засе-
даниях видел настоящего и заявил, что тот 
на этого совершенно не похож, а также по-
просил этого снять балаклаву, чтобы было 
удобнее рассмотреть, какой это Александр 
Ковалев, но омоновец наотрез отказался, то 
есть оказался совсем никакой.

Дела и остальных задержанных журнали-
стов (всего их здесь было шесть) направляли 
на доработку, они на ходу дорабатывались и 
возвращались в суд (в основном исправля-
лись орфографические ошибки)…

Наконец, уже поздним вечером стало оче-
видно, что сегодня никого не выпустят.

Журналисты продолжали сидеть за то, что 
занимались только своим делом, имея при 
себе все оправдывающие их документы, 
прежде всего редакционные.

И так здесь тоже еще не было.
Хотя всегда можно сравнить с 10 августа.
Андрей Колесников, Минск

Страна ОМОНия

Ожидание встречи с коллегами затянулось до глубокого вечера    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Омоновцы сначала по привычке забрали с собой молодого человека, а потом и двух девушек  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Для пакетов «Макдоналдса» скоро не будет хватать тротуара  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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региональные выборы

В Костромской области в этом 
 году выбирают губернатора, 
 региональный парламент и думу 
Костромы. Некоторые эксперты 
заметили в регионе протестный 
потенциал и даже риск второ-
го тура на губернаторских выбо-
рах, однако  корреспондент „Ъ“ 
 Мария Макутина, побывав в этих 
болотистых местах, убедилась, 
что настроения есть  разные, 
но если протесты и  будут, 
то не слишком скоро.

Михаил Иванович, слесарь лет пя‑
тидесяти, давно не ходит на выборы 
и голосование по Конституции тоже 
пропустил: говорит, не хотел участво‑
вать в накручивании явки. Но 13 сен‑
тября он твердо намерен идти голо‑
совать «против губернатора и едино‑
россов». «Вот они уже где»,— показы‑
вает он ладонью под подбородком. 
Михаил Иванович воодушевлен про‑
тестами в Хабаровске и Белоруссии, 
но с сожалением признает: в Костро‑
ме «болото». Он жалуется на зарпла‑
ту в 17 тыс. руб., на губернатора, ко‑
торый обещал построить второй мост 
через Волгу, и на «Единую Россию», ко‑
торая «ничего не сделала для людей».

В самой партии так не считают: 
ее слоган на билбордах и автобусах 
гласит, что «главное — это люди». 
Правда, автобусы после карантина 
перестали соблюдать расписание — 
бывает, опаздывают на час.

По случайному совпадению сосед 
слесаря по обветшалой пятиэтаж‑
ке, сварщик Валерий лет тридцати 
пяти, тоже не скрывает протестных 
настроений. Он будет голосовать 
за ЛДПР: ему нравится Владимир 
Жириновский. Кандидат в губерна‑
торы от ЛДПР 30‑летний Руслан Фе‑
доров тоже, по его признанию, всту‑
пил в эту партию, потому что ему 
с детства нравится ее лидер.

На выборах разного уровня жите‑
ли области демонстрируют низкую 
явку: на прошлых выборах в облдуму 
(в 2015 году) она составила 36%. На во‑
прос, почему, отвечают однообразно: 
«А смысл?» Один из местных жителей 
философски отмечает, что улучшить 
свою жизнь может только сам чело‑
век: власть не поможет ему купить 
дом и «жениться на красавице». Дру‑
гой придерживается мнения, что ста‑
рый губернатор лучше нового, пото‑
му что уже «наворовал». Редких оди‑
ночных пикетчиков, протестующих 
по тому или иному поводу, земляки, 
как правило, считают «выскочками»: 
«Люди работают или пьют, не митин‑
гуют. У нас спокойный город».

В 2005 году специалисты РАН ре‑
шили создать психологический пор‑
трет русского народа и писали его 
с жителей Костромской области, по‑
лагая, что именно здесь лучше все‑
го сохранился русский характер. Вы‑
яснилось, например, что больше се‑
мьи, образования и работы костро‑
мичи ценят друзей. Заезжие полит‑
технологи, работающие на нынеш‑
ней кампании, набрались «костром‑
ских мудростей» и делятся ими, отве‑
чая на вопросы о предвыборной си‑
туации: напоминают, к примеру, что 
перед исполнением любого решения 
стоит подождать — вдруг отменят.

Московские туристы вновь от‑
крыли для себя Кострому этим ле‑
том, в связи с закрытием границ. 
Костромские монастыри и старин‑
ные здания напоминают, что эти 
места далеко не всегда были пери‑
ферией, но главной достопримеча‑
тельностью почему‑то считают «дом 
Снегурочки», а конкуренцию ему со‑
ставляют ведущая вглубь болота тро‑
па Сусанина и единственный в ми‑
ре вокзал без железной дороги. В те‑
леновостях рассказывают сначала 
о «похитителе Рождества», который 
украл гирлянду, заготовленную для 
главной елки города, сжег ее и за по‑
лученный цветной металл купил 
водки,— а только потом о выборах. 
В августе костромичам презентова‑
ли «песню о любви к родному краю» 
под названием «Будем жить, Костро‑
ма!», призывающую их просто жить, 
не обязательно хорошо.

Лад и порядок
Лидер областных единороссов, спи‑
кер облдумы Алексей Анохин не со‑
гласен с экспертами из АПЭК и «Мин‑
ченко консалтинг», которые в своих 
докладах причисляют область к про‑
тестным регионам и предрекают гу‑
бернатору Сергею Ситникову вто‑
рой тур. «Если в семье есть лад и по‑
рядок, то там все управляемо и пред‑
сказуемо,— говорит господин Ано‑
хин с убаюкивающей интонаци‑
ей.— У нас нет разлада и серьезных 
противоречий среди элит». Немым 
согласием поддерживает его портрет 
Владимира Путина на столике для 
принтера. Протестный регион — это 
«там, где люди выходят с митингами, 
нет такого в Костромской области», 
уверяет единоросс, качая головой 
в сторону окна. Когда молодой че‑
ловек из «клуба Навального» (Алек‑
сандр Зыков) вышел на улицу его 
поддержать (после предполагаемо‑

го отравления 20 августа), ему никто 
не запретил, но массовой поддержки 
не было, вспоминает спикер.

Он находит и психологическое 
объяснение пассивности избирате‑
лей: «Если человек не идет на выбо‑
ры, значит, его все устраивает». Циф‑
ры не то чтобы подтверждают его сло‑
ва: на выборах облдумы‑2015 ЕР полу‑
чила почти 51%, а на выборах Госду‑
мы в 2016‑м — уже 36,5% (что, впро‑
чем, выше 30,7% на думских выборах 
2011 года). Господин Анохин понима‑
ет, что в сентябре итог будет хуже, чем 
5 лет назад. Облдума сократила долю 
депутатов, избираемых по партспи‑
скам, с 18 до 10 (из 36), а гордума Кост‑
ромы и вовсе перешла на мажоритар‑
ную систему. В парламентской оппо‑
зиции обычно заявляют, что увеличе‑
ние числа одномандатников на руку 
единороссам, так как у них больше ре‑
сурсов для их раскрутки, но местные 
КПРФ и «Справедливая Россия» (всего 
пять депутатов в облдуме) поддержа‑
ли эти изменения. Позицию комму‑
нистов объясняют разладом во фрак‑
ции — ее руководителя исключили 
из КПРФ в 2016 году.

Что касается выборов губернато‑
ра, Алексей Анохин уверен в побе‑
де Сергея Ситникова, своего друга 
со студенческой скамьи в Костром‑
ском пединституте. «У губернато‑
ра есть чувство видеть несправед‑
ливость. Когда он стал губернато‑
ром, у области не было финансовой 
поддержки федерального центра, 
и он подумал: ну почему так?» Толь‑

ко в этом году губернатор, по словам 
спикера, «притащил» 300 млн руб. 
(из федерального бюджета на под‑
держку костромских общественных 
инициатив). В 2017 году трассу Кост‑
рома—Шарья—Киров—Пермь пере‑
дали на федеральный уровень, про‑
должает господин Анохин, а низкие 
доходы населения — это вообще во‑
прос, судя по количеству иномарок 
на улицах. На главной странице сай‑
та облдумы — цитата Алексея Анохи‑
на: «Достигнуты серьезные результа‑
ты по важнейшим направлениям».

Часы раздора
22‑летний Александр Зыков, коорди‑
натор штаба Алексея Навального, уви‑
дел его пять лет назад в Костроме — 
тот сидел на лавочке и ел мороже‑
ное,— но подойти не осмелился. Го‑
сподин Навальный приезжал по слу‑
чаю регистрации на выборах облду‑
мы списка «РПР‑Парнас» во главе с мо‑
сковским оппозиционером Ильей 
Яшиным. Партия набрала 2,3% голо‑
сов: Александр Зыков причину неуда‑
чи видит в позднем старте кампании.

Когда Алексей Навальный выпу‑
стил в марте 2017 года фильм‑рассле‑
дование «Он вам не Димон», где го‑
ворилось, в частности, о предпола‑
гаемом имуществе премьера Дмит‑
рия Медведева в соседнем Плесе, сту‑
дент машиностроительного технику‑
ма Зыков «возмутился» и после при‑
зыва оппозиционера создал груп‑
пу во «ВКонтакте» под названием 
«Митинг 26 марта». «25 марта в 23:30 

в мою дверь постучался полицей‑
ский, который сообщил, что в кварти‑
ру ведут следы крови, а на моей двери 
кровавый отпечаток ладони,— рас‑
сказывает он. — Я случайно вступил 
в эту кровь, вытер полотенцем, поло‑
тенце тут же изъяли, а мне вручили 
повестку в полицию и не отпускали, 
пока не закончился митинг». После 
этого ему поступило предложение ра‑
ботать в штабе Алексея Навального.

Александр зарегистрирован кан‑
дидатом в депутаты гордумы от «Ябло‑
ка», что позволило ему не собирать 
подписи. Во время обходов квартир 
про «Яблоко» и штаб оппозиционера 
он сразу не говорит, но и не скрыва‑
ет — эта информация есть в его соцсе‑
тях. Лидер местного «Яблока» Алек‑
сандр Лазутин, заслуженный фермер 
России, не смог стать кандидатом в гу‑
бернаторы: ему не хватило подписей 
муниципальных депутатов. По его 
словам, все подписи забрал губерна‑
тор, а просить у единороссов «ниже 
его достоинства».

Проблема бедности волнует Алек‑
сандра Зыкова больше, чем Алексея 
Анохина: «Анохин судит со своей ко‑
локольни, на заседаниях думы све‑
тит часами за 312 тыс. руб., в то вре‑
мя как средняя зарплата, как расска‑
зывают мне жители, 15–20 тыс. руб., 
а не 30–35 тыс. руб., как утверждает 
Костромастат». По его словам, реги‑
он в глубокой стагнации, нет работы, 
и вообще «здесь ничего нет, кроме 
леса», а в туризм власти не вклады‑
ваются. Экономическая стагнация, 
считает господин Анохин, довела 
костромичей до депрессии, но сей‑
час они пробуждаются, и у них рас‑
тет желание на что‑то влиять. Причи‑
ну собственной политической пози‑
ции он объясняет так: «Я вырос в бед‑
ной семье в Красном‑на‑Волге, там 
люди выживают».

В феврале этого года Александру 
удалось подойти к губернатору Сит‑
никову перед тем, как тот зашел в зда‑
ние администрации. Встреча была 
записана на видео и выложена в ин‑
тернете. Он спросил губернатора, 
не видит ли он противоречия между 
своими часами Rolex за 700 тыс. руб. 
и знакомой ему многодетной семьей 
в Красном‑на‑Волге, которой не хва‑

тает на хлеб. Губернатор отвечал, что 
часы ему подарили его друзья. «Сит‑
ников подавал надежды в 2012 году, 
и я в том числе доверял ему, потому 
что он был костромичом,— говорит 
Зыков.— Но как любой губернатор, 
он начал заниматься обогащением 
себя и ближайшего круга».

Как Валерий Петрович 
поссорился с Сергеем 
Константиновичем
Валерий Ижицкий, 68‑летний ли‑
дер костромских коммунистов, уже 
был конкурентом Сергея Ситнико‑
ва на прошлых выборах. По образо‑
ванию он учитель истории, как и гу‑
бернатор: закончил тот же институт, 
а затем преподавал в нем студенту 
Ситникову. «Когда его назначил пре‑
зидент, он меня пригласил на раз‑
говор,— говорит Валерий Ижиц‑
кий.— Я ему посоветовал набирать 
толковых замов. Но посредствен‑
ность всегда воинствующая, и ря‑
дом с ним оказалась самая неинте‑
ресная команда за все время суще‑
ствования области». За спиной — 
портрет Ленина с каким‑то озорным 
взглядом: господин Ижицкий назы‑
вает вождя чудаком и поясняет, что 
хоть сам он «абсолютно советский че‑
ловек», апологетом советского вре‑
мени и строя он не является, а «пра‑
щуры — все дворяне с XII века». Ко‑
стромской памятник Ленину сто‑
ит на пьедестале монумента 300‑ле‑
тия дома Романовых, и представле‑
ниям коммуниста о своей роли в ко‑
стромской политике не чужда мону‑
ментальность: «Я по своей глупости 
предложил Ситникову, чтоб пред‑
седателем думы был его замести‑
тель Анохин, который тоже мой сту‑
дент, не думал, что он будет таким 
пустым. Но любая система оглупля‑
ет, а они — обыкновенные». Вместе 
с тем он признает за губернатором 
и ряд достоинств: опытный управ‑
ленец, жесткий. Но «очень рано по‑
чувствовал себя руководителем», ка‑
чает головой господин Ижицкий: 
«Его просто раздувает, когда кто‑то, 
как этот пацан Саша Зыков, задает 
ему вопросы». А вот в губернатор‑
ских часах коммунист ничего предо‑
судительного не видит: «О боже, ча‑
сы! А у меня китайские трусы, и что?»

Коммунист признает, что про‑
шел фильтр, потому что властям бы‑
ло выгодно его пропустить: «Я уже 
давно в политике, меня легко об‑
мазать. Ходят слухи, что я агент ЦРУ 
и связан с Навальным». В своей аги‑
тационной газете он обвиняет влас‑
ти в сокращении промышленного 
производства, деградации агропро‑
мышленного комплекса, снижении 
уровня жизни. Но кампанию ведет 
скромно: на его избирательном сче‑
ту всего 700 тыс. руб., в то время как 
у Ситникова — почти 62 млн руб.

Апатичность костромичей Вале‑
рий Ижицкий объясняет по‑своему: 
«Здесь всегда были мастеровые, а это 
не те люди, которые куда‑то идут». 
В неожиданный исход губернатор‑
ских выборов, как это было в 2018 
году, когда в нескольких регионах 
вдруг победили оппозиционные 
кандидаты, он не верит и убежден, 
что «неожиданными могут быть 
только беременности». «Но будет вре‑
мя, когда я спляшу джигу на крыш‑
ке гроба этих мерзавцев»,— подми‑
гивает он на прощание.

Долго запрягают
Добраться до губернатора корреспон‑
денту „Ъ“ было непросто, как до Змея 
Горыныча — именно так власть изо‑
бражает костромская аллегориче‑
ская скульптура «Власть на службе на‑
рода»: трехголовый змей запряжен 
в плуг. Две недели потребовалось, 
чтобы договориться о встрече, а в на‑
значенный день со мной предвари‑
тельно решила побеседовать началь‑
ник информационно‑аналитическо‑
го управления Ирина Жабко. Она то‑
же считает, что Костромская область 
лучше всего сохранила русский ха‑
рактер. «А что значит русский харак‑
тер?» — спросила я ее. «Русские долго 
запрягают, но быстро едут»,— мгно‑
венно ответила она, но тут же выяс‑
нилось, что никто никуда не едет: 
встреча с губернатором отменена 
по причине его срочных дел.

В день моего отъезда встреча 
с Сергеем Ситниковым все же состо‑
ялась. Первым делом он предложил 
попробовать костромское мороже‑
ное — по его словам, лучшее в Рос‑
сии, «настоящий советский плом‑
бир». Упаковку он открыл складным 
ножичком от Роскомнадзора, ко‑
торый он возглавлял до возвраще‑
ния в область в 2012 году. Есть сразу 
не позволил — надо было, конечно, 
подождать, пока мороженое не под‑
тает. В Москве господину Ситнико‑
ву не нравилось из‑за пробок и «пон‑
тов», а в Костроме 57‑летний губерна‑
тор может позволить себе не иметь 
водителя и охраны. Москву он винит 
и в оттоке населения (в области жи‑
вут всего 633 тыс. человек), которое 
уезжает за большей зарплатой. Мэра 
Москвы Сергея Собянина, окончив‑
шего Костромской технологический 
институт, Сергей Ситников звал 
приехать, но тот пока отказывается.

Главным своим достижением за во‑
семь лет губернатор считает рост про‑
должительности жизни костромичей 
на три года. Говорит, что и с дорогами 
стало получше: «Если бы вы приехали 
восемь лет назад в Кострому, уехали 
бы без подвески». Министр промыш‑
ленности Денис Мантуров приезжал 
в область в августе и обещал городу 20 
новых автобусов — Сергей Ситников 
радовался как ребенок. Второй мост 
через Волгу губернатор, по его сло‑
вам, в 2015 году построить не обещал, 
зато в прошлом году добился включе‑
ния этого моста в схему автомобиль‑
ных дорог федерального значения. 
Первый камень в основание будуще‑
го моста закладывал еще его предше‑
ственник. «Когда у тебя нет ресурсов, 
полюби людей»,— такой вывод для се‑
бя сделал господин Ситников и делит‑
ся им с коллегами.

К разговорам о втором туре он от‑
носится скептически, так как «чув‑
ствует своих земляков». С Валерием 
Ижицким, по его словам, до 2015 го‑
да у них были «нормальные отноше‑
ния», но потом его бывшему препо‑
давателю «показалось, что он в состо‑
янии победить на выборах, и он рас‑
топтал человеческие отношения». 
Тогда Сергей Ситников получил 
свыше 65% голосов, а коммунист — 
свыше 21%. По его словам, некото‑
рые единороссы не хотели ставить 
подписи за выдвижение кандида‑
та Ижицкого, считая его «сволочью». 
«Ижицкий людей не любит»,— кон‑
статирует его бывший студент.

При упоминании Александра Зы‑
кова губернатор не сразу понял, кто 
это, и вспомнил только, когда речь 
зашла о часах: «Обманул меня, поро‑
сенок. Назвал семью многодетную, 
я послал людей туда, но там никого 
не оказалось». «К сожалению, есть 
такой тип людей, которые считают, 
что губернаторы должны вкалывать 
по полной и быть бедными,— го‑
ворит Сергей Ситников.— Почему 
я должен снимать эти часы? Это по‑
дарок моих друзей, это не мальчиш‑
ки, а серьезные дядьки, москвичи, 
у нас компания из 20 человек».

Губернатор до сих пор не являет‑
ся членом ЕР, несмотря на уговоры 
руководства партии. По его словам, 
вступит, «когда партии будет плохо», 
и не исключает, что случится это уже 
в этом году. Явка на предстоящих вы‑
борах снова будет невысокой: в сентя‑
бре для обывателей важнее дача, при‑
знает губернатор. Низкий протестный 
потенциал костромичей, по его мне‑
нию, сложился исторически: «Когда 
в стране пугачевщина была, у нас бы‑
ло тихо, потому что у нас люди нор‑
мальные». Господин Ситников пока‑
зывает карту области: после упраздне‑
ния губернии регион сначала вошел 
в состав Ивановской области, а когда 
отделился в середине прошлого века, 
стал отдаленно напоминать очертани‑
ями Россию в миниатюре.

Однажды Сергей Ситников повез 
полпреда президента в ЦФО Алексан‑
дра Беглова (нынешний губернатор 
Петербурга работал в этой должности 
в 2012–2017 годах) на северо‑восток 
области, показывать, как «не меня‑
ется ментальность людей». Полпред 
и губернатор спросили у местных 
женщин, что от них передать прези‑
денту, а те ответили: «Владимира Вла‑
димировича‑то жалко».

Сами с Сусаниным
Костромские избиратели далеки от протестов

Губернатор Сергей Ситников смотрит на историю как на источник стабильности  
Костромской области  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Д О С Ь Е Э Л Е К Т О Р А Л Ь Н А Я  И С Т О Р И Я  К О С Т Р О М С К О Й  О Б Л А С Т И

На президентских выборах 1991 года в Костромской области Борис 
Ельцин набрал менее половины голосов избирателей — 
49,8%, тогда как в среднем по стране он  получил 57,3%. Коммуниста 
Николая Рыжкова тогда поддержали 22,2%. На следующих выборах 
в 1996 году в первом туре Борис Ельцин даже немного 
уступил лидеру КПРФ Геннадию Зюганову (28,02% голосов 
против 28,57%), но во втором туре за дей ствующего президента 
проголосовали уже 49,86% против 42,7% у господина Зюганова.

На президентских выборах 2000 года в регионе Владимир 
Путин уверенно обошел лидера КПРФ, набрав 59,05% 
против 25,7%, а на следующих выборах в 2004 году получил 
еще большую поддержку — 69,22% голосов против 18,54% 
у представлявшего КПРФ Николая Харитонова. После этого 
поддержка стала снижаться. Дмитрий Медведев в 2008 году 
получил уже 62,4% голосов костромских избирателей, а Вла-
димир Путин на выборах 2012 года — 52,78% (в среднем 
по стране он набрал 63,6%). Последние на данный момент выборы 

президента показали рост поддержки господина Пути-
на в регионе до 68,71%, но в среднем по стране он набрал 
намного больше (76,69%).

На выборах в Госдуму 1993 года в Костромской области 
с большим отрывом победила ЛДПР (26,12%). Вторым стал 
пропрезидентский блок «Выбор России» (14,59%). На думских выборах 
1995 года в регионе первенствовали КПРФ (20,15%) и ЛДПР 
(11,45%). Но уже в 1999 году лидировало «Единство», набрав-
шее 35% при 21,03% у коммунистов.

На думских выборах 2003 года «Единая Россия» (34,1%) 
увеличила отрыв от остальных партий (второй стала ЛДПР 
с 14,5%). Пик поддержки партии власти пришелся на 2007 
год, когда на думских выборах она набрала 56,36%, хотя в среднем 
по стране единороссы получили 64,3%. В 2011 году «Единая 
Россия» едва не уступила в регионе коммунистам (30,7% 
против 28% голосов), но в 2016 году снова увеличила отрыв 
от КПРФ (36,56% против 21,40 %).

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ
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Кто сказал, что Север мирный
Как Архангельская область выбирает себе нового губернатора
Игорь Орлов ушел в отставку 
в апреле 2020 года, хотя ожи
далась она еще как минимум 
за полгода до этого, изза мас
совых протестов против проекта 
мусорного полигона в Шиесе. 
Врио губернатора стал Александр 
Цыбульский, до этого возглав
лявший Ненецкий автономный 
округ (НАО). От полигона он отка
зался, но спустя месяц вместе 
с врио главы НАО Юрием Бездуд
ным объявил о намерении объе
динить регионы. Это вызвало но
вые протесты, теперь уже в НАО, 
и власти снова дали задний ход, 
отменив планы слияния. В июле 
Ненецкий округ стал единствен
ным регионом, где число против
ников конституционных поправок 
превысило число их сторонников. 
13 сентября жители обеих частей 
региона«матрешки» будут выби
рать архангельского губернато
ра. Корреспондент „Ъ“ Мария 
Литвинова разбиралась, на что 
еще хватит протестной энергии 
северян.

«Нам стыдно за то,  
как мы живем»
Ни одного из своих прежних губер-
наторов жители Архангельской обла-
сти не вспоминают добрым словом. 
Бывшего мэра Якутска Илью Ми-
хальчука, правившего здесь в 2008–
2012 годах, они называют «якудза» — 
за то, что «расставил везде своих дру-
зей, как мафиози». Его предшествен-
нику Николаю Киселеву (2004–2008 
годы) припоминают выдвинутые его 
политическими соперниками обви-
нения (официально, впрочем, не 
подтвержденные) в получении взят-
ки. А Игорь Орлов, назначенный пре-
зидентом в 2012 году и не без труда 
получивший 53% голосов на выбо-
рах в 2015-м, прочно ассоциируется 
со скандалом в Шиесе.

Поводы для гордости у арханге-
логородцев в основном остались 
в прошлом. Основанный в 1584 го-
ду Архангельск долго был единст-
венным морским портом страны. 
В конце XVII века по решению Пет-
ра I местные верфи стали одной из 
колыбелей российского флота. От-
сюда отправилось более 200 аркти-
ческих экспедиций, а в ХХ веке здесь 
располагалось главное управление 
Севморпути. Во времена СССР реги-
он благодаря Северодвинску просла-
вился как крупный центр судострое-
ния, а в 1966 году состоялся первый 
старт с космодрома Плесецк.

Хотя заводы и космодром по-
прежнему работают, в последние де-
сятилетия о былой славе мало что на-
поминает. Если раньше сюда приез-
жали на заработки, то теперь уезжа-
ют: в 2017 году отток составил почти 
47 тыс. человек, в 2018-м — 20 тыс. 
В 2020 году Архангельская область за-
няла 75-е место из 85 в рейтинге каче-
ства жизни. По статистике, средняя 
зарплата — 49 тыс. руб., но люди жа-
луются, что мало кто получает боль-
ше 20 тыс. «Мы всегда считали себя 
центром Севера, а теперь нам стыд-
но за то, как мы живем»,— признают-
ся многие жители.

Памятник Ленину в центре Ар-
хангельска окружает разбитый ас-
фальт образца 1980-х, а многочи-
сленные деревянные дома, кажется, 
держатся из последних сил. В приго-
роды воду возят цистернами и с кон-
ца августа выдают по талонам — 
водопровода нет. Общественный 
транспорт и магазины работают до 
девяти вечера, после чего жизнь в го-
роде замирает. Дороги либо «убиты», 
либо отсутствуют. «В ненорматив-
ном состоянии 83,1% автодорог ре-
гионального значения и 96% — му-
ниципального»,— следует из офи-
циальной справки. Из-за пандемии 
втрое, до 7,8%, выросла безработица, 
а число ликвидированных организа-
ций в июне превысило число зареги-
стрированных в 2,3 раза.

В архангельском собрании депу-
татов 46 из 47 мандатов поделены 
между четырьмя партиями — «Еди-
ной Россией» (25 мест), ЛДПР (9), 
КПРФ (7) и «Справедливой Россией» 
(5). Три из них выдвинули кандида-
тов в губернаторы: помимо Алексан-
дра Цыбульского («Единая Россия») 
это областные депутаты Ирина Чир-
кова («Справедливая Россия») и Сер-
гей Пивков (ЛДПР). Три других заре-
гистрированных кандидата — Ай-
ман Тюкина («Зеленая альтернати-
ва»), Андрей Есипов (КПСС) и Ни-
колай Вакорин (Партия пенсионе-
ров) — представляют малые партии 
и уже в силу этого считаются «тех-
ническими». А еще двух кандида-
тов — Олега Мандрыкина («Яблоко») 
и Юрия Шевелева (Партия добрых 
дел) — облизбирком не зарегистри-
ровал: им не удалось собрать необ-
ходимого числа подписей муници-
пальных депутатов.

КПРФ впервые за постсоветскую 
историю не выдвинула своего кан-
дидата в архангельские губернато-
ры. Зато врио главы области пред-

ложил на пост сенатора коммуни-
ста, питерского бизнесмена и уро-
женца Северодвинска Александра 
Некрасова.

«Я считаю, мы обязаны были вы-
ступать. Деморализовать меня труд-
но, но разочарование очень силь-
ное,— бьет кулаком по столу глава 
фракции КПРФ в облсобрании Алек-
сандр Новиков.— Это нанесло КПРФ 
серьезный политический ущерб. 
Тем более перед выборами в Госдуму 
в следующем году».

Коммунист не скрывает, что «до-
говоренность с «Единой Россией» 
была», но сам он к ней «не привязан» 
и не знает, «на каком уровне прош-
ли переговоры». «В конце марта мы 
получили устное указание (лидера 

КПРФ.— „Ъ“) Геннадия Зюганова не 
участвовать в выборах,— рассказал 
он.— В партии это объяснили тем, 
что мы будем выдвигаться потом, 
после объединения Архангельской 
области и НАО (от намеченного на 
13 сентября референдума о слиянии 
власти позже отказались.— „Ъ“)».

Александр Цыбульский заверил 
„Ъ“, что не выдвигать кандидата бы-
ло «только решением КПРФ». А зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин объяс-
нил, что партия сделала это «по сово-
купности причин»: «Не было сфор-
мировано предложение по силь-
ной кандидатуре, оказались высо-
кими риски не пройти муниципаль-
ный фильтр. А также партия реши-
ла сосредоточить усилия и ресурсы 

на выборах губернатора в соседней 
Республике Коми». Правда, там выд-
виженцу КПРФ Олегу  Михайлову 
в  регистрации отказали.

«Они знали, что люди  
будут голосовать 
протестно»
Кандидатура известного в Северо-
двинске предпринимателя и руко-
водителя движения «Русский Север 
29» Олега Мандрыкина была поддер-
жана коалицией «Стоп-Шиес», со-
зданной людьми, не согласившими-
ся со строительством в тайге мусор-
ного полигона. Там в течение 20 лет 
предполагалось ежегодно утилизи-
ровать по 500 тыс. тонн брикетиро-
ванных отходов из Москвы. За это 
в первые три года Архангельская об-
ласть должна была получить 6 млрд 
руб. После массовых протестов но-
вое руководство области исключило 
этот инвестиционный проект из спи-
ска приоритетных.

Показывая корреспонденту „Ъ“ 
Северодвинск, подтянутый и ин-
теллигентный бизнесмен много го-
ворит о его богатой истории, о кора-
блестроителях, о благополучии и до-
статке в 80-е годы.

«Здесь по сравнению с остальной 
Архангельской областью доволь-
но благоустроенно, нет такой раз-
рухи,— поясняет он.— Когда люди 
узнали, что Москва собирается сво-
зить в нашу тайгу свой мусор, мы 
все объединились, чтобы этого не 
допустить».

Кандидатом в губернаторы от ко-
алиции «Стоп-Шиес» Олег Мандры-
кин стал по итогам рейтингового го-
лосования в соцсетях. С просьбой 
о выдвижении он обращался ко мно-
гим партиям, но согласилось только 
«Яблоко». Своих муниципальных де-
путатов у него в регионе нет, поэтому 
собирать подписи пришлось с нуля.

29 подписей за господина Ман-
дрыкина, несмотря на прямой за-
прет ЦК, дали депутаты от КПРФ. Те-
перь с ними, по словам Юрия Афо-
нина, будут разбираться: «Было ре-
шено не выдвигать своего кандидата 
и не поддерживать других, но неко-
торые члены партии сделали по-сво-
ему. Если кому-то антисоветская, ан-
тинародная идеология „Яблока“ бли-
же, будем расставаться».

Бизнесмен собрал максималь-
но возможные 198 подписей, но 
фильтр не прошел: 77 автографов 
избирком забраковал из-за непра-
вильного оформления, а 23 подпи-
си — как ранее поданные за других 
кандидатов. Власти «всеми способа-
ми зачистили» выборы от независи-
мых кандидатов, считает Олег Ман-
дрыкин: «Они знали, что люди будут 
голосовать протестно, а так как в ре-
гионе полно людей с левыми взгля-
дами, устроили сделку с КПРФ. Ей 
победа была бы обеспечена, кто бы 
от нее ни шел».

Допущенные к выборам канди-
даты строят кампанию вокруг соци-
ально-экономических проблем, хотя 
и о Шиесе не забывают. «Шиес и пен-
сионная реформа придали людям 
активности. Сложно сказать, будет 
ли она протестной,— говорит спор-
тивного вида либерал-демократ Сер-
гей Пивков.— Скорее всего, будет не 
провластная. Вряд ли избиратели 
пойдут за кандидата от ЕР».

На заднем стекле его кроссове-
ра — треугольная наклейка «Я про-
тив свалки на Шиесе». По мнению 

депутата, во второй тур вместе с врио 
губернатора выйдет либо он, либо 
Ирина Чиркова.

Справоросс Чиркова, моло-
дая женщина с завязанными в хво-
стик волосами, говоря о втором ту-
ре, скромно улыбается: «У меня есть 
драйв, какая-то злость на всю эту нес-
праведливость. Поэтому может и по-
лучиться». В кабинете госпожи Чир-
ковой, бывшего члена ЛДПР и экс-
депутата Госдумы, без умолку звонит 
телефон. «Я ведь раньше была журна-
листкой, писала на социальные те-
мы, проникалась проблемами жите-
лей,— рассказывает она.— А потом 
позвали в политику. Я подумала: по-
чему нет? Всегда работала с азартом, 
так и до Госдумы дошла».

По словам Ирины Чирковой, уй-
ти из ЛДПР ей пришлось из-за излиш-
не жесткой партийной дисциплины: 
«Я делала то, что считала нужным как 
политик, а не то, что приказывали 
в партии. В „Справедливой России“ 
я чувствую себя гораздо свободнее». 
«Есть слух: хотят натянуть Цыбульско-
му до 70%. Чтоб не как бывший губер-
натор, но и не больше, чем у Путина. 
То есть 60–70% по плану. Ну вот и по-
смотрим»,— говорит Ирина Чиркова.

Источник „Ъ“ в областном прави-
тельстве допускает, что за кандидата 
Чиркову могут проголосовать «слу-
чайно и протестно», как в 2018 го-
ду за Сергея Фургала в Хабаровском 
крае или за Валентина Коновалова 
в Хакасии.

«Идите домой,  
не будет референдума»
Александр Цыбульский на вопрос, 
опасается ли он второго тура, отве-
чает философски: «Он либо произой-
дет, либо не произойдет. Это все рав-
но что бояться дождя или ветра — он 
же от этого не исчезнет». По словам 
врио губернатора, конкуренции на 
выборах он не боится, а неудачу Оле-
га Мандрыкина считает его «персо-
нальным проигрышем»: «Там исто-
рия довольно прозрачная, и излиш-
няя ее политизация, конечно, очень 
выгодна с точки зрения непрошед-
шего кандидата. Но проигрывать на-
до тоже красиво».

Среди главных задач для губерна-
тора господин Цыбульский называ-
ет ветхое и аварийное жилье, сель-
ские кадры и дороги. В июне область 
получила из федерального бюдже-
та 1,5 млрд руб. на ремонт и рекон-
струкцию дорог, к ним власти доба-
вили средств из регионального и му-
ниципального бюджета и объявили 
о строительстве долгожданной доро-
ги из Архангельска в Онегу, куда не-
возможно было добраться в любую 
погоду. А уже в августе центральные 
улицы Архангельска зачернели све-
жим асфальтом, с которым, правда, 
еще сильнее контрастируют разби-
тые тротуары.

Протесты против Шиеса, по мне-
нию врио губернатора, стали «спуско-
вым крючком назревших проблем»: 
«Архангельская область долго была 
центром российского Севера. В по-
следние десятилетия люди стали те-
рять в доходах, область стали считать 
захолустьем. Естественно, Архан-
гельск возмутила роль полигона для 
мусора. И это был такой выплеск».

Но если обещанием закрыть про-
ект полигона Александр Цыбульский 
эту болевую точку хотя бы приглу-
шил, то простить ему идею объеди-
нения с областью жители НАО, похо-

же, не готовы. «Два человека, времен-
но исполняющие обязанности, за-
хотели решить судьбу целого округа 
и за какие-то две недели уничтожить 
целую автономию!» — возмущается 
депутат собрания НАО единоросс Ан-
на Булатова. «Это же только на бума-
ге НАО — процветающий округ с ог-
ромными доходами,— эмоциональ-
но объясняет врио губернатора.— 
Там расходы на жизнь такие, что до-
ходы их не покрывают. А валовый ре-
гиональный продукт на душу населе-
ния — это в основном инвестиции 
нефтяных компаний в самих себя».

Меморандум о намерении объ-
единить область и округ врио глав 
регионов Александр Цыбульский 
и Юрий Бездудный подписали 
13 мая. Глава НАО объяснил это «ката-
строфическим состоянием бюджета» 
округа. Но против слияния выступи-
ли жители НАО, и начавшиеся с оди-
ночных пикетов протесты быстро 
стали массовыми. «Никто ни с кем не 
договаривался, люди выходили на 
площадь Ленина каждый день и пе-
ли гимн НАО»,— рассказывает со-
председатель движения «Защитить 
и развивать НАО» Виктория Боброва. 
Против высказались 9 из 11 едино-
россов в окружном собрании депута-
тов (всего в нем 19 депутатов).

22 мая в НАО прибыл секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак. Госпожа Боброва вспомина-
ет, как в тот день стояла у админист-
рации в пикете с плакатом «Нет лик-
видации НАО»: «Вышел Турчак и по-
дошел ко мне с улыбкой: „Все закон-
чилось, идите домой, не будет ре-
ферендума“. Я спросила: „Голову на 
рельсы положите?“ „Ну, рельсов тут 
нет“,— ответил Турчак и попросил 
на память мой плакат. Я подарила».

Однако отказ от слияния не успо-
коил жителей НАО. На летнем пле-
бисците округ стал единственным 
регионом, где большинство изби-
рателей сказали «нет» поправкам 
к Конституции.

Александр Цыбульский не отри-
цает, что с объединением поторопи-
лись: «Но я убежден, что мы об этом 
еще поговорим. Я этого диалога со-
вершенно не боюсь». На вопрос „Ъ“, 
не считает ли он, что «потерял» НАО 
как свой электорат, врио губернато-
ра отвечает: «Я руководил этим реги-
оном, и я для них не чужой. Думаю, 
они будут выбирать исходя из собст-
венного восприятия».

Представители оппозиции при-
знаются, что не увидели в проекте 
объединения выгод для жителей Ар-
хангельской области. И только ком-
мунист Новиков эту идею горячо 
поддерживает, потому что «Ненец-
кий округ, как и Крым, всегда был 
наш»: «В НАО живут 180 тыс. оленей, 
40 тыс. человек, коренного населе-
ния всего 6 тыс. Все нефтяные пред-
приятия, благодаря которым НАО 
так благополучно живет, строили 
жители Архангельской области. Цы-
бульский в этом смысле молодец, да 
и вообще такой обаятельный: когда 
приходил к нам на встречу, его наши 
женщины затискали и чуть одежду 
на сувениры не порвали».

«Как с Тихановской  
в Белоруссии —  
не дадут ей избраться»
По словам Ирины Чирковой, она об-
суждает с членами коалиции «Стоп-
Шиес» совместное продолжение 
кампании: «Пока они считают, что 
эффективнее будет кампания не за 
меня, а антиединороссовская. Такая 
позиция мне не помешает. Но мы ве-
дем переговоры как минимум о ра-
боте наблюдателей от коалиции». 
Олег Мандрыкин не против помо-
щи наблюдателями: «Но пока мы 
склоняемся вести кампанию „за лю-
бого другого, кроме единоросса“. 
А если оппозиционный кандидат 
выйдет во второй тур, то будем под-
держивать его».

Многие жители области с выбо-
ром еще не определились. «За кого 
буду голосовать — не знаю,— при-
знается 25-летний архангелогородец 
Михаил.— Ближе ко дню голосова-
ния посмотрю, кого предложит „Ум-
ное голосование“, за того и пойду».

«Чиркова сама не знает, чего хо-
чет, не для девушки эта должность. 
А Цыбульский хотя бы дорогу на 
Онегу начал строить»,— говорит 
44-летний экс-сотрудник правоох-
ранительных органов Сергей. «Наш 
врио с перепугу нашел где-то день-
ги, дороги начал строить, только лю-
ди за него не проголосуют,— возра-
жает 30-летний таксист Дмитрий.— 
Я за Чиркову, как и все, кого я знаю». 
Кандидат от эсеров нравится Дмит-
рию тем, что «она хотя бы местная» 
и «не боится власти публично раз-
носить». «На машине сама за рулем 
ездит, никаких личных водителей. 
И по-моему, она хороший человек, 
мне этого достаточно,— отмечает 
таксист. Но после паузы с грустью 
добавляет: — Правда, перевернут 
все, как с Тихановской в Белоруссии, 
не дадут ей избраться».

Александр Цыбульский надеется, что протестные настроения жителей Архангельской области не помешают ему избраться губернатором  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Д О С Ь Е
Э Л Е К Т О Р А Л Ь Н А Я  И С Т О Р И Я  
А Р Х А Н Г Е Л Ь С К О Й  О Б Л А С Т И

На президентских выборах 1991 года Архангельская область поддержала Бориса 
Ельцина, который набрал 56,34% голосов против 19,15% у ставшего вторым коммуниста 
Николая Рыжкова. При этом в среднем по стране Борис Ельцин получил чуть больше — 
57,3%. В 1996 году во втором туре Борис Ельцин вновь победил в регионе 
с большим перевесом — 63,91% против 27,75% у лидера КПРФ Геннадия Зюганова.

На президентских выборах 2000 года в Архангельской области Владимир Путин обо-
шел Геннадия Зюганова почти втрое — 59,6% против 20,25%. В 2004 году за госпо-
дина Путина в регионе проголосовали рекордные 77,45%, после чего поддержка 
стала падать. Дмитрий Медведев в 2008 году получил уже 66,98% голосов архан-
гельских избирателей, а в 2012 году за Владимира Путина проголосовали в области 
всего 57,97%, тогда как в среднем по стране — 63,6%. Однако за следующие четыре года 
поддержка Кремля в регионе вновь выросла и на выборах 2018 года Владимир Путин 
набрал уже 75,27%.

На выборах в Госдуму поддержка федерального центра была еще более нестабиль-
ной. На выборах 1993 года в области с небольшим отрывом победила ЛДПР 
(22,22%), опередившая пропрезидентский блок «Выбор России» (21,83%). В 1995 году 
первое место заняла КПРФ (14,09%), за которой шли ЛДПР (10,84%) и «Наш дом — 
Россия» (7,98%). Но уже в 1999 году лидировало «Единство», набравшее на думских 
выборах 28% при 15% у коммунистов.

На думских выборах 2003 года «Единая Россия» (37,9%) увеличила отрыв 
от остальных партий (второй стала ЛДПР с 13%). При этом в регионе был зафиксирован 
один из самых высоких процентов голосов «против всех» — 5,7%. Пик поддержки партии 
власти пришелся на 2007 год, когда на думских выборах она набрала 56,72%. После 
этого был провал 2011 года, когда ЕР получила в регионе 31,9% против 22,1% 
у «Справедливой России» и 20,2% у коммунистов. На выборах 2016 года поддер-
жка «Единой России» стала заметнее (44,48%), но она оказалась намного ниже, 
чем в среднем по стране (54,20%).

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Общая численность избирателей

Портрет избирателя

Глава избиркома

Явка на прошлых выборах (%)

Место региона в России

Доля 
мужчин

Контиевский Андрей Васильевич

голосование 
по Конституции 
РФ 
01.07.20

2,41% 
от площади 

50,6

Занял пост в июне 2015 года. 
До этого работал заместителем главы облизбиркома
Александра Яшкова. 

46,9%

890 000  чел.

53,1% 78,6% 21,4%

49 435  руб. 40,2  года

6,3% 37,3% 13,7%

Доля 
женщин

Доля 
городского 
населения

Доля 
сельского 
населения

Средняя 
зарплата

Средний возраст 
населения

Доля 
безработных

Доля 
пенсионеров

Доля населения 
с доходами ниже 
прожиточного 
минимума

0,74% 
от населения

0,6% 
в ВВП (2018) 

12-е место 
среди субъектов

47-е место

42-е место

159,5

924

22

Бюджет региона 
на выборы 
в 2020 году (млн руб.)

Число участков 
(шт.)

Общее число 
голосований 
в области 13.09.20

29,359,2 36,5 21,0в собрание 
депутатов 
области 
09.09.18

президента 
РФ 
18.03.18

в 
Госдуму 
18.09.16

на последних
губернаторских 
выборах 
13.09.15
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Яд кромешный

При этом клиника, где 
Алексей Навальный прохо-
дит лечение, выпустила свое 
заявление о состоянии здо-
ровья пациента, уточнив, 
что оно по-прежнему тяже-
лое. «Симптомы, вызван-
ные доказанным отравлени-
ем ингибитором холинэсте-
разы, постепенно сходят на 
нет. Причина этого — вос-
становление активности хо-
линэстеразы. Алексей На-
вальный до сих пор нахо-
дится на лечении в реанима-
ции и на ИВЛ. Следует ожи-
дать более длительного тече-
ния болезни. Не исключены 
отдаленные последствия тя-
желого отравления»,— гово-
рится в заявлении.

Опять санкции
На фоне всей ситуации зазву-
чали призывы к введению 
санкций против ответствен-
ных за отравление лиц. «Гер-
мания вместе с другими го-
сударствами ЕС должна вы-
работать в отношении Рос-
сии единую позицию, кото-
рая не исключает дальней-
ших санкционных шагов»,— 
заявил спикер парламент-
ской фракции правящего 
блока ХДС/ХСС по внешней 
политике Юрген Хардт.

В среду представители 
целого ряда стран высту-
пили с жесткими заявлени-
ями. «Возмутительно, что 
против Алексея Навально-
го было использовано хи-
мическое оружие,— не стал 
ставить под сомнение вер-
сию немецких медиков гла-
ва правительства Великоб-
ритании Борис Джонсон.— 
Мы своими глазами наблю-
дали последствия примене-
ния „Новичка“ в Соединен-
ном Королевстве (как утвер-
ждают в Лондоне, это веще-
ство было использовано в 
городе Солсбери в отноше-
нии экс-полковника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии.— „Ъ“). Россий-
ское правительство теперь 
должно объяснить, что про-
изошло с Навальным». «Вме-
сте с нашими международ-
ными партнерами мы будем 
работать над тем, чтобы пра-
восудие свершилось»,— по-
обещал он в своем аккаунте 
в Twitter. Глава МИД Фран-
ции Жан-Ив Ле Дриан зая-
вил, что «в очередной раз на-
рушен запрет на использо-
вание любого химического 
оружия» и теперь это «обя-
занность российских вла-
стей» дать ответ на все во-
просы в виду «политическо-
го статуса Навального в Рос-

сии». А глава внешнеполи-
тической службы ЕС Жозеп 
Боррель подвел черту под 
всеми схожими, по сути, за-
явлениями, сказав: «поку-
шение на убийство Наваль-
ного» должно быть «тща-
тельно и транспарентным 
образом» расследовано рос-
сийскими властями. Не го-
воря напрямую о санкци-
ях, он пообещал, что ЕС бу-
дет «пристально следить за 
развитием этого дела и обсу-
ждать его последствия».

Не оставили без внима-
ния ситуацию и в Вашингто-
не. «США глубоко обеспокое-
ны результатами, опублико-
ванными сегодня. Отравле-
ние Алексея Навального за-
служивает осуждения,— за-
явил Совет национальной 
безопасности США в своем 
аккаунте в Twitter.— Мы бу-
дем работать с нашими со-
юзниками и международ-
ным сообществом, чтобы на-
казать ответственных в Рос-
сии, куда бы ни привели до-
казательства».

В разговоре с „Ъ“ про-
граммный директор Россий-
ского совета по международ-
ным делам Иван Тимофеев 
пояснил, что «направлений» 
по санкциям есть два: за на-
рушение прав человека и за 
применение оружия массо-

вого уничтожения. Наибо-
лее вероятными он видит 
санкции по второму направ-
лению. «Созданный еще в 
2018 году механизм пред-
полагает заморозку активов 
и визовые санкции против 
тех, кто так или иначе созда-
ет химическое оружие, при-
меняет его или вовлечен в 
подготовку его примене-
ния. Механизм уже исполь-
зовался в отношении четы-
рех российских граждан, 
причастных, по мнению ЕС, 
к инциденту в Солсбери»,— 
рассказал господин Тимофе-
ев. Он также предположил, 
что история с отравлением 
может повлиять на позицию 
ЕС по газопроводу «Север-
ный поток-2».

Угроза есть и со стороны 
США. «Правовой механизм 
тоже уже существует. Есть, 
например, уже готовый 
указ президента Дональда 
Трампа от 1 августа 2019 го-
да: он определял санкции 
по Солсбери, но может ис-
пользоваться и по Наваль-
ному. Возможны дальней-
шие ограничения на креди-
тование России, новые экс-
портно-импортные ограни-
чения, понижение уровня 
дипотношений, ограниче-
ния против национальных 
авиакомпаний»,— предпо-

ложил эксперт. По его сло-
вам, не упустят США и тему 
нарушения прав человека, 
возможно применив «акт 
Магнитского».

«Реальное положение дел, 
комментарии нашего МИ-
Да и других официальных 
структур на Западе нико-
го волновать не будут. Реше-
ния о санкциях являются од-
носторонними, внесудебны-
ми и политическими. Тем бо-
лее что механизмы уже отра-
ботаны,— уверен эксперт.— 
Главный вопрос: как далеко 
решат пойти в ЕС и особенно 
в США с учетом возможного 
ущерба для себя».

Ситуация вокруг Алек-
сея Навального тем време-
нем уже сказалась на рос-
сийском фондовом рын-
ке. Вчера российский рубль 
и биржевые индексы уско-
рили падение. Доллар и ев-
ро прибавляли в ходе торго-
вой сессии по два рубля. Ин-
декс Московской биржи опу-
скался на 1,8%, отойдя от ло-
кального максимума в 3000 
пунктов. Рынок, как и запад-
ные политики, отреагиро-
вал на новость из Берлина 
так же, как и в 2018 году на 
новость об отравлении Сер-
гея и Юлии Скрипаль.

Алексей Наумов,  
Галина Дудина

Сто поручительств  
не стоят одного ходатайства

Опытный юрист со ссыл-
кой на свою практику пояс-
нил, что после двух месяцев 
ареста заключенный может 
впасть в депрессию, одна-
ко у журналиста, несмотря 
на всю сложность ситуации 
и неконкретность обвине-
ния, признаков ни мораль-
ного, ни физического упад-
ка не видно, и держится он 
по-прежнему бодро.

Адвокат также сообщил, 
что накануне заседания в 
Лефортовском суде следова-
тель попытался взять с него 
подписку о неразглашении 
данных предварительного 
следствия. Напомним, что, 
как сообщал „Ъ“, ранее их 
пытались взять у других за-
щитников Ивана Сафроно-
ва, а на их отказ подполков-
ник юстиции Александр Ча-
бан отреагировал оформле-
нием актов в присутствии 
понятых, отправив их по-
том через Минюст в адво-
катские палаты с требова-
нием принять к защитни-
кам меры дисциплинарно-
го воздействия вплоть до 
лишения их статуса. Меж-
ду тем с господина Павло-
ва такой документ никто 
не требовал. Он лишь одна-
жды при аресте в суде Ива-
на Сафронова дал другую 
подписку, о неразглаше-
нии данных, содержащих 
гостайну. «В результате, ви-
димо, чтобы ограничить ос-

вещение ситуации по де-
лу, в отношении меня про-
вели своеобразную спецо-
перацию»,— предположил 
Иван Павлов. После свида-
ния в «Лефортово» с быв-
шим топ-менеджером ком-

пании «Интер РАО» Кари-
ной Цуркан, обвиняемой в 
шпионаже в пользу Молда-
вии, чье уголовное дело уже 
закончено, прямо в каби-
нете для свиданий адвока-
та встретил Александр Ча-

бан. Он заранее пригласил 
двух сотрудниц админист-
рации СИЗО как свидетель-
ниц для оформления отка-
за от подписки, что и было 
сделано. Надо отметить, что 
представления Минюста о 

якобы имевших место нару-
шениях норм УПК защитни-
ками Ивана Сафронова ква-
лифколлегиями региональ-
ных адвокатских палат по-
ка не рассмотрены.

Сергей Сергеев

Автомобильным 
номерам  
определили цену
Их начальная стоимость  
на онлайн-аукционах  
сможет превышать 6 млн рублей

Минэкономики, как выяснил „Ъ“, 
направило в правительство проект 
постановления о правилах про-
даж «красивых» автомобильных 
и мотоциклетных номеров через 
портал госуслуг. Официальные 
расценки смогут достигать 6 млн 
руб., доходы от продажи будут де-
лить поровну региональные и фе-
деральный бюджет. При покуп-
ке машины с уже установленным 
«красивым» номером новому вла-
дельцу придется также заплатить 
аукционную цену. Правила зара-
ботают с 2022 года, но эксперты 
прогнозируют, что сроки еще бу-
дут переноситься из-за техниче-
ской сложности проекта.

Проект постановления правитель-
ства, поправки к закону «О государст-
венной регистрации транспортных 
средств» и Бюджетный кодекс, кото-
рые позволят регионам выставлять 
на торги «красивые» автомобильные 
и мотоциклетные номера, направле-
ны в правительство России. Об этом 
„Ъ“ рассказали в Минэкономики, где 
и разрабатывали пакет документов. 
„Ъ“ ознакомился с текстом проекта.

«Красивый» номер нельзя будет 
получить случайно, в обычном по-
рядке. Гражданин сможет выбрать на 
портале госуслуг интересующий его 
номер (впоследствии это сочетание 
букв и цифр будет напечатано на пла-
стине), чтобы затем выкупить право 
им пользоваться на аукционе. Самы-
ми дорогими будут номера с одина-
ковыми цифрами и буквами (напри-
мер, А111АА или В888ВВ): базовая 
ставка составит 600 тыс. руб. За но-
мер с одинаковыми буквами и циф-
рами 100, 200, 300 и т. д. (например, 
А100АА) надо будет отдать минимум 
450 тыс. руб. Свои тарифы будут для 
мотономеров: одинаковые буквы в 
сочетании с цифрами 0001, 0002, 0003 
и т. д. (например, 0004ММ) будут сто-
ить 200 тыс. руб. Всего Минэкономи-
ки предлагает 13 вариантов тарифов. 
За 5 тыс. руб. можно купить право вы-
брать любой номер без повторяющих-
ся символов или «специальных» соче-
таний. Каждый регион сможет увели-
чивать или уменьшать базовую цену 
в десять раз, так что теоретически на-
чальная стоимость автономера смо-
жет достигать 6 млн руб., мотономе-
ра — 2 млн руб. Торги будут идти ме-
сяц, при этом один гражданин может 
участвовать не более чем в пяти аук-
ционах. Доходы от аукционов пой-
дут в федеральный и региональные 
бюджеты в равных пропорциях. Но-
вые правила вступят в силу с 1 янва-
ря 2022 года.

Подготовить правила проведения 
аукционов по торговле номерами 
Владимир Путин поручил Минэконо-
мики и МВД еще в 2010 году. В 2019–
2020 годах были представлены пер-
вые редакции документов („Ъ“ расска-
зывал о них) — в них не было цен на 
мотономера, а все доходы от продаж 
планировалось направлять в регио-
ны. Документы впоследствии были 
доработаны и прошли согласования 
со всеми органами власти.

Напомним, сегодня уже сущест-
вует система коммерческих онлайн-
аукционов по торговле номерами: 
госзнак продается вместе с маши-

ной-«донором», номер перевешива-
ют на свою машину, «донор» возвра-
щается обратно продавцу. Минэконо-
мики оценивает среднюю цену за но-
мер 300 тыс. руб., максимальную — 
10 млн руб. Проведенный „Ъ“ монито-
ринг показал, что за 18 млн руб. мож-
но купить номер У999УУ99, за 5 млн 
руб.— А444АА77, за 3,5 млн руб.— 
А222АА77 и О888ОО97. По новым пра-
вилам, покупая машину с «красивым» 
номером, новый собственник также 
должен будет заплатить государству 
его аукционную цену.

Опрошенные „Ъ“ представители 
аукционов предложенную реформу 
поддержали. Рынок госномеров выра-
стет с принятием законопроекта, счи-
тает представитель портала Anomera.
org Евгений Соколов: «Сегодня мно-
гие отказываются от приобретения 
красивых госномеров, так как про-
цесс их передачи занимает очень 
много времени, а в некоторых слу-
чаях влечет за собой внесение запи-
сей в паспорт транспортного средст-
ва, что для многих неприемлемо». Но-
мера, содержащие одинаковые циф-
ры и буквы, в Москве будут продавать-
ся по цене больше 1 млн руб., прогно-
зирует эксперт, заметив, что «нелогич-
но продавать 001 и 004 за одну и ту же 
сумму, а номера *00 всегда продава-
лись дешевле, чем 00*»: «Тарифная сет-
ка должна быть более гибкой». Пред-
ставитель аукциона Autonomera777.
net говорит, что для номеров с одина-
ковыми цифрами и буквами «рынка 
особо нет»: «Продавец сегодня ставит 
любую цену в зависимости от того, 
как долго он готов ждать покупателя». 
При этом, отмечает он, есть «огромная 
разница» в ценах между регионами: 
«Московский номер может стоить как 
квартира в соседней области», и реги-
ональные тарифы стоит уменьшать.

Глава союза производителей госре-
гзнаков транспортных средств Люд-
мила Шерстнева считает, что потен-
циал новой системы раскрыт не пол-
ностью: некоторые сочетания стоят 
больше 6 млн руб., регионы могли 
бы заработать больше. Люди готовы 
также платить за «зеркальные» соче-
тания цифр — 717, 828 и т. д., но это 
почему-то не учтено, говорит она. Не 
упомянуты различные буквенные со-
четания, популярные в регионах, до-
бавляет зампред комитета классиче-
ских автомобилей Российской авто-
мобильной федерации, коллекцио-
нер автономеров Петр Шляхин, на-
пример АМР в Москве или КРА в Чеч-
не: «Можно было прописать для них 
отдельные тарифы». Людмила Шерст-
нева также напоминает о популярной 
серии ВОР.

«Весь проект очень сложен с тех-
нической точки зрения: нужно будет 
подготовить информационные систе-
мы, сервисы и т. д.,— резюмирует го-
спожа Шерстнева.— Документы для 
проведения аукционов готовились 
больше десяти лет, есть вероятность, 
что и к 2022 году ничего не заработает, 
а сроки будут сдвинуты». Лидер «Ноч-
ных волков» Александр Залдостанов, 
комментируя тарифы на «красивые» 
мотономера, заявил „Ъ“: «У нас нет 
интереса ни к блатным номерам, ни 
к блатной жизни, ни к блатной теме».

Иван Буранов

Арест Ивану Сафронову продлен до пяти месяцев  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Командарму предъявили жилплощадь для внучки
Карьерное рвение подчиненного привело к уголовному преследованию генерала

Военный суд начал рассматривать уго-
ловное дело об особо крупном мошенни-
честве командующего 6-й армией ВВС 
и ПВО Западного военного округа Мино-
бороны Александра Дуплинского, похи-
тившего, по версии следствия, 18 кв. м 
жилья у своего ведомства. Как выясни-
лось, поддельные документы на «лиш-
нюю» жилплощадь изготовил для него 
бывший секретарь военного совета ар-
мии Алексей Балябин, и вправду оказав-
шийся матерым аферистом. Штабной 
офицер уже получил 7,5 года колонии 
за «продажу» своим однополчанам ру-
ководящих должностей и командировок 
в Сирию. Квартирный вопрос для своего 
начальника он решил бесплатно, руко-
водствуясь исключительно карьерными 
соображениями, но по привычке обма-
нул даже командарма.

Процесс в Московском гарнизонном во-
енном суде начался без традиционной в по-
добных случаях шумихи. 58-летний генерал-
лейтенант Дуплинский, заслуженный воен-
ный летчик России и кавалер орденов Му-
жества, Жукова и «За боевые заслуги», прие-
хал на заседание в гражданской одежде, а со-
провождали его только дочь и адвокат. Про-
цесс проигнорировала даже потерпевшая 
сторона — правовой департамент Минобо-
роны. Там заявили, что некая госпожа Пике-
ева, представлявшая интересы военного ве-

домства в этом деле, уволилась, поэтому раз-
бираться с ущербом, возможно нанесенным 
Минобороны генералом Дуплинским, в де-
партаменте стало некому.

Таким образом, противостоял командар-
му и его адвокату один только военный про-
курор. Он заявил, что, по версии обвинения, 
в 2014–2017 годах у господина Дуплинско-
го возник «преступный умысел» на «изъятие 
путем обмана жилплощади из собственно-
сти Минобороны». Для этого генерал внес в 
документы заведомо ложные сведения о со-
ставе своей семьи и, заручившись соответ-
ствующим решением суда, получил от Ми-
нобороны две квартиры в новостройках на 
Левобережной улице в Москве: трехком-
натную площадью 87 кв. м и однокомнат-
ную площадью 37 кв. м. Поскольку 18 кв. м 
площадей, по версии следствия, оказались 
«лишними», военное следственное управле-
ние (ВСУ) СКР по Москве обвинило коман-
дарма в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) на сумму 2,524 млн руб.

Сам генерал заявил суду, что с предъяв-
ленным обвинением «не согласен полно-
стью». По его словам, решение о выделении 
жилплощади он не изготавливал, как утвер-
ждает следствие, и у военного ведомства ни-
чего не похищал. «Меня просто обманули!» 
— заявил командующий, признав свою ви-
ну лишь в том, что «опрометчиво доверился 
секретарю военного совета армии».

Подробно излагать свою позицию в суде 
генерал Дуплинский пока не стал, но близ-
кий к нему источник рассказал „Ъ“, что в 
конце 2014 года командарм, проживший 
вместе с семьей 37 лет в служебных квар-
тирах разных военных гарнизонов, дейст-
вительно задумался о собственном жилье. 
Произошло это после того, как одна из доче-
рей Александра Дуплинского, Елена, роди-
ла дочку Арину. Поскольку сама Елена в это 
время была в декретном отпуске, а ее муж 
попал под сокращение, командарму посо-
ветовали включить новорожденную внуч-
ку в состав своей семьи.

Инициативу в этом деле проявил зани-
мавший тогда должность секретаря воен-
ного совета 6-й армии Алексей Балябин, 
решавший все вопросы, связанные с бы-
том военнослужащих. Поскольку для вклю-
чения в состав семьи генерала формально 
дальней для него родственницы Арины тре-
бовалось судебное решение, подполковник 
Балябин собрал все необходимые докумен-
ты и обратился с ними в Коминтерновский 
райсуд Воронежа, на территории которого 
располагался в 2014 году штаб 6-й армии. 
Суд согласился объединить деда с внучкой 
в одной семье.

По данным собеседников „Ъ“, сомне-
ваться в вынесенном судебном решении у 
генерала не было ни желания, ни возмож-
ности. Разбирательство совпало по време-

ни с передислокацией 6-й армии из Воро-
нежа в Санкт-Петербург, поэтому команду-
ющему пришлось тогда задуматься в пер-
вую очередь о масштабном перемещении 
сил и средств, а не о семейном переезде. Его 
личное заявление о предоставлении жилья 
с комплектом необходимых документов 
прошло через все контролирующие инстан-
ции в Минобороны, и в конце 2017 года се-
мья генерала Дуплинского смогла наконец 
освоить свое московское жилье. Однако сра-
зу после этого процедурой получения коман-
дармом двух квартир в столице заинтересо-
валась военная прокуратура.

Произошло это после ареста секретаря 
6-й армии Балябина, пойманного контрраз-
ведчиками на получении взятки. Военное 
следствие установило, что штабной подпол-
ковник часто и охотно брал у сослуживцев 
деньги за решение различных кадровых во-
просов в армии, хотя занимаемая должность 
и не позволяла ему отработать незаконные 
вознаграждения. Так, например, за 150 тыс. 
руб. он пообещал своему приятелю «при-
нять» его на службу по контракту, но претен-
дент в итоге остался и без денег, и без долж-
ности. 11 действующих однополчан секрета-
ря Балябина, как было установлено, заручи-
лись его поддержкой для выезда в команди-
ровки по контрактам в Сирию. Со всех же-
лающих поучаствовать в боевых действиях 
подполковник взял солидные «комиссион-

ные», но никто из претендентов за границы 
РФ так и не попал. 360 тыс. руб. офицер по-
лучил от «продажи» должностей при штабе 
армии, а общая сумма незаконных вознагра-
ждений, по подсчетам следствия, составила 
более 2 млн руб. Примерно треть этой суммы 
у афериста изъяли при обыске.

Выявляя связи «решальщика», следствие 
установило, что единственной, пожалуй, 
бесплатной услугой подполковника Баля-
бина стало получение им решения Комин-
терновского райсуда для своего командарма 
Дуплинского. Армейский секретарь, как по-
лагают источники „Ъ“, руководствовался в 
этом случае не корыстными, а «карьерными 
соображениями», но все равно по привычке 
обманул «заказчика», обеспечив тому необо-
снованное решение суда. 

В итоге в апреле 2018 года бывший под-
полковник Балябин был признан мошен-
ником и получил 7,5 года колонии от Санкт-
Петербургского гарнизонного военного су-
да, а его командарм Дуплинский стал фигу-
рантом другого уголовного дела — о квар-
тирном мошенничестве, возбужденного 
уже в столичном ВСУ СКР. Узнав о возник-
ших проблемах, генерал сразу оплатил Ми-
нобороны инкриминируемые ему «лиш-
ние» 18 кв. м московской жилплощади, од-
нако избежать уголовного преследования 
ему все равно не удалось.

Сергей Машкин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23247,15 (+109,08)
РТС 1234,82 (–39,68)
FTSE 100 5940,95 (+78,9)

DAX 30* 13243,43 (+269,18)
DJIA* 28965,71 (+320,05)
NASDAQ Composite* 12023,429 (+83,762)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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● 44,65тыс. пунктов ● 28,967

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.09.20
Австралийский доллар 54,2419
Английский фунт 98,5793
Белорусский рубль 13,6806
Датская крона* 11,7763

Доллар США 73,8588
Евро 87,7369
Индийская рупия** 10,1118
Казахский тенге** 17,6320

Канадский доллар 56,5015
Китайский юань* 10,8205
Норвежская крона* 84,0939
СДР 105,1410

Сингапурский доллар 54,2441
Новая турецкая лира 10,0139
Украинская гривна* 26,7176
Шведская крона* 84,9645

Швейцарский франк 80,8703
Японская иена** 69,5502
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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„Ъ“ удалось ознакомиться с поправ-
ками к закону «О цифровых финан-
совых активах…» (ЦФА), которые 
Минфин разослал в конце августа за-
интересованным ведомствам. Изме-
нения являются долгожданными по-
ложениями о цифровой валюте, ко-
торые призваны решить ее право-
вой статус.

Хотя законодатель и обещал твор-
ческий подход (см. „Ъ“ от 22 июля), 
однако предложенные поправки 
профсообщество разочаруют. В пер-
вую очередь об этом свидетельству-
ет их объем — всего одна страничка. 
Из нее следует, что российские фи-
зические и юридические лица могут 
получить цифровую валюту через 
наследование, получать в виде тре-
бования в рамках банкротства, ис-
полнительного производства. И все, 
больше никаких деталей.

Конечно, запрет на оплату това-
ров и услуг криптовалютой уже был 
введен принятым летом законом. 
Однако за рамками остался вопрос, 
а можно ли торговать криптовалю-

той российскому лицу. Хотя опти-
мисты скажут — что не запрещено, 
то разрешено, но в России не все так 
однозначно. Хотя, конечно, в пункте 
разрешенных операций для россий-
ских лиц не указано, что список ис-
черпывающий.

Более интересным и заниматель-
ным с точки зрения орфографии, 
грамматики и смысла является вто-
рая часть законопроекта. Объем-
ный новый пункт документа касает-
ся майнинга. Вроде бы он в результа-
те разрешается в России, если бы не 
предложение «при этом запрещает-
ся получение цифровой валюты в ка-
честве платы… за действия, предус-
мотренные настоящим абзацем». Но 
все протоколы по майнингу предпо-
лагают начисление на кошелек той 
криптовалюты, которая намайнена. 
Следуя букве закона, это будет запре-
щено. Оптимисты опять скажут, что 
законы пишутся, чтобы их обходи-
ли. И напомнят о практике сдачи тех-
нических мощностей для майнинга 
в аренду иностранному лицу.

Пунктуация и орфография могут 
убить и еще одну мечту участников 
рынка. Абзац про майнинг можно 
было бы применить и как разреша-
ющий торговлю криптовалютами 
на иностранных площадках. На эту 
мысль наводит словосочетание «или 
осуществления операций с нею в 
информационных системах, создан-
ных в соответствии с иностранным 
правом». Но для этого необходимы 
лишь одна запятая перед этим «или 
осуществления» и изменение окон-
чания на «-ие». После принятия уре-
занного закона о ЦФА законотворцы 
обещали легальную куплю-прода-
жу классической криптовалюты на 
зарубежных площадках. «Потребо-
валось буквально по одной грамма-
тической и пунктуационной ошиб-
ке, чтобы разбить эти мечты вдребез-
ги»,— отметил партнер Taxology Ми-
хаил Успенский.

Но все же хочется надеяться, что 
заинтересованные ведомства внесут 
более читаемые и соответствующие 
сложившемуся рынку поправки.

Мечты участников 
криптовалютного 
рынка о свободной 
торговле могут раз-
биться о пунктуацию и 
орфографию законо-
дательных поправок

на криптовалютном рынке 
редактирует корреспондент  
отдела финансов 

Полина 
Смородская

По данным „Ъ“, регулято-
ры энергорынка предла-
гают ограничить строи-
тельство электростанций 
на ВИЭ в некоторых ре-
гионах для соблюдения 
баланса в системе. В пер-
вую очередь это может 
коснуться юга страны: 
к 2024 году там будет по-
строено более 3 ГВт ВИЭ, 
а их доля в выработке до-
стигнет 8%. Инвесторам 
могут запретить менять 
место возведения объек-
тов, а в некоторых слу-
чаях разрешат строить 
только станции с акку-
муляторами. Компании 
опасаются, что в итоге 
станут заложниками ре-
шений местных чинов-
ников или сетевых огра-
ничений.

В новой программе под-
держки ВИЭ 2025–2035 го-
дов могут появиться огра-
ничения для инвесторов по 
выбору площадок под стро-
ительство электростанций, 
следует из предложенной 
«Советом рынка» (регуля-
тор энергорынков) концеп-
ции новых отборов инвес-
тиционных проектов (есть у 
„Ъ“). В документе говорится, 
что победитель конкурса не 
сможет менять территорию 
размещения станции. Пере-
ходить из региона в регион 
разрешат только «регулиру-
емым» ВИЭ-объектам с акку-

муляторами, которые смо-
гут обеспечивать заданные 
«Системным оператором» 
(СО, диспетчер энергосисте-
мы) характеристики работы. 
Правительство также может 
определить перечень терри-
торий, где допускается ввод 
только станций с аккумуля-
торами. По словам собесед-
ников „Ъ“, ограничения мо-
гут коснуться юга страны.

В Минэнерго, «Совете 
рынка» и СО подтвердили 
„Ъ“, что вопросы закрепле-
ния территорий под ВИЭ 
обсуждаются, но решений 
пока нет. В СО добавили, что 
рассматриваются разные ва-
рианты: как жесткий запрет 
на замену площадки, так и 
экономические стимулы 
для участников минимизи-
ровать такие изменения.

• Первая программа под-
держки ВИЭ завершится 
в 2024 году, по ней будет вве-
дено более 5 ГВт. Генкомпа-
нии строят объекты по до-
говорам поставки мощно-
сти (ДПМ ВИЭ, гаранти-
рует возврат инвестиций 
через повышенные плате-
жи за мощность). Инвесто-
ры в ВИЭ добились продле-
ния поддержки до 2035 го-
да, ее объем — 400   млрд руб., 
за эти деньги можно по-
строить около 7 ГВт новых 
мощностей.
В первой программе ДПМ 

ВИЭ победитель отбора мог 

по своему усмотрению ме-
нять расположение стан-
ции. Инвесторы уже пере-
несли из одного региона в 
другой около 1,7 ГВт мощно-
стей, подсчитали в Ассоциа-
ции развития возобновляе-
мой энергетики (АРВЭ). При-
чем инвесторы уходят даже 

из регионов с благоприят-
ными погодными услови-
ями: например, из Красно-
дарского края мигрировали 
860 МВт ветровых станций. 
Как рассказывают источни-
ки „Ъ“, часто причинами пе-
реноса проектов, помимо 
слабых ветров и низкой ин-

соляции, становятся пробле-
мы с получением земли и с 
присоединением к сетям.

Однако из-за растущих 
объемов ВИЭ нужно ме-
нять правила: зеленая ге-
нерация может оказать су-
щественное влияние на ре-
жимы работы энергосисте-
мы, говорят в СО. Там сооб-
щили „Ъ“, что в объединен-
ной энергосистеме (ОЭС) 
Юга (располагается на тер-
ритории ЮФО и СКФО) уже 
сейчас происходят единич-
ные случаи вынужденного 
ограничения выработки на 
объектах ВИЭ. Доля ВИЭ в 
общей выработке ОЭС Юга 
к 2024 году составит 8%, а к 
2035 году при сохранении 
тенденций строительства 
может достичь 14%, говорит 
Алексей Хохлов, руководи-
тель направления «Электро-
энергетика» центра энерге-
тики МШУ «Сколково».

По мнению СО, обеспе-
чить надежную работу рай-
онов с большой долей ВИЭ 
можно двумя способами: 
построить больше сетей 
для увеличения пропуск-
ной способности или при-
нудительно ограничить вы-
дачу мощности ВИЭ в энер-
госистему в отдельные часы 
(без потери выработки в слу-
чае использования аккуму-
ляторов). Однако из-за вы-
сокой стоимости масштаб-
ного сетевого строительства 

внедрение аккумуляторов 
— наиболее перспективное 
решение.

Инвесторы в ВИЭ крити-
куют предложения регулято-
ров. «Жесткая региональная 
привязка проектов на этапе 
отбора, то есть за пять и бо-
лее лет до ввода в эксплуата-
цию,— крайне опасная ини-
циатива. Фактически ин-
весторы станут заложника-
ми своих заявок в случае не-
прогнозируемых на этапе 
конкурса сетевых ограни-
чений или банального бой-
котирования таких проек-
тов местными властями, со-
здания барьеров для выделе-
ния земли или же получения 
разрешения на строительст-
во, что наблюдается в Крас-
нодарском крае»,— заявили 
„Ъ“ в АРВЭ.

Применение аккумулято-
ров приведет к удорожанию 
электростанций, инвесторы 
с «регулируемыми» объекта-
ми окажутся в проигрыше 
по сравнению с конкурен-
тами на других территори-
ях, считает Алексей Хохлов. 
По мнению эксперта, регу-
лятор может определять на-
иболее подходящие площад-
ки с открытым доступом к 
ним всех участников рынка 
через конкурс или осуществ-
лять перспективное разви-
тие сетей с учетом растущих 
объемов ВИЭ.

Полина Смертина

Из сигарет выкуривают вкус
Минздрав хочет запретить ароматизаторы в табачной продукции

Планирующий сократить к 2035 году 
число курильщиков в России с 29% 
до 21% Минздрав перешел к разработ-
ке конкретных мер. Так, новый план 
мероприятий в рамках антитабачной 
концепции содержит запрет на исполь-
зование пищевых добавок при произ-
водстве табачной продукции. Мера мо-
жет коснуться 80% изделий на рынке 
и грозит технологическими проблема-
ми производителям.

Минздрав разработал план мероприя-
тий для достижения целевых показателей 
антитабачной концепции до 2035 года. Этот 
документ был принят в ноябре прошлого 
года и предусматривает снижение числа ку-
рильщиков среди взрослого населения РФ к 
2035 году до 21%. На конец 2018 года пока-
затель был 29%.

Как следует из плана (копия есть у „Ъ“), до-
биться поставленной цели Минздрав наме-
рен в том числе запретом на использование 
ароматизаторов и красителей, а также доба-
вок, усиливающих зависимость при произ-
водстве табачных изделий и никотиносодер-

жащей продукции, в том числе жидкостей 
для электронных средств доставки никоти-
на. В Минздраве на вопросы „Ъ“ не ответили.

Заместитель директора по научной рабо-
те и инновациям Всероссийского научно-
исследовательского института табака, ма-
хорки и табачных изделий Евгения Гнучих 
оценивает долю табачных изделий с раз-
личными пищевыми ароматами на рынке 
РФ более чем в 80%. По оценке директора по 
работе с органами государственной влас-
ти «JTI Россия» (марки Winston, Camel и др.) 
Василия Груздева, ароматизаторы содер-
жат 98% табачных изделий на российском 
рынке и практически 100% жидкостей элек-
тронных сигарет.

Кроме того, пищевые добавки, такие как 
глицерин, используются при производстве 
всех сигарет для измельчения табачного ли-
ста, добавляет госпожа Гнучих. По ее словам, 
это позволяет удержать влагу в сырье и избе-
жать образования пыли. Запрет даже на та-
кое использование пищевых добавок гро-
зит производителям большими технологи-
ческими сложностями.

Пищевые добавки используются при про-
изводстве почти всех табачных изделий еще 
и для смягчения вкуса табака, добавляет 
источник „Ъ“ на рынке. По его словам, в про-
тивном случае табак, за исключением неко-
торых сортов, будет иметь неприятный вкус, 
наподобие сигарет, выпускавшихся во вре-
мена СССР. Их «в принципе невозможно ку-
рить», на что, видимо, и рассчитывает Мин-
здрав — если на рынке останется только та-
кая продукция, курильщиков станет мень-
ше, полагает собеседник „Ъ“.

Помимо запрета на использование пи-
щевых добавок Минздрав выступает за уве-
личение размера предупреждающих о вре-
де курения надписей на пачках сигарет с 
нынешних 50% от общей площади упаков-
ки до 75%. Кроме этого, в плане мероприя-
тий указано снижение доли никотина в си-
гаретном дыме. Сейчас максимально до-
пустимый объем ограничен 1 мг, насколь-
ко министерство хочет снизить его, в доку-
менте не уточняется.

Предупреждающие надписи не пока-
зали эффективности в борьбе с курением 

в долгосрочной перспективе, отмечают 
в «БАТ Россия» (бренды Dunhill, Kent, Pall 
Mall). В компании говорят, что увеличение 
надписей на пачке существенно уменьша-
ет возможности правообладателей защи-
щать товарные знаки, что упрощает произ-
водство подделок. 

Но товарные знаки производителей 
и так могут оказаться под угрозой. Мин-
здрав предлагает внести изменения в тех-
нический регламент ЕАЭС «О безопасно-
сти табачной продукции», в рамках кото-
рых станет возможно использование толь-
ко обезличенных табачных пачек (см. „Ъ“ 
от 2 сентября).

Табачные компании выступают против 
предлагаемых Минздравом мер, аргумен-
тируя свою позицию угрозой роста неле-
гального рынка в случае их введения. Кро-
ме того, любые новые правила, связанные 
с производством, потребуют полностью ме-
нять технологический процесс, для чего не-
обходимы многомиллиардные вложения, 
добавляет источник „Ъ“.

Мария Котова

Налог на дополнительный заход
Минфин готовится внести проект об НДД в правительство

Борьба между нефтекомпаниями 
и Минфином, который хочет допол-
нительно изъять из отрасли 200   млрд 
руб. налогов, перейдет в правитель-
ство. Как стало известно „Ъ“, мини-
стерство готовится направить в Бе-
лый дом законопроект о корректиров-
ке налога на дополнительный доход 
(НДД). Основные потери могут понести 
«Роснефть» и «Газпром нефть». Мин-
фин считает, что эксперимент по НДД 
принес бюджету выпадающие дохо-
ды, а общие инвестиции нефтяников 
не увеличились. Компании же утвер-
ждают, что вложения именно в место-
рождения на НДД, напротив, выросли, 
что привело к росту добычи и допол-
нительным отчислениям в бюджет.

Минфин готовится в ближайшие дни вне-
сти законопроект о корректировке налога 
на дополнительный доход в правительство, 
рассказали источники „Ъ“. С его помощью 
министерство хочет дополнительно изъять 
из нефтяной отрасли 200 млрд руб. за счет 
повышения налоговой нагрузки. По словам 
собеседников „Ъ“, Минфин форсирует про-

цесс, чтобы даже после сложных и, вероят-
но, длительных обсуждений в правитель-
стве Госдума успела принять проект в осен-
нюю сессию. В Минфине не опровергли ин-
формацию „Ъ“, заявив, что «законопроект 
пока прорабатывается». В Минэнерго не пре-
доставили комментариев.

На НДД, заработавшем в качестве экспе-
римента с 2019 года, были переведены четы-
ре группы месторождений, которые отли-
чались выработанностью, наличием льгот 
и определенным географическим положе-
нием. Самой большой по объему добычи 
(около 26 млн тонн в год) получилась вторая 
группа — это месторождения, которые име-
ли льготы по экспортной пошлине на нефть 
и могли переходить на НДД добровольно.

Минфин считает, что месторождения 
этой группы несправедливо воспользо-
вались дополнительными льготами по 
НДПИ, из-за чего бюджет в 2019 году потерял 
213 млрд руб. Теперь министерство хочет 
ввести для таких месторождений повышаю-
щий коэффициент, чтобы «вернуть» деньги 
за три года. Основные потери могут понести 
«Роснефть» и «Газпром нефть».

Кроме того, у Минфина появились кон-
цептуальные сомнения в правильности 
этого налога как такового. В июне замгла-
вы Минфина Алексей Сазанов называл вве-
дение НДД «самой большой ошибкой за все 
время работы в Минфине». По его мнению, 
крупнейшие нефтекомпании не увеличили 
капзатраты «ни на рубль», хотя «говорили — 
это очень правильный режим, вырастут ин-
вестиции».

Нефтяники категорически не согласны с 
предложенными Минфином корректиров-
ками расчета НДД. Источники „Ъ“ в компа-
ниях недоумевают, почему отрасль долж-
на отвечать за просчеты самого министер-
ства. Нефтяники также считают некоррект-
ным утверждение о выпадающих доходах. 
По их мнению, снижение налоговой нагруз-
ки компенсировано ростом добычи на тех 
месторождениях, что было невозможно сде-
лать без НДД.

Как сообщал „Ъ“ 19 августа, главы круп-
нейших нефтекомпаний пожаловались Вла-
димиру Путину на возможное повышение 
налоговой нагрузки. Отрасль ожидала, что 
оценка эффективности и возможная коррек-

тировка условий НДД будут проведены спу-
стя пять лет действия эксперимента, говори-
лось в соответствующем письме. Нефтяники 
считают НДД эффективным и заявляют, что 
дополнительные инвестиции в месторожде-
ния, перешедшие на этот режим, составили 
110 млрд руб. Глава Минэнерго Александр 
Новак 2 сентября поддержал такую оценку, 
заявив, что дополнительная добыча за счет 
применения НДД составила 2,9 млн тонн.

По мнению аналитиков «ВТБ Капитала», 
корректировка НДД может стать «негатив-
ным фактором для инвестиционной при-
влекательности компаний». По их оценкам, 
это может снизить совокупную EBITDA пу-
бличных компаний на 2–3% в 2021–2023 го-
дах по сравнению с тем, какой бы она была 
при текущем налоговом режиме. Показате-
ли EBITDA «Газпром нефти» и «Роснефти» по 
итогам 2021 года могут снизиться на 18% и 
6% соответственно, отмечает «ВТБ Капитал», 
эти компании окажутся под самым сильным 
давлением, если поправки к режиму НДД бу-
дут приняты в том виде, в котором они пред-
лагаются Минфином.

Дмитрий Козлов
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ВИЭ гонят на север
Строительство зеленой генерации в южных регионах могут ограничить
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Последний месяц лета оказался 
весьма жарким для индустрии 
коллективных инвестиций. 
В  августе частные инвесторы 
вложили в розничные ПИФы 
свыше 19 млрд руб., максималь-
ный объем с февраля этого года. 
Этому способствовала более ак-
тивная работа банков-агентов. 
При этом постепенно меняются 
инвестиционные предпочтения 
пайщиков — растет их интерес 
к более рисковым категориям 
фондов акций и снижается спрос 
на консервативные облигацион-
ные фонды.

Согласно данным Investfunds, 
по итогам августа чистый приток 
средств в российские паевые фонды 
превысил 19,2 млрд руб. Это более 
чем на 3 млрд руб. выше показателя 
июля и вдвое выше результата прош-
лого года. Больший объем средств 
в фонды поступал лишь четыре ра-
за — в ноябре и декабре прошлого го-
да (20,2 млрд и 32 млрд руб.), а также в 
январе и феврале этого года (26  млрд 
и 29 млрд руб.). Август стал пятым ме-
сяцем подряд, когда фонды фиксиро-
вали чистый приток, составивший 
почти 67 млрд руб. По итогам меся-
ца стоимость чистых активов фон-
дов обновила максимум, достигнув 
586 млрд руб.

Многие участники рынка отмеча-
ют рост продаж ПИФов через отделе-
ния банков. По словам гендиректо-
ра «Райффайзен капитал» Ольги Су-
миной, в июле-августе на отделения 
банков пришлось около 64% притока 
средств инвесторов, весной в среднем 
показатель был около 42%. «В июле до-
ля онлайна вернулась на уровни до 

пандемии, в августе она выросла еще 
больше»,— отметил главный испол-
нительный директор «ВТБ капитал ин-
вестиции» Владимир Потапов. Впро-
чем, у некоторых компаний дистан-
ционные каналы продаж продолжают 
удерживать доминирующие позиции. 
В частности, в «Сбербанк управление 
активами» объем привлечений в он-
лайне в августе составил 65%, что сопо-
ставимо с показателем июля, но значи-
тельно выше показателей весны.

Отличительной особенностью авгу-
ста участники рынка называют замет-

ное увеличение спроса на рисковые 
категории фондов. По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Investfunds, 
чистый приток средств в фонды акций 
составил в минувшем месяце 3,8 млрд 
руб., вдвое превысив показатель ию-
ля. В полтора раза вырос спрос на фон-
ды фондов — до 2,6 млрд руб., против 
1,7 млрд руб. в июле. Основной инте-
рес в этой категории отмечается к фон-
дам, ориентированным на вложения 
в драгоценные металлы и компании, 
их добывающие. «Интерес к золоту об-
условлен, во-первых, его рекордным 
ростом в этом году, некоторые инвес-
торы все еще в качестве ключевого па-
раметра рассматривают историческую 
доходность, более опытные с его помо-
щью хеджируют риски от возможного 
снижения»,— отмечает руководитель 
отдела продаж «Сбербанк управление 
активами» Андрей Макаров. Вместе с 
тем спрос на консервативные облига-
ционные фонды заметно снизился — 
с 10,8 млрд руб. в июле до 9 млрд руб. в 
августе. Ставки замедлили снижение, 
и зарабатывающие на курсовом росте 
инвесторы это сразу заметили.

Одновременно продолжает расти 
популярность биржевых фондов. Если 
в июле на данный тип фондов прихо-
дилось только 19% всех привлечений в 
розничные фонды, то в августе показа-
тель вырос до 27% и достиг 5 млрд руб. 

Высокий интерес к биржевым фондам 
связан и с их более высокой приспо-
собленностью к цифровым каналам, 
и с возможностью через индекс быст-
ро добавить в портфель класс активов, 
отрасль или страну, перечисляет глава 
«Альфа-капитал» Ирина Кривошеева. 
«Приход частных инвесторов на бир-
жу также положительно сказывается 
на БПИФах»,— отмечает Ольга Суми-
на. По данным Investfunds, с начала го-
да было открыто 10 фондов такого ти-
па, шесть из которых было открыто в 
летние месяцы. С начала года чистые 
активы таких фондов выросли более 
чем в два раза и достигли 44 млрд руб.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут дальнейшего усиления 
роли банков в привлечении инвесто-
ров в ПИФы. «На первом этапе клиен-
ту часто требуется помощь финансо-
вого советника»,— отмечает Андрей 
Макаров. Однако после того как кли-
ент уже понял особенности продукта, 
указывает эксперт, «новые покупки 
он сможет совершать и онлайн, само-
стоятельно или после консультаций 
со своим менеджером». По мнению 
Ирины Кривошеевой, важную роль 
будет играть омниканальная карти-
на дистрибуции — физические и ги-
бридные, партнерско-агентские, пря-
мые и независимые каналы продаж.

Виталий Гайдаев

Банки вернулись к пайщикам
Чистый приток средств в ПИФы превысил 19 млрд руб.

Из-за закрытия магазинов 
во время пандемии книжный 
рынок готовится потерять 15% 
выручки по итогам года. Ожида-
ется, что крупнейшим каналом 
сбыта бумажных книг при этом 
впервые станут интернет-мага-
зины, на которые придется 44% 
всех продаж. Скорее всего, они 
сохранят возросшую значимость 
для рынка и после кризиса, 
 ожидают издатели.

Книжный рынок России может 
сократиться по итогам года на 15% в 
деньгах и числе проданных экзем-
пляров, до 84,2 млрд руб. и 261 млн 
штук соответственно, сообщил пре-
зидент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков на 
Московской международной книж-
ной ярмарке. Ранее с 2014 года рынок 
коммерческой литературы показывал 
рост на 4–11% ежегодно.

Как сообщал „Ъ“ 27 марта, Россий-
ский книжный союз в письме пре-
мьер-министру Михаилу Мишусти-
ну оценивал ожидаемые потери из-
дателей из-за пандемии в 20–25% «по 
оптимистичным оценкам». Этот про-
гноз остается актуальным, потому что 
рассчитывался с учетом ожиданий 
роста рынка в 2020 году в 7%, от пла-
новых показателей рынок действи-
тельно потеряет около 20%, уточнил 
Олег Новиков.

Из-за временного закрытия книж-
ных магазинов в период самоизоля-
ции существенно изменится структу-
ра продаж по итогам года. По прогно-
зу «Эксмо-АСТ», продажи через феде-
ральные книжные сети упадут на 21%, 
до 10,4 млрд руб., через региональ-
ную книжную розницу — на 30%, до 
18,3 млрд руб., через продуктовый ри-
тейл — на 22%, до 5,1 млрд руб., через 
киосковые сети — на 41%, до 500 млн 
руб., а «неструктурированные прода-
жи» (заказные, подписные издания и 
пр.) упадут на 7%, до 1,8 млрд руб.

Напротив, интернет-продажи бу-
мажных книг по итогам 2020 года мо-
гут вырасти на 26%, до 28,8 млрд руб., 
а их доля на рынке в зависимости от 
восстановления офлайн-розницы и 
расширения федеральных книжных 
сетей — достигнуть 44,4%. В этом слу-
чае интернет впервые станет круп-
нейшим каналом продаж бумажных 
книг. Это нетипичная ситуация, ин-
тернет-продажи росли бы в любом 
случае, но не с такой динамикой, от-
метил Олег Новиков.

В интернет-магазинах подтвер-
ждают существенный рост продаж 
книг. В пресс-службе Wildberries со-
общили, что в апреле—июне прода-
жи книг в штуках выросли в шесть 
раз по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Продажи 
книг на Ozon по итогам первого по-
лугодия выросли на 46% год к году, а 
по итогам всего 2020 года рост обо-
рота, как ожидается, превысит 50%, 

заявила директор по развитию биз-
неса ритейлера Анна Карпова.

Некоторым издательствам рост ин-
тернет-продаж позволил избежать па-
дения выручки. По итогам полугодия 
выручка Clever не изменилась год к 
году, тогда как ранее росла на 20–30% 
ежегодно, говорит гендиректор и 
основатель издательства Александр 
Альперович. «Избежать падения по-
могло то, что мы уже зашли в кризис с 
высокой долей интернет-продаж, она 
составляла около 50% еще до панде-
мии»,— говорит он. Господин Альпе-
рович считает, что высокая доля ин-
тернет-магазинов может сохранить-
ся и после кризиса, так как трафик и 
средний чек в офлайн-магазинах вос-
станавливаются медленно.

Одним из основных драйверов ро-
ста рынка бумажных книг остается 
прикладная литература (non-fiction). 
«Эксмо-АСТ» прогнозирует снижение 
продаж художественной литерату-
ры для взрослых на 11%, до 20,1 млрд 
руб., а для детей — на 11%, до 17,4 млрд 
руб., тогда как non-fiction упадет толь-
ко на 7%, до 26,2 млрд руб. За счет этого 
его доля в общих продажах вырастет с 
26% до 40%. Как сообщал „Ъ“ 30 января, 
non-fiction и в 2019 году был одним из 
главных драйверов рынка.

Продажи цифровых книг (аудио 
и электронных) вырастут по итогам 
года на 35%, до 8,5 млрд руб., про-
гнозируют в «Эксмо-АСТ». В некото-
рых нишах доли цифровых и бумаж-
ных продаж уже сравнялись, говорит 
Олег Новиков. ГК «ЛитРес» ждет роста 
выручки не менее чем на 37–40% по 
итогам года, заявили „Ъ“ в его пресс-
службе. Bookmate ожидает роста 
на 50%, сообщил гендиректор ком-
пании Андрей Баев. При этом non-
fiction в электронном виде много чи-
тали и раньше, говорят в сервисах. У 
Bookmate его доля составляет около 
35% от читаемых книг, у «ЛитРес» — 
38% продаж за полугодие.

Валерия Лебедева

Книги  
переключили канал
Онлайн впервые станет  
крупнейшим рынком для литературы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В условиях замороженного обя-
зательного пенсионного страхо-
вания (ОПС) негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) вер-
нулись к попытке реанимиро-
вать добровольные программы. 
Они обратились к председателю 

Банка России с предложениями 
о развитии негосударственного 
пенсионного обеспечения. Сре-
ди стимулов НПФ отмечают и от-
дельный налоговый пенсион-
ный вычет по аналогии с ИИС, 
и софинансирование, и систему 

гарантирования, а также законо-
дательный отказ от исключи-
тельного вида деятельности 
для фондов. Однако в первую 
очередь требуется решить судьбу 
скопившихся средств по ОПС, 
считают эксперты.

В среду представители ряда НПФ 
встретились в формате видеоконфе-
ренции с председателем Банка Рос-
сии Эльвирой Набиуллиной. Вопро-
сы на встрече в основном касались 
развития добровольных программ, 
в том числе тактических мероприя-
тий, чтобы сделать их более привле-
кательными для граждан, соответст-
вующие предложения были представ-
лены НПФ в презентации. Об этом „Ъ“ 
рассказали шесть человек, знакомых 
с ходом и итогами обсуждения.

• Негосударственное пенсионное 
обеспечение (НПО) делится на корпо-
ративную (с участием работодате-
ля) и индивидуальные составляющие. 
В большей степени НПО представле-
но корпоративными пенсионными 
программами, в меньшей степени — 
розничными индивидуальными пен-
сионными планами. На середину го-
да пенсионные резервы НПФ состав-
ляли 1,4 трлн руб. Участниками 
 добровольных программ являлись 
6,2 млн человек.
Российское НПО стагнирует много 

лет (см. „Ъ“ от 18 августа), в этом году 
стали заметны негативные тенденции 
в добровольных программах. «Во вто-
ром квартале 2020 года продолжилось 
сокращение числа участников добро-
вольной пенсионной системы, на-
чавшееся в начале года»,— указывал 

ЦБ в «Обзоре ключевых показателей 
НПФ» (см. „Ъ“ от 31 августа). Регулятор 
объяснял это «секвестрированием рас-
ходов частью предприятий» на фоне 
«снижения экономической активно-
сти». Банк России также отмечал «ин-
вестиционную непривлекательность» 
пенсионных планов НПФ, а также ог-
раничение размеров комиссий по-
средников, «что делает их менее при-
влекательными для продвижения».

Для выхода из создавшейся ситуа-
ции представители НПФ предлагали 
в том числе введение специального 
пенсионного налогового вычета по 
аналогии и размеру с индивидуаль-
ными инвестиционными счетами, 
неучет при определении налоговой 
базы для взимания НДФЛ с пенсий 
по договорам, заключенным в поль-
зу третьих лиц, государственное со-
финансирование для добровольных 
планов. Также фонды попросили 
ускорить процесс формирования си-
стемы гарантирования НПО (см. „Ъ“ 
от 3 декабря 2019 года). Было и пред-
ложение отказаться от законодатель-
ного определения для НПФ исключи-
тельности вида деятельности, а в пер-
спективе и прихода к системе лицен-
зирования видов деятельности, что 
позволит создавать гибкие продук-
ты, которые позволят клиенту копить 
с возможностью выбора нужных оп-

ций и параметров и переходить из од-
ного продукта в другой без потерь.

Большинство предложений было 
поддержано регулятором. «Была до-
стигнута договоренность дополнитель-
но проработать перспективы введения 
гибких пенсионных продуктов, потен-
циальное совмещение деятельности 
по НПФ с иными видами деятельнос-
ти, дополнительные стимулирующие 
меры для развития отрасли»,— отмеча-
ют в ЦБ. Собеседники „Ъ“ не исключа-
ют, что на базе ЦБ для конкретизации 
и проработки предложенных мер бу-
дет создана рабочая группа.

По словам управляющего директо-
ра «Эксперт РА» Павла Митрофанова, 
из предложенных стимулов наиболее 
действенным могло бы стать государст-
венное софинансирование доброволь-
ных программ, но здесь вопрос упи-
рается в желание Минфина делиться 
бюджетными деньгами. «Также в лю-
бом случае и фондам, и ЦБ в ближай-
шем будущем предстоит решать про-
блему трансформации ОПС во что-то 
новое, иначе собранные НПФ и ПФР 
почти 5 трлн руб. так и сохранятся на 
их балансах, по сути, неживыми день-
гами, которые не решают ни пенси-
онных проблем граждан, ни пополне-
ния активов фондов»,— отмечает он. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

У ЦБ попросили частных пенсий
Фондам не хватает стимулов для развития НПО

В 2020 году «Норникель» начал 
разведку на четырех новых ме-
сторождениях в Забайкальском 
крае для расширения ресурсной 
базы одного из наиболее перспек-
тивных проектов компании — 
Быстринского ГОКа. Предыду-
щие попытки увеличить ресурс-
ную базу ГОКа не увенчались ус-
пехом. Компания вела разведку 
на Шахтаминской и Чингитай-
ской площадях, но не нашла су-
щественных запасов и в 2019 году 
сдала лицензии.

«Норникель» Владимира Потанина 
и партнеров продолжает попытки уве-
личить ресурсную базу Быстринского 
ГОКа, который в ближайшие годы мо-
жет выйти на IPO. Как следует из про-
спекта к евробондам, с которым озна-
комился „Ъ“, «Норникель» в 2020 году 
получил лицензии и права на разведку 
на Южно-Аленуйской, Северо-Аленуй-
ской, Восточно-Выстовской и Западно-
Мостовской площадях в Забайкалье. 
Прогнозные ресурсы месторождений 
неизвестны. По данным Российского 
федерального геологического фонда, 
поиски месторождений меди и золота 
Аленуйской площади ведутся за счет 
средств предприятия, а окончание ра-
бот ожидается в 2022 году. 

Быстринский ГОК мощностью 
10 млн тонн руды был введен в про-

мышленную эксплуатацию в 2019 
году. Запасы руды оцениваются в 
341 млн тонн с содержанием 0,7% ме-
ди и 0,9 г золота на тонну. В прошлом 
году ГОК переработал 7,5 млн тонн до-
бытых руд и произвел 170,9 тыс. тонн 
медного концентрата и 312,6 тонны 
золотого концентрата, говорится в 
проспекте к евробондам. EBITDA со-
ставила $349 млн. По оценкам «Норни-
келя», после выхода на полную мощ-
ность годовая EBITDA Быcтринского 
ГОКа должна вырасти до $470 млн.

В забайкальский кластер добыва-
ющих активов могли войти еще не-
сколько месторождений. Так, в 2015 
году компания начала геологораз-
ведочные работы на Западно-Шах-
таминской, Центрально-Шахтамин-
ской и Чингитайской площадях. В 
2015 году Павел Федоров, на тот мо-
мент первый замгендиректора «Нор-
никеля», говорил о перспективности 
этих месторождений. «В Забайкаль-
ском крае мы также приобрели но-
вые лицензии, три лицензии на Шах-
таминской и Чингитайской площа-
дях с очень существенным ресурс-
ным потенциалом — более 6,5 млн 
тонн по меди. Это ранняя оценка, но 
с учетом потенциала всего класте-
ра мы говорим о том, что этот про-
ект стоит в одном ряду с крупнейши-
ми проектами медной отрасли»,— 
говорил он. Однако геологоразведка 
прошла неудачно. В проспекте ска-
зано, что месторождения полезных 
ископаемых, соответствующих кри-
териям компании для первокласс-
ных активов, не обнаружены, и в 
2019 году было принято решение об 
отзыве лицензий на Западно-Шах-
таминскую, Центрально-Шахтамин-
скую и Чингитайскую площади.

Долгое время «Норникель» рассма-
тривал комплементарно к Быстрин-
скому ГОКу Баимский медно-золо-

той проект Романа Абрамовича (ос-
новной акционер Crispian, владею-
щей 4,2% акций ГМК). Месторождение 
Песчанка, находящееся в пределах Ба-
имской лицензионной площади с ре-
сурсами 9,5 млн тонн меди и 16,5 млн 
унций золота, входит в десятку круп-
нейших неразработанных в мире. 
Частные инвестиции в проект оцени-
ваются в 519 млрд руб. Однако другой 
крупный акционер «Норникеля» — 
«Русал» — был против приобретения 
Баимского месторождения, поэто-
му Crispian в итоге продала проект за 
$900 млн казахстанской KAZ Minerals.

По информации Максима Худало-
ва из АКРА, лицензию на Чингитай-
скую площадь могли сдать по при-
чине низкой экономической пер-
спективности ее освоения, несмо-
тря на найденное там железо. По Але-
нуйской площади, продолжает экс-
перт, была информация о наличии 
там ресурсов категории C1 на уровне 
2,7 тонны золота с содержанием 6,7 г 
на тонну. «По остальным лицензиям 
информации мало. Думаю, что основ-
ной интерес представляет доразведка 
наличия золота и меди. Стоимость ли-
цензий невелика, а потенциальный 
прирост запасов увеличит инвести-
ционный потенциал забайкальско-
го кластера компании»,— добавил он. 

Евгений Зайнуллин

Быстринскому ГОКу ищут ресурсы
«Норникель» начал разведку на новых месторождениях

В Забайкальском крае  
мы приобрели три лицензии 

на Шахтаминской  
и Чингитайской площадях  

с очень существенным 
ресурсным потенциалом

— Павел Федоров, 
исполнительный директор «Норникеля»,  

18 мая 2015 года

Ц И Т А Т А

19,2 млрд руб.
привлекли паевые фон-
ды в августе, превысив 
в два раза показатель 
прошлого года

ДОЛИ КАНАЛОВ ПРОДАЖ БУМАЖНЫХ 
КНИГ В 2020 ГОДУ (ПРОГНОЗ)
ИСТОЧНИК: ПРОГНОЗ «ЭКСМО-АСТ».
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деловые новости

Платформа «Поток» запускает 
краудфакторинг. Это первый по-
добный проект в России. Суть 
в том, чтобы обеспечить финан-
сирование факторинговых сде-
лок средствами частных инвес-
торов, собранными на крауд-
фандинговой площадке. Инвес-
торам обещают доходность 15% 
годовых при высокой надежно-
сти — за счет финансирования 
крупнейших ритейлеров и их 
поставщиков. Но крупным игро-
кам занимать на площадке вряд 
ли будет интересно, средства 
обойдутся дороже, чем в рамках 
обычного факторинга, а для гра-
ждан этот рынок малопонятен.

О том, что компания «Поток», спе-
циализирующаяся на краудфандин-
говых инвестициях, запускает про-
ект по краудфакторингу, рассказали 
„Ъ“ в компании. Сейчас российские 
факторинговые компании использу-
ют только свои или кредитные сред-
ства, чтобы осуществлять операци-
онную деятельность и финансиро-
вать поставщиков. Краудфакторинг 
же позволит отойти от классической 
модели финансирования — обеспе-
чит возможность продавать права 
требования по портфелю (вплоть 
до отдельных инвойсов) отдельным 
инвесторам, которые уже и будут за-
рабатывать на портфеле прав требо-
ваний, пояснили в компании.

Факторинг необходим для обеспе-
чения бесперебойной деятельности 
поставщиков товаров и услуг для 

крупного бизнеса. Крупные игроки 
переводят поставщикам оплату 
не сразу — обычно в течение 20 дней, 
но последним при этом необходимо 
расплачиваться по собственным обя-
зательствам, для чего они привлека-
ют средства факторинговых компа-
ний. Это позволяет им получить 
деньги под уступку прав требований 
к конечному заказчику сразу за выче-
том небольшой комиссии — 5–10%.

Продажа прав требования на «По-
токе» частным инвесторам соответ-
ствует концепции краудфинансиро-
вания, указывают в «Потоке». Ожида-
емый доход для инвесторов — 15% 
годовых, что почти в три раза выше 
дохода по депозиту.

Торговля будет осуществляться че-
рез инвестиционную платформу «По-
ток.Факторинг». Компания будет ра-
ботать только с поставщиками в круп-
нейшие сети ритейлеров в России, 
поясняет гендиректор «Поток.Факто-
ринг» Владимир Упоров. Сети и по-
ставщики работают через электрон-
ный документооборот, «Поток.Факто-
ринг» будет подключаться к сети и по-
лучать доступ к информации о при-
нятых поставках и подписанным 
электронной подписью сопровожда-
ющим документам. По договору фак-
торинга после поставки ритейлер бу-
дет расплачиваться не напрямую 
с поставщиком, а с «Поток.Факто-
ринг», которая в свою очередь вернет 
средства с доходом инвесторам. Сред-
ний объем требуемого финансирова-
ния — 350 тыс. руб. на одну сделку. 

Самим крупным ритейлерам та-
кой инструмент не нужен, не скрыва-
ет управляющий партнер «Потока» 
Юрий Попов, но такое финансирова-
ние требуется компаниям-поставщи-
кам из сегмента малого бизнеса, кото-
рые банками не финансируются. 
«Ставка до 15% годовых на инстру-
мент с кредитным риском крупней-
ших федеральных розничных се-
тей — очень привлекательна для ин-
весторов»,— уверен он. Сейчас 
на площадке «Поток» зарегистрирова-
но более 30 тыс. частных инвесторов.

Эксперты, впрочем, не слишком 
верят в успех нового проекта. «Разви-
тие краудфакторинга — позитивная 
тенденция с точки зрения развития 
рынка факторинга в целом,— счита-
ет исполнительный директор Ассо-
циации факторинговых компаний 
(АФК) Дмитрий Шевченко.— Однако 
пока что краудфакторинг будет 
слишком дорогим сервисом, ставки 
для поставщиков на крауд-платфор-
ме будут не адекватны тем, что пред-
лагают традиционные игроки этого 
рынка». С учетом обещанной доход-
ности для инвесторов, для поставщи-
ков ставка финансирования будет 
выше 20%, размышляет он. Кроме то-
го, частным инвесторам рынок фак-
торинга не слишком понятен, что-
бы ожидать сбора значительных 
средств, даже при заявленной доход-
ности, сходятся во мнении опрошен-
ные „Ъ“ эксперты.

Полина Трифонова,  
Светлана Самусева

Факторинг ставят на «Поток»
Частных инвесторов позвали в товарное кредитование

Управляющая сетями re:Store, Lego, Street Beat 
и др. Inventive Retail Group (IRG) консолидирует 
под своим управлением магазины Nike в России. 
В группу войдет несколько точек бренда, вклю-
чая флагманский объект на Кузнецком Мосту 
в Москве, которыми управляла A3 Retail Group. 
За счет сделки стоимостью от 350 млн руб. IRG 
получит почти 50% магазинов Nike в стране.

Сеть из семи магазинов американского бренда Nike 
в Москве, включая флагманский на Кузнецком Мосту, ко-
торым управляла A3 Retail Group, теперь входит в состав 
IRG, рассказали „Ъ“ в группе. Сделка прошла как слия-
ние дочерней структуры IRG ООО «Ап энд Ран» с управля-
ющей A3 Retail Group ООО «АЗ Спорт». Основатель 
«АЗ Спорт» Арам Давтян получил миноритарную долю 
в «Ап энд Ран», ее размер и другие детали сделки не рас-
крываются. Господин Давтян информацию подтвердил.

IRG развивает магазины Nike, re:Store, Street Beat 
и Street Beat Kids и пр. Входит в ГК «Ланит», основным 
владельцем которой выступает президент Филипп Генс. 
На конец 2019 года IRG управляла 371 магазином, выруч-
ка по итогам прошлого года — 78 млрд руб. с учетом 
НДС. A3 Retail Group также развивает магазины под 
брендами Vans, Stride и др. Выручка «АЗ Спорт» в 2019 го-
ду — 1,91 млрд руб., чистая прибыль — 45,7 млн руб. год 
к году, следует из «СПАРК-Интерфакса».

Ранее IRG управляла в России 24 магазинами Nike, та-
ким образом, сделка позволит увеличить число объек-
тов сети в группе на 29%. Всего в РФ работает 65 магази-
нов Nike. Следовательно, под управление IRG теперь 
отойдет более 47% точек под этим брендом в стране. Ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров оце-
нивает стоимость сделки минимум в 350 млн руб. Управ-
ляющий директор Peregrine Capital Дмитрий Габышев 

отмечает, что слияние могло быть и безденежной сдел-
кой. Кроме того, по его словам, речь может идти и о по-
степенном расчете за переданные в IRG магазины.

Как отмечает господин Бурмистров, усиление портфе-
ля дает IRG возможности для дальнейшего развития от-
ношений с Nike и потенциального улучшения коммерче-
ских условий. «Слияние обеспечивает и реализацию эф-
фекта масштаба — присоединение быстрее, чем откры-
тие новых точек»,— добавляет он. По словам Дмитрия Га-
бышева, A3 Retail Group могла не получать ожидаемый 
доход от своих магазинов Nike из-за сравнительно не-
большого количества точек, потому и пошла на сделку 
с IRG. Арам Давтян заявил, что планирует теперь сосредо-
точиться на развитии спортивных клубов The Corner 
Boxing Gym. Сейчас под этим брендом работает одна точ-
ка в Москве, планируется открытие новых залов в РФ и за 
рубежом, в том числе по франшизе. В IRG заявили, что 
сделка с A3 Retail Group должна повысить и операцион-
ную эффективность сети Nike под управлением группы. 

Михаил Бурмистров считает, что Inventive может про-
должить консолидацию магазинов Nike в России. «Спор-
тивному бизнесу в период пандемии пришлось сложнее 
всего, однако я убежден, что это не меняет перспектив 
развития этого рынка в России»,— заявил президент IRG 
Тихон Смыков. Сама Nike в последнем квартале финан-
сового года, который завершился 31 мая, впервые за не-
сколько лет показала убыток в $790 млн. Из-за пандемии 
COVID-19 в течение двух месяцев 90% магазинов бренда 
в США и Европе были закрыты, а продажи упали на 38%, 
до $6,3 млрд. По словам господина Бурмистрова, несмо-
тря на рост спроса на спортивные товары во время пан-
демии в России, оборот сегмента по итогам года сокра-
тится на 12%, до 270 млрд руб.

Никита Щуренков

Кроссовки собирают в одни руки
Inventive Retail Group выкупает магазины Nike у конкурента

Судьба одного из наиболее про-
блемных гостиничных проек-
тов России — пятизвездочного 
Kempinski Grand Hotel в Геленд-
жике — может вскоре опреде-
литься. Балансодержатель объ-
екта признан банкротом, отель 
должен быть выставлен на тор-
ги. В покупке актива стоимо-
стью до 4 млрд руб. заинтересо-
вана «Синдика» Арсена Каноко-
ва. Но кредитор ВЭБ.РФ хочет 
сам заняться развитием ком-
плекса.

Арбитражный суд Краснодарско-
го края признал банкротом ООО 
«Инвестгрупп-отель» и открыл кон-
курсное производство, следует 
из картотеки дел. По данным рее-
стра средств размещения, на балан-
се ООО находится пятизвездочный 
Kempinski Grand Hotel в Геленджи-
ке. Строительство гостиницы на 379 
номеров в 2007 году инициировал 
экс-президент ВАО «Интурист» Аббас 
Алиев. Инвестором выступало под-
контрольное ему ООО «Отель деве-
лопмент», кредитором — ВЭБ.РФ. 
Но с возвратом долга возникли слож-
ности. В феврале 2016 года Арби-
тражный суд Москвы постановил 
взыскать со структур бизнеса в поль-
зу ВЭБ.РФ 2 млрд руб. 

«Отель девелопмент» контроли-
ровал «Инвестгрупп-отель» через 
также обанкротившееся ЗАО «Ин-
вестгрупп». Его весной на торгах вы-

купил Прохор Позолотин. Но прав 
на сам Kempinski Grand Hotel сделка 
ему не дала. Партнер BGP Litigation 
Дмитрий Базаров поясняет, что 
по закону собственник банкрота 
может получить только то имущест-
во, которое останется на балансе 
после расчетов с кредиторами. Сей-
час в реестр кредиторов «Инвест-
групп-отель» включены требования 
на 10,7 млрд руб. 

В ВЭБ.РФ заявили, что заинтере-
сованы в сохранении за собой объ-
екта и его развитии. Отель имеет 
прекрасное расположение и боль-
шой потенциал с точки зрения роста 
инвестиционной привлекательно-
сти и развития инфраструктуры Ге-
ленджика, говорит представитель 
госкорпорации. Там отметили, что 
закон о банкротстве предусматрива-
ет для ВЭБ.РФ возможность сохра-
нить объект.

Но перевести Kempinski Grand 
Hotel на баланс ВЭБ.РФ будет не так 
уж просто. Руководитель проектов 
«Яковлев и партнеры» Денис Крауя-
лис поясняет, что после введения 
конкурсного производства все иму-
щество должно быть продано с тор-
гов, а конкурсная масса распределе-
на в соответствии с реестром креди-
торов. Хотя руководитель направле-
ния коммерческих споров фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Васи-
лий Малинин отмечает, что если 
Kempinski Grand Hotel находится 

в залоге у ВЭБ.РФ, госкорпорация 
сможет оставить его за собой в слу-
чае признания несостоявшимися 
повторных торгов.

Знакомый с проектом собесед-
ник „Ъ“ называет Kempinski Grand 
Hotel востребованным объектом, 
но предупреждает, что проблемой 
остается сезонность спроса на отдых 
в Краснодарском крае. Партнер 
Cushman & Wakefield Марина Смир-
нова считает, что за Kempinski Grand 
Hotel можно выручить 2,5–4 млрд 
руб., он «нуждается в обновлении 
концепции, которую необходимо 
создавать с учетом высокой конку-
ренции со стороны Сочи».

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости говорит, что интерес к про-
екту есть у семьи главы Минпром-
торга Дениса Мантурова. Тезки его 
родителей Тамара и Валентин Ман-
туровы в «СПАРК-Интерфаксе» ука-
заны в числе владельцев компании 
«Финансовые системы», которая 
контролировала пансионат «При-
морье» в Геленджике. В «Приморье» 
на вопросы „Ъ“ не ответили. Другой 
источник называет интересантом 
«Синдику» Арсена Канокова. Прези-
дент холдинга Олег Эскиндаров 
подтвердил „Ъ“ интерес, отметив, 
что финальное решение будет зави-
сеть от определенных ВЭБ.РФ усло-
вий продажи.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Заселение с молотка
Kempinski в Геленджике развивается через банкротство

Mediascope возобновил изме-
рение аудитории проектов 
«Яндекса» спустя полтора года 
после того, как тот отказался 
от счетчиков компании на сво-
их ресурсах из соображений 
безопасности. Теперь для 
«Яндекса» применят особый 
подход: Mediascope измерит 
его c учетом данных, поставля-
емых самой интернет-компа-
нией. Такой способ оставляет 
вопросы, но отсутствие этих 
измерений негативно влия-
ло на весь рекламный ры-
нок в интернете, говорят 
его участники.

С августа 2020 года Mediascope на-
чал поставку данных по аудитории 
«Яндекса» и его проектов на компью-
терах и ноутбуках, рассказали „Ъ“ 
представители обеих компаний. 
Данные вернутся в проект Web-
Index, основной инструмент медиа-
измерений в рунете. Мобильную ау-
диторию «Яндекса» начнут измерять 
в 2021 году, уточнили стороны.

Mediascope — авторизованный 
Роскомнадзором измеритель ТВ-ау-
дитории в России, также компания 
подсчитывает аудиторию прессы, 
радиостанций и интернета. В пер-
вую очередь на ее данные ориенти-
руются крупные рекламодатели.

Как сообщал „Ъ“ 29 марта 2019 го-
да, «Яндекс» тогда полностью отка-
зался от работы с Mediascope, убрав 
его счетчики со своих ресурсов. «Ян-
декс» объяснил это соображениями 
безопасности пользовательских дан-
ных на фоне участившихся во всем 
мире претензий в связи с их утечка-
ми (они возникали, например, 
к Facebook). Mediascope, говорил ген-
директор компании Руслан Тагиев, 
воспринял это как нарушение не-
формального индустриального дого-
вора, который существовал 13 лет, 
и указывал, что измеритель не в со-
стоянии полноценно считать аудито-

рию рунета без обмена данными 
с крупнейшим игроком.

10 июня 2019 года „Ъ“ сообщал, 
что стороны договорились возобно-
вить измерения аудитории реклам-
ных кампаний на «Яндексе». Но эти 
измерения доступны только рекла-
модателям, имеющим годовые 
сделки с «Яндексом» при бюджете 
от 1 млн руб., уточняет источник 
на рекламном рынке.

Теперь же восстановлено измере-
ние и аудитории самих площадок, 
то есть сколько человек посещает 
«Яндекс» и его проекты (главная 
страница, карты, «Яндекс.Дзен», «Ян-
декс.Маркет», «Кинопоиск» и др.). 
Для решения проблемы с удалени-
ем счетчиков Mediascope применил 
новый подход. Аудитория «Яндекса» 
теперь рассчитывается с использо-
ванием двух источников: данных 
интернет-панели Mediascope, кото-
рые собраны с помощью софта 
на компьютерах и ноутбуках участ-
ников исследования, и обезличен-
ных данных самого «Яндекса» о по-
сещении его ресурсов. Обработка 

и верификация данных происходит 
на стороне Mediascope.

Хотя измерения Mediascope не-
безупречны — в сегменте интернета 
опрошенные „Ъ“ эксперты указыва-
ют на неготовность полноценных 
замеров мобильной аудитории, ко-
торая дает 40–60% размещений,— 
другого индустриального инстру-
мента нет.

Без измерений проектов «Яндек-
са» из-за отсутствия понятной и при-
нятой отчетности, как на ТВ, некото-
рые крупные рекламодатели просто 
отказывались от размещения в ин-
тернете, указывает руководитель де-
партамента маркетингового консал-
тинга OMD OM Group Владимир Ко-
ровин. Подсчеты Mediascope важны 
для крупных рекламодателей, ори-
ентированных в основном на ТВ, 
для полноценного планирования 
на ТВ и в интернете, поясняет он. Те-
рять таких рекламодателей без 
Mediascope мог и сам «Яндекс», 
не исключает господин Коровин. Ве-
рифицированные данные об ауди-
тории «Яндекса» «крайне необходи-
мы» рекламодателям, подтверждает 
директор по инновациям Publicis 
Groupe Russia Елена Клименко.

Верификация аудитории «Яндек-
са» по его же собственным данным 
создает вопросы, но это лучше, чем 
ничего, говорит топ-менеджер круп-
ного рекламного агентства. Аудито-
рию других крупных интернет-хол-
дингов, Mail.ru Group и Rambler 
Group, Mediascope продолжает изме-
рять привычным способом с помо-
щью собственных счетчиков и поль-
зовательских панелей. В Mail.ru 
Group отказались от комментариев, 
а в Rambler Group сообщили, что 
не видят необходимости в карди-
нальном изменении методологии 
расчетов аудитории своих медиаак-
тивов, поскольку регулярно верифи-
цируют данные от Mediascope.

Анна Афанасьева

С «Яндекса» снимут мерки
Для интернет-компании изменили методику оценки аудитории

Мы до конца не понимаем, 
почему «Яндекс» принял 

такое решение. Но в любом 
случае это шаг назад 
в развитии рынка, 

который явно не делает 
его прозрачнее

Руслан Тагиев,
гендиректор Mediascope, 29 марта 

2019 года (цитата РБК)

Ц И Т А Т А
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В ЕС и на Украине, по его словам, 
уже предлагают возможность релока-
ции для белорусских IT-инженеров.

Временно переезжать уже прихо-
дится, говорит HR-директор между-
народной IT-компании Softeq, один 
из офисов которой находится в Мин-
ске, Сергей Мустафаев. Перебои с до-
ступом в сеть потребовали вывода 
части проектных команд за пределы 
страны, риску подверглось и благо-
получие сотрудников: двоим из них 
в результате задержаний понадоби-
лась медицинская и юридическая 
помощь, еще нескольким — психо-
логическая поддержка, все это опла-
тила компания. Центр разработки 
и численность сотрудников в Мин-
ске будут сохраняться, но происходя-
щее заставило компанию планиро-

вать открытие новых центров рань-
ше намеченных сроков, говорит го-
сподин Мустафаев.

В последние годы миграция ско-
рее была обратной: разработчики 
из России переезжали в Минск, став-
ший IT-кластером для технологичных 
компаний, отмечает госпожа Бахаре-
ва. Парк высоких технологий, создан-
ный в Белоруссии, давал очень выгод-
ные условия для развития бизнеса 
и стал мощнейшим фактором роста 
IT-отрасли в стране, подтверждает 
гендиректор Avanpost Андрей Кону-
сов. На какой-то момент Минску уда-
лось построить имидж Кремниевой 
долины на постсоветском простран-
стве, согласен основатель SuperJob 
Алексей Захаров. Но именно белорус-
ских IT-компаний в стране не так мно-
го, а российским, базирующимся 
в Минске, будет нетрудно вернуться.

Но в России весьма спорный инве-
стиционный климат и не совсем по-
нятные правила игры, шансов, что бе-
лорусские айтишники будут массово 
мигрировать именно сюда, немного, 
полагает Андрей Конусов. По его сло-
вам, белорусские компании оценива-
ют ситуацию, многое будет зависеть 
от развития событий и того, приобре-
тет ли давление на независимые 
IT-компании системный характер. 
«Если режим останется, то про IT, ско-
рее всего, можно будет забыть: потеря 
части экономики — не угроза для тех, 
кто убивает людей»,— категоричен 
Михаил Румянцев. В целом же «упад-
нических настроений» в IT-сфере, 
по его словам, пока нет, разработчи-
ки — мобильная группа населения, 
которая сможет перейти в «серую зо-
ну» и работать неофициально.

Юлия Степанова

Обстановка не айти какая
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первые лица

Пандемия COVID-19, которая 
вызвала резкий рост спроса 
на антисептики, гели для рук 
и т. п. в том числе в России, под-
толкнула многих производите-
лей продуктов питания и това-
ров повседневного спроса 
( FMCG) к выходу на этот рынок. 
Как  идут продажи гигиениче-
ских средств, о сложностях 
в связи с ограничениями из-
за COVID-19, проблемах с лока-
лизацией продукции и конку-
ренции в сегменте чая „Ъ“ рас-
сказала президент Unilever 
в России,  Украине и Беларуси 
 Регина Кузьмина.

— Когда вы в компании впервые 
услышали о вспышке COVID-19, 
как восприняли новости и отреа-
гировали?
— Это был февраль. На 4 марта у нас 
было запланировано выездное засе-
дание совета директоров в Казани, 
которое мы, посоветовавшись, реши-
ли отменить. Наш головной офис пра-
ктически с самого начала отслеживал 
ситуацию, связанную с развитием 
тогда еще не пандемии, а инфекции 
в Китае. И, соответственно, мы полу-
чали достаточно своевременную 
и объективную информацию.

Как мы восприняли новости? Спо-
койно и в рабочем режиме. Мы сразу 
же создали комитет по работе с инци-
дентами и четко, ясно и под контр-
олем внедряли рекомендации штаб-
квартиры. Но любые глобальные ре-
комендации компании не могли 
предусмотреть вариативности огра-
ничительных мер, внедряемых вла-
стями на местах. А поскольку наши 
производственные и сбытовые фили-
алы находятся примерно в 20 регио-
нах России, можете себе представить, 
как приходилось работать с локаль-
ными органами власти, чтобы 
не остановились поставки, а сотруд-
ники были обеспечены необходимы-
ми условиями для работы и т. д.
— Какие были сложности на пер-
вых этапах?
— Каждый день возникали какие-
то проблемы. Столкнулись мы и с про-
блемами с поставками сырья, но даже 
это не заставило останавливать про-

изводство. Нашли альтернативные 
источники, переформатировали про-
изводство и, соответственно, доста-
точно гладко вышли из ситуации. 
Приведу лишь несколько примеров. 
На фоне роста спроса на российском 
рынке в пик пандемии мы увеличили 
заказ на поставки жидкого мыла Dove 
из Германии в 2,5 раза. И наши немец-
кие коллеги оперативно внесли изме-
нения в схему работы фабрики, чтобы 
высвободить персонал и выпустить 
дополнительный объем продукции 
для России. В результате мы получили 
увеличенный объем вдвое быстрее, 
чем ожидали.

Нас поддержала и команда Unile-
ver в Египте: в момент, когда египет-
ское Министерство промышленно-
сти попыталось ограничить поставки 
любого мыла за рубеж, коллеги доби-
лись снятия части ограничений 
и в рекордные сроки поставили в Рос-
сию дополнительно 345 тонн мыла. 
Когда наш основной зарубежный по-
ставщик дозаторов оказался вынуж-
ден остановить производство и огра-
ничил поставки, локальные постав-
щики упаковки и комплектующих 
в кратчайшие сроки разработали для 
нас аналоги дозаторов для флаконов 
жидкого мыла и гелей для душа.

Что-то сейчас уже забавно вспо-
минать, но когда это происходило, 
было не так весело. Думаю, не буду 

одинока, если скажу, что «креатив-
ный» подход к ограничительным ме-
рам в разных регионах страны ре-
ально серьезно осложнял ведение та-
кого бизнеса, как наш.

Вы помните, что во время каранти-
на по всей стране допускалось торго-
вать товарами первой необходимо-
сти, но в ряде регионов при этом 
предприятиям торговли запретили 
продавать всю остальную продук-

цию. И витрины с бытовой химией, 
которая почему-то не попала в феде-
ральный перечень (мы об этом писа-
ли в Минпромторг), например, или 
гигиенической продукцией «не из 
списка» буквально были затянуты 
красно-белой лентой, чтобы не допу-
стить их продажу. История с пропу-
сками, которые оформлялись в раз-
ных регионах по-разному, где-то — 
с агрегацией многочасовых очере-
дей… Надо сказать, что для федераль-
ной логистики это было непростое 
испытание.
— В России кризис в связи с пан-
демией усугублялся девальваци-

ей рубля. Это на ваш бизнес как-
то повлияло или еще скажется?
— Я за время работы в компании пе-
режила уже четыре кризиса, пони-
маю, как нужно работать и как, на-
верное, не стоит. Помню еще наши 
действия в кризис 1998 года, когда 
битва за валовую маржу каждой еди-
ницы товара привела к тому, что 
мы повышали цены почти каждый 
день. Эти манипуляции свели почти 
весь бизнес на нет, и компании при-
шлось очень долго восстанавливать-
ся на рынке, возвращать популяр-
ные бренды.

Помимо девальвации есть еще 
инфляционная составляющая, есть 
падение реальных доходов населе-
ния. Есть даже такой фактор, кото-
рый трудно измерить, но он отража-
ется на успехе компании,— мотива-
ция и вовлеченность сотрудников.

Работы много, но пока коммерче-
ские показатели складываются не-
плохо, мы научились работать 
с большим количеством перемен-
ных. Например, девальвация для ло-
кального бизнеса — так себе исто-
рия, но это очень хороший фактор 
для экспорта. У нас сейчас экспорт 
достиг уже почти 15% от оборота ком-
пании в России, а в условиях деваль-
вации это очень хорошее подспорье.
— Куда вы экспортируете продук-
цию из России?
— В страны Восточной Европы и СНГ, 
в Израиль, Италию, Канаду, Кению, 
ОАЭ, Сингапур, Турцию, Швейца-
рию, Шри-Ланку, ЮАР, Южную Ко-
рею. Только за 2019 год мы поставили 
за рубеж почти 41 тыс. тонн продук-
ции. Первое место в экспорте занима-
ет бытовая химия, на нее приходится 

более четверти объемов, затем — кос-
метическая продукция (средства 
по уходу за волосами) и мороженое. 
В 2015 году у нас состоялась поставка 
первой партии мороженого в Чили. 
А год спустя мы открыли для себя но-
вое направление для экспорта — 
США, где наше мороженое оказалось 
очень востребованным.
— В условиях пандемии вы доста-
точно быстро начали выпускать 
свои антисептики, гели для рук. 
Как сейчас идут продажи этих то-
варов? Бизнес планируется сохра-
нить, когда пандемия пойдет 
на спад?

— За два с половиной месяца 
мы продали около 1,5 млн штук (ан-
тисептика «Бархатные ручки».— 
„Ъ“), и первые дни продажи шли 
практически «с колес». Мы получи-
ли серьезные заявки от розничных 
партнеров и B2B-клиентов. Будем 
продолжать обеспечивать их по-
требности.

Но, вероятнее всего, подход 
к истории с антисептиками несколь-
ко изменится, мы видим, что рынок 
сейчас ими уже завален или «залит». 
Я думаю, что мы сориентируемся 
больше на канал B2B и попробуем 
вместе с партнерами понять, как луч-
ше использовать такой формат, как 
большие флаконы, стационарные 
решения, чтобы решить проблемы 
с персональным гигиеническим ухо-
дом в каналах общественного пита-
ния, розничном пространстве и т. д. 
Это очень интересное и непростое 
направление.
— В будущем речь идет также 
о контрактном производстве 
на площадках партнеров?
— Да, это будет контрактное произ-
водство, потому что такой подход по-
зволяет нам сохранить максималь-
ную гибкость.
— Если говорить в целом о бизне-
се Unilever в РФ, какова в ваших 
продажах здесь доля выпущен-
ной в стране продукции? И пла-
нируете ли локализовать ассорти-
мент на 100%?
— В России мы сегодня владеем че-
тырьмя производственными класте-
рами и уровень локализации при-
ближается к 90%. Мы абсолютно точ-
но продолжим инвестировать в биз-
нес в стране, это непростой, но хоро-
ший и перспективный рынок.

Мне кажется, что сегодня наших 
производственных мощностей до-
статочно, чтобы мы могли обеспе-
чить объемами внутренние потреб-
ности и экспорт. Мы достаточно да-
леко шагнули вперед с того момен-
та, когда бизнес стартовал. 90% — от-
личный уровень локализации. Еще 
бы нам удалось полностью локали-
зовать сырье и материалы, но здесь 
чуть больше сложностей.
— Каких?
— Сегодня локализовано около 40% 
материалов, при этом порядка 10% 
из тех, что локализованы, все равно 

зависят от валютной составляющей. 
По каким-то видам сырья (тому 
же чаю) локализация невозможна — 
его в России как минимум в необхо-
димых объемах просто нет. А по ка-
ким-то есть успешные примеры. Кет-
чупы Calve и «Балтимор» после тести-
рования перевели с томатной пасты 
зарубежного производства на астра-
ханские томаты.

Мы ставим перед собой цель ло-
кализовать в следующие несколько 
лет до 60% сырья и упаковочных ма-
териалов. Это непростая история. 
Стыдно признать, но мы, например, 
за 28 лет работы на рынке так 
и не смогли найти локальную аль-
тернативу импортным деревянным 
палочкам для мороженого, картон-
ным футлярам для чая (речь идет 
именно о самом картоне) или ло-
кальным синтетическим спиртам 
для косметической продукции. Так 
что подлинная локализация произ-
водства предполагает в первую оче-
редь развитие локальной инду-
стрии сырья и материалов.

— В 2019 году глобальный Unile-
ver отчитался о сокращении чи-
стой прибыли почти на 38%, в том 
числе из-за снижения продаж 
чая. И менеджмент допускал, что 
чайный бизнес может быть про-
дан. Как сейчас идут продажи чая 
у вас на российском рынке? Меня-
ются ли в последние годы?
— Бизнес чая в России эволюцио-
нировал на моих глазах. Если в на-
чале 1990-х Lipton сам по себе был 
крупнейшим игроком и занимал 
одну из лидирующих позиций 
на рынке, то сейчас вся наша кате-
гория чая занимает третье место 
на рынке с долей порядка 9% в це-
лом и 13,2% — в сегменте пакетиро-
ванного черного чая.

Во-первых, происходит перефор-
матирование рынка и продажи ли-
стового (рассыпного) чая падают. 
При этом развиваются другие, аль-
тернативные форматы, скажем, пи-
рамидки, чайные пакетики в саше-
тах (в индивидуальных упаковках.— 
„Ъ“). Продажи черного чая, который 
является одной из самых больших 
и важных территорий для бренда 
Lipton, также снижаются.

Одновременно, по данным Niels-
en, мы видим интересное развитие 
других сегментов — фруктовых ча-
ев (рост на 10,6% за последний год), 
зеленых чаев (рост на 5,6% за по-
следний год) и т. д. Помимо прочего 

здесь мы имеем дело с очень про-
фессиональными конкурентами, 
которые задали нам жару. И мы 
на это реагируем, вне зависимости 
от того, как Unilever распорядится 
судьбой чайного бизнеса после его 
обособления.
— Речь идет о какой-то оптимиза-
ции портфеля, что-то убрали, что-
то добавили?
— Было достаточно много измене-
ний в нашем чайном портфеле, осо-
бенно за последний год. Мы обно-
вили пирамидки Lipton, улучшили 
рецептуры, запустили для этого 
бренда формат фольгированных са-
шетов, позволяющих лучше сохра-
нять свежесть и аромат нарезанного 
чайного листа. Их уже можно найти 
на витринах в рознице у ряда на-
ших партнеров. Коллекция азиат-
ских чаев под новым брендом Saito, 
который вышел на рынок всего год 
назад, показывает отличные резуль-
таты. Это была целиком и полно-
стью локальная разработка. Есть 
еще ряд инноваций, о которых пока 
не буду говорить.
— Чистая прибыль российского 
Unilever в 2019 году также сокра-
тилась?
— Конкретные цифры раскрывать 
не могу, но падения по тем показа-
телям, по которым его регистриро-
вала компания глобально, у нас 
не было. Не было прироста относи-
тельно 2018 года, но и падения 
не было. За последние четыре года 
наша прибыль в России удвоилась, 
и это хорошо.

Мы как компания стабилизирова-
лись, знаем, как контролировать 
свои расходы, и умеем это делать, те-
перь наши усилия сосредоточены 
на том, чтобы реализовать весь по-
тенциал нашего бизнеса на рынке, 
чтобы быстрее расти. Львиную долю 
в нашем портфеле занимают косме-
тическая продукция и бытовая хи-
мия — это порядка 65% нашего биз-

неса. Портфель сбалансирован меж-
ду глобальными брендами, такими 
как Dove, Rexona, Axe, и локальны-
ми — «Чистая линия», «Черный жем-
чуг», «Лесной бальзам» и т. д.
— В целом как кризис и пандемия 
могут сказаться на финансовых 
результатах компании в РФ в 2020 
году?
— Первую половину года мы прош-
ли очень ровно. Конечно же, резуль-
таты зависят от макроэкономиче-
ских показателей, роста ВВП, инфля-
ции… С точки зрения прибыли 
в первой половине года идем с пре-
вышением наших показателей, 
а с точки зрения оборота — чуть ни-
же, чем нацеливались до пандемии, 
но и цели, надо признать, у нас были 
очень амбициозные. Мы растем до-
статочно неплохо. Для меня очень 
важный показатель, что мы растем 
в долях рынка. Есть сегменты, где 
мы продолжаем испытывать серьез-
ное давление, например тот же чай. 
Но в остальных сегментах наращива-
ем свое присутствие.

— Про доли можете уточнить под-
робнее?
— Мы номер один в категории моро-
женого, дезодорантов, средств для 
очищения кожи, средств по уходу 
за кожей лица и товаров бытовой хи-
мии. В этих сегментах мы достаточно 
стабильно держим лидерство в тече-
ние нескольких лет. Номер два — в ка-
тегориях средств по уходу за волоса-
ми и приправ на второе, номер три — 
в чае, номер четыре — в соусах и кет-
чупах. Это категории, где можно было 
отработать лучше, здесь еще больше 
нереализованного потенциала.
— Какова сейчас доля выручки 
российского Unilever в глобаль-
ном бизнесе и как этот показа-
тель менялся в последние годы?
— Мы входим примерно в двадцатку 
стран по обороту, но регулярное осла-
бление рубля не дает возможности 
почивать на лаврах. Как только мы до-
биваемся значимого роста, рубль нас 
корректирует, потому что рейтинг 
внутри Unilever пересчитывается 
в евро. Но для меня история места 
в глобальном бизнесе очень относи-
тельная. Потому что важность рынка 
определяется не выручкой, а тем, что 
мы хотим здесь реализовать. Россия 
действительно большой рынок с точ-
ки зрения и населения, и потенциа-
ла. А количество инициатив, гиб-
кость и уровень нашей независимо-
сти от глобальной штаб-квартиры 
и отсутствие жесткого давления, бес-
спорно, большое преимущество.
— Ассортимент брендов в России 
расширять планируете?
— У нас настолько широкий ассорти-
мент, что мы порой пытаемся по-
нять, как им управлять лучше. 
Я на самом деле больше консерватор 
в этом вопросе. Выпускать новые 
бренды нужно только тогда, когда 
ты твердо уверен, что сможешь и бу-
дешь их поддерживать. У меня 
не очень приятные воспоминания 
о тех моментах, когда рост компа-
нии обеспечивался постоянным за-
пуском какого-то количества новых 
брендов без уверенности в дальней-
шем росте и без ресурса для него.

Потенциал роста заложен не в но-
вых брендах. В парфюмерном кана-
ле сбыта, например, одним из самых 
больших генераторов роста продаж 
гелей для душа выступают большие 
форматы — от 0,75 л до 1 л. Мы как 
компания достаточно долго подхо-
дили к этому вопросу слишком кон-
сервативно, а теперь запускаем боль-
шие упаковки, потому что это будет 
способствовать и расширению на-
шего проникновения в домохозяй-
ства, и решению задачи сокращения 
«упаковочного» следа.

Если мы хотим что-то попробо-
вать, поэкспериментировать с ка-
кой-то новинкой, чтобы понять, есть 
ли на нее спрос, ниша на россий-
ском рынке,— есть Unilever Interna-
tional, которое может очень быстро 
обеспечить импорт сюда того или 
иного бренда. Это самостоятельное 
подразделение в глобальной струк-
туре компании, мы работаем с ним 
как партнеры.
— Возможность для покупки рос-
сийских компаний или брендов 
у вас есть? Рассматриваете ли во-
обще такие сделки?
— Единственное, что я могу ска-
зать,— мы постоянно в мониторин-
ге, нам это всегда интересно. Но что-
бы купить один, надо изучить 10–15 
брендов. Наша штаб-квартира к это-
му открыта, расширение бизнеса 
компании и за счет приобретения 
локальных брендов — это всегда ак-
туальный вопрос.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Конкуренты задали нам жару»
Президент Unilever в РФ Регина Кузьмина о пандемии, гигиене и чае

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Ю Н И Л Е В Е Р  Р У С Ь »

Зарегистрировано 6 февраля 1998 года. Входит в международную компанию 
Unilever, которая была основана в 1930 году. В России управляет четырьмя произ-
водственными кластерами: пищевой продукции и мороженого в Тульской области, 
чая, косметической продукции и бытовой химии в Санкт-Петербурге, косметической 
продукции в Екатеринбурге, а также мороженого в Омске. Выпускает продукты под 
брендами Calve, «Балтимор», Knorr, «Золотой стандарт», «Инмарко», Brooke Bond, 
Lipton, Dove, «Бархатные ручки», «Чистая линия», Timotei, Axe, Rexona, Cif, Domestos 
и др. Общий объем инвестиций в российскую экономику — более 215 млрд руб. 
Численность сотрудников компании в РФ — около 4 тыс. человек. По итогам ян-
варя—июня 2020 года оборот Unilever в мире сократился на 0,1%, до €25,7 млрд. 
Продажи товаров по уходу за собой снизились на 0,3%, до €10,6 млрд, пищевых 
продуктов — на 1,7%, до €9,8 млрд. Продажи товаров для дома увеличились на 
3,2%, до €5,3 млрд. По данным «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Юнилевер Русь» 
в 2019 году — 78,55 млрд руб., чистая прибыль — 1,73 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Ь М И Н А  Р Е Г И Н А  Ю Р Ь Е В Н А

Родилась в 1973 году в Пермской области (сегодня — Пермский край) в семье меди-
цинских работников. В 1995 году окончила Санкт-Петербургский химико-фармацев-
тический институт по специальности «биотехнология». В 1997 году получила степень 
магистра менеджмента в Международной школе менеджмента Санкт-Петербург-
ского государственного электротехнического университета и Левенского универси-
тета (Бельгия). Работала в отделе исследований рынка и развития категорий кос-
метической продукции и товаров бытовой химии ЗАО «Северное сияние» (первое 
российское предприятие Unilever), занималась развитием категорий бытовой хи-
мии и дезодорантов. В 2007 году была назначена вице-президентом по маркетин-
гу косметической продукции и бытовой химии, а в 2011 году перешла на позицию 
вице-президента по продажам, получив в управление все коммерческие подразде-
ления. В 2015 году возглавила Unilever в Венгрии и странах Адриатики, с 1 сентя-
бря 2019 года занимает пост президента компании в России, Украине и Белоруссии. 
 Замужем, имеет дочь 19 лет и сына 13 лет. В свободное время занимается теннисом, 
 живописью, керамикой.
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За 28 лет работы на рынке так и не смогли 
найти локальную альтернативу импортным 
деревянным палочкам для мороженого

Есть сегменты, где мы продолжаем 
испытывать серьезное давление,  
например тот же чай

У нас настолько широкий ассортимент, 
что мы порой пытаемся понять,  
как им управлять лучше
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1 сентября было опубликова‑
но обращение наследников 
Виктора Цоя к президенту РФ 
Владимиру Путину. В нем от‑
ец и сын музыканта просят гла‑
ву государства воспрепятство‑
вать прокату фильма Алексея 
Учителя «Цой». Аргументы на‑
следников — использование 
песен, а также образа и имени 
музыканта осуществлено без 
их согласия. Борис Барабанов 
вспомнил самые известные му‑
зыкальные байопики и ту роль, 
которую наследники покойных 
артистов сыграли в экранной 
судьбе лент. 

 Пожалуй, сильнее всего бли
зкие возмущались кинобиографи
ей музыканта, когда на экраны вы
шел байопик о Джиме Моррисо
не — «The Doors» (1991). Здравству
ющие музыканты The Doors в один 
голос заявили: поэт не был тем неу
правляемым социопатомалкоголи
ком, каким он предстал в ленте. Кар
тина в самом деле была полна эпизо
дов, противоречащих исторической 
правде, причем это были принци
пиально важные для сюжета поворо
ты. Но вот уже почти 30 лет именно 
из этого фильма молодые люди чер
пают представления о Моррисоне 
и его товарищах.

Так что изложенные в письме Вла
димиру Путину опасения наследни
ков Виктора Цоя насчет того, что в об
щественном сознании в случае выхо
да на экраны фильма «Цой» «навсегда 

останется несправедливость», отчасти 
оправданы. С поправкой на тот факт, 
что никакого «нового» Цоя на экране 
нет — он мелькает только в хорошо 
знакомых поклонникам «Кино» доку
ментальных кадрах. А вот жены и дру

зья в «Цое» есть, в том числе здравству
ющие. И их экранное воплощение да
леко от комплиментарного.

Если вернуться к истории «The 
Doors», то можно обнаружить, что на
следники Джима Моррисона и его 
вдовы Памелы Кёрсон долго не дава
ли разрешение на использование про
изведений музыканта. Оно было полу
чено, только когда к проекту подклю
чился дважды лауреат «Оскара» Оли
вер Стоун. Наследники напрямую 

вмешивались в работу — например, 
одним из их условий было «не связы
вать обстоятельства смерти Джима 
Моррисона с Памелой Кёрсон». И если 
рассматривать «The Doors» сквозь оп
тику фактов, то картина целиком со
стоит из преувеличений, натяжек 
и уступок воле потомков. 

Полная противоположность «The 
Doors» — фильм Гаса Ван Сента «По
следние дни» (2005). Сложно отри
цать портретное сходство главно

го героя фильма с лидером Nirvana 
Куртом Кобейном. Ван Сент в своей 
ленте воспроизводит его самые рас
хожие образы с постеров Nirvana: по
лосатый свитер, прическа, солнцеза
щитные очки — все на своем месте. 
Но в названии ленты нет слов «Nir
vana» и «Кобейн», в саундтреке нет 
песен Nirvana, а героя зовут Блейк. 
Проект изначально создавался в по
ле артхауса; известно, что Гас Ван 
Сент встречался с вдовой Курта Ко
бейна Кортни Лав, уже имея в виду, 
что вариант прямолинейного байо
пика может «заставить ее страдать», 
и обсуждал лишь размер дистанции 
между Блейком и Кобейном. 

По тому же пути «запутывания 
следов» могли бы пойти и Алексей 
Учитель с коллегами. Но они разме
стили на афише слово «Цой». И те
перь соцсети пестрят репликами 
фанатов насчет того, что авторы 
«Цоя» «пиарятся» на священном име
ни и устраивают пляски на костях. 
Предполагается, вероятно, что суще
ствует некий идеальный байопик, 
который устроит каждого — никого 
не обидит и при этом всех развлечет. 

Если судить по коммерческим ре
зультатам, то таковым является «Бо
гемская рапсодия» (2018) — киноби
ография Фредди Меркьюри, снятая 
по инициативе и при участии музы
кантов группы Queen. В этом случае 
здравствующие прототипы героев 
фильма фактически узурпировали 
правду. Список исторических несо
ответствий начинается с факта при
знания Меркьюри в том, что он бо
лен СПИДом. Согласно ленте, он рас
сказал об этом коллегам по группе 

перед знаменитым концертом Live 
Aid в 1985 году. На деле же это прои
зошло двумя годами позже. 

Но «Богемская рапсодия» полу
чила четыре «Оскара» и заработала 
в прокате $900 млн с лишним. Вряд 
ли для людей, заплативших свои 
кровные, было так уж важно, где 
именно познакомились будущие 
члены Queen и когда была записа
на песня «We Will Rock You» (в этих 
случаях Queen тоже все переврали). 
Средний зритель идет в кинотеатр 
за эмоциями, и на «Богемской рапсо
дии» он получил их сполна. 

Несмотря на право художника 
трактовать события посвоему, вопрос 
соответствия событий на экране исто
рической правде всегда упирается 
в мнение наследников и правообла
дателей. Самые жаркие споры вокруг 
фильма «Цой» инспирированы его на
званием. Правильно ли называть так 
фильм, в фокусе которого, как утвер
ждают сами авторы, совсем не Вик
тор Цой? Вероятно, это пример мар
кетинга, но законно ли это? На этот 
счет у кинематографистов и наслед
ников Цоя разные точки зрения. Мар
кетинг — вообще тонкая вещь. Мож
но ли анонсировать концерты груп
пы «Кино», имея в виду, что на сцене 
точно не будет Виктора Цоя и Георгия 
Гурьянова (см. „Ъ“ от 2 ноября 2019 го
да)? Насколько груб такой маркетинг? 
Вопрос справедлив. Но судя по тому, 
что на тур «Кино», который начнется 
31 октября в СанктПетербурге, про
даны практически все билеты, фана
ты группы готовы эту грубость груп
пе простить. Да и Queen прекрасно га
стролируют без Фредди Меркьюри.

СКАНДАЛ МУЗЫКА

Поэзия и кривда
Как наследники музыкантов атаковали фильмы о них

В прокат выходит «Довод»  (Tenet) Крис‑
тофера Нолана — фильм, от которого 
заранее ждали, что он выведет кино‑
прокат из постковидного оцепенения. 
Юлия Шагельман убедилась, что про‑
славленный режиссер снова изготовил 
сложновыпеченный пирожок ни с чем, 
но уверена, что кассовые надежды 
он оправдает. 

 Кристофер Нолан — представи
тель достаточно редкого в многобюджет
ном, рассчитанном на массового зрителя 
кино вида: режиссерзвезда. Именно на его, 
что называется, «персональном бренде» дер
жатся все его проекты, начиная с трилогии 
про Бэтмена, именно его фамилия на афише 
привлекает публику вне зависимости от то
го, есть ли в картине известные актеры, и без 
связи с тем, о чем она: о сновидениях, чер
ных дырах или Второй мировой войне. Ска
жем, про «Довод», который должен был вый
ти еще весной, было ясно только то, что дело 
это темное, что трейлер все еще больше запу
тывает, а актеры, сыгравшие главные роли, 
сами не поняли, что это было. Тем не менее 
фильма ждали как одного из главных кино
событий года, а за время вынужденной пан
демической паузы он и вовсе приобрел очер
тания cвятого Грааля. 

Что ж, в происходящем на экране дей
ствительно можно запутаться, тем более 
что в данном случае это не побочный эф
фект бессвязного сценария, а его про
граммная установка. Начинается все в Ки
евской национальной опере (sic!), роль ко
торой сыграл таллинский «Линнахолл», 
построенный для Олимпиалы1980 и спе

циально отреставрированный командой 
Нолана для съемок. Не успевает дирижер 
взма хнуть палочкой, как случается зава
рушка, в которой смешались террори
сты, спецслужбы нескольких государств, 
укра инская полиция и загадочные лично
сти в костюмах. Американский разведчик 
(Джон Дэвид Вашингтон, чей герой вме
сто имени получит гордое звание Прота
гониста) захвачен в плен, но успевает про
глотить капсулу с ядом. После «смерти» 
он пере ходит из ЦРУ на службу в некую 
международную организацию, которая 
то ли называется «Довод», то ли использу
ет это слово в качестве позывного. Оно, ко
нечно же, нагружено глубоким смыслом, 
но на самом деле будь на этом месте «то
пот» или, скажем, «шабаш» и их англий
ские аналоги — ровным счетом ничего 
не изменилось бы. 

Целью организации является ни больше 
ни меньше предотвращение третьей миро
вой. «Ядерный холокост?!» — ахает Протаго
нист. «Нет, еще хуже»,— уточняет работаю
щая на «Довод» ученая (Клеманс Поэзи). Уже 
не пытаясь уточнять, что может быть хуже 
ядерного холокоста, Протагонист устремля
ется на выполнение миссии. 

От зрителей Нолан ждет того же: без
оговорочного согласия сыграть в игру, 
которую они не понимают, по правилам, 
ко торые им неизвестны. Действие ска
чет из одной локации в другую, в каждой 
из которых происходит эффектная экшен
сцена: в Мумбае — дерзкое проникнове
ние в дом торговца оружием; в Лондоне — 
драка в ресторане с участием терки для сы
ра и артиста Юрия Колокольникова, наше
го человека в Голливуде; в Осло — взрыв 
«Боинга747»; на побережье Амальфи — 
гонка на катамаранах; снова в Таллине — 
погоня на шоссе, способная лишить спо

койного сна создателей франшизы «Фор
саж». Все горит, громыхает, скрипит тор
мозами, стреляет очередями, за кадром на
гнетает пафоса музыка Людвига Йоранс
сона, удачно притворяющегося Хансом 
Циммером. 

В передышках второстепенные персо
нажи читают Протагонисту (а заодно ау
дитории) лекции о законах физики, тео
рии Уилера—Фейнмана, «парадоксе уби
того дедушки» и феномене советских «за
крытых городов», не слишком старатель
но замаскированные под диалоги, Майкл 
Кейн шутит шутку, Роберт Паттинсон пы
тается придать осмысленности репликам 
вроде «Что случилось — то случилось». Ан
тагонистом оказывается русский олигарх 
(ну а кто еще) по имени Андрей Сатор (Кен
нет Брана с неописуемым акцентом по
шиба «фром май харт»). Он абьюзит жену 
(Элизабет Дебики обреченно воспроизво
дит свою роль из сериала «Ночной адми
нистратор») и хочет уничтожить мир. За
чем? А разве это важно?

Разве вообще чтонибудь важно, если 
можно развернуть на экране монструозно 
дорогой 150минутный парк аттракционов, 
а причинноследственные связи, логику 
и характеры персонажам благодарные зри
тели придумают сами. Тем более сейчас, ког
да все так соскучились по большому зрели
щу на большом экране. Беда в том, что в от
личие от фильма в жизни время, в том чи
сле потраченное на очередной магнум опус 
Кристофера Нолана,— единственный ре
сурс, который нельзя вернуть. Даже если 
очень хочется.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Довод» высокого напряжения
На экраны выходит новый фильм Кристофера Нолана

Парижский театр Chatelet, где когда‑то 
шли дягилевские «Русские сезоны», 
начал сезон с увольнения художест‑
венной руководительницы Рут Мак‑
кензи из‑за «серьезных менеджерских 
и финансовых проблем» — такова глав‑
ная неофициальная версия. Театр си‑
туацию не комментирует. Маккензи, 
знаменитый театральный менеджер 
и куратор, шокирована происходящим 
и намерена оспаривать решение в су‑
де. Кроме того, есть у скандала и «рус‑
ский след». С подробностями из Пари‑
жа — Мария Сидельникова.

очь южноафриканских борцов 
с апартеидом, бежавших в Вели

кобританию, студентка факультета англий
ской литературы в Лондоне, феминистка, ак
тивистка, генеральный директор Шотланд
ской оперы, руководительница многочи
сленных фестивалей — от International Fes
tival в Манчестере до авангардного Holland 
Festival в Нидерландах, куратор Tate Modern, 
худрук культурной программы Олимпий
ских игр в Лондоне и артконсультант Лув
ра АбуДаби — 63летняя Рут Маккензи про
славилась не только смелыми и политиче
ски ангажированными культурными проек
тами, но и сильным характером и прямоли
нейным нравом. Вряд ли, однако, за ее мно
голетнюю международную карьеру случа
лось такое. О том, что она уволена из Chate
let и больше не имеет доступа ни к своему ра
бочему месту, ни к почте, ни к зарплате, Рут 
Маккензи была извещена в прошлый чет
верг письмом. «Со мной обошлись как с пре
ступником, хотя ничего криминального 
я не совершила»,— заявила Маккензи.

В театре никаких комментариев не дают. 
Местная пресса вслед за AFP пересказывает 
информацию от «источника, знакомого с си
туацией». Со слов анонима, недовольство 
стилем управления англичанки зрело с са
мого начала. К очевидным порицаниям — 
неважный французский и разность куль
тур — со временем добавились жалобы со
трудников на моральное давление и отсут
ствие признания эффективности их работы 
со стороны руководительницы. 

Ситуация обострилась во время каран
тина, когда два сотрудника маркетинговой 
службы потребовали административного 
разбирательства. Маккензи утверждает, что 
в отчете отдела кадров не было ничего про
тив нее. «Ни доказательств грубости, ни мо
рального харассмента,— рассказала она ра
нее в интервью Liberation.— У меня боль
шой опыт. Всюду, где я работала, я предлага
ла смелые, политически ангажированные 
проекты. Так было и в Chatelet. Мы хотели 
превратить его в театр Большого Парижа… 
И я просила находить новую публику для 
нового театра, более активистского… Это 
сложно. Изменения всегда даются тяжело». 
Сейчас Рут Маккензи прекратила общение 
с прессой по совету своих адвокатов. «Идут 
переговоры, мне пока лучше воздержаться 
от комментариев»,— сказала она „Ъ“. 

Кроме того, по информации все того 
же источника, в ходе аудита были выявле
ны и финансовые проблемы: «С момента 
ее вступления в должность у театра образо

вался дефицит в три миллиона. Первый сезон 
был очень затратным, с весьма сомнительны
ми результатами и с отсутствием внятной фи
нансовой политики». Справедливости ради 
стоит отметить, что сезон был омрачен заба
стовками, которые отменили многие спекта
кли, а дальше грянула пандемия, и нет сегод
ня театра, который обошелся бы без потерь. 

Ее назначение в 2017 году худруком Chat
elet — а она стала первой женщиной и пер
вой иностранкой за всю историю театра — 
предвещало культурную революцию. Пере
ждав масштабный двухлетний ремонт, Мак
кензи вместе с генеральным директором То
ма ЛориодиПрево (он сохранил свой пост) 
повели театр в совершенно новом художест
венном направлении. Главную парижскую 
площадку для мюзиклов задумали сделать 
площадкой для экспериментов, театром
активистом без жанровых и психологиче
ских границ, но с гражданской позицией, 
театром для новой публики, которая, при
общаясь к культуре, приобщилась бы заод
но и к французскому обществу. Так, напри
мер, в «Праведниках» по Камю в постановке 
рэпера Абд альМалика пел любительский 
хор, а в «Параде», который давали к откры
тию сезона и театра, уличных музыкантов 
было столько же, сколько профессионалов. 

Приманкой для новой публики стал и от
крытый прошлой осенью в Chatelet ночной 
клуб. Правда, уже на третью ночь работы, 
не выдержав танцев наверху, потолок в Боль
шом фойе дал трещину. «И это после ремон
та, который обошелся городу в €31 млн»,— 
язвили в газетах. «Мы не отступим от дер
зких идей Рут Маккензи»,— парировал 
Кристоф Жирар, тогдашний заместитель мэ
ра по культуре. Недовольство новой — гром
кой — художественной политикой неког
да тихого Chatelet выразила и владелица от
еля, с которым театр делит здание. За диско
теками последовали репетиции спектакля 
«Room with a view», музыку к которому напи
сал французский электронщик Rone. После 
неоднократных переговоров и попыток уре
гулировать разногласия мирным путем в де
ло вмешалась префектура полиции. Театр 
получил уведомление, акустическую экс
пертизу и судебный запрет на несколько по
следних спектаклей в премьерной сессии.

Но самым громким и резонансным про
ектом Рут Маккензи стала премьера «Дау» 
Ильи Хржановского в январе 2019 года. В от
личие от слетевшихся на премьеру москви
чей парижане к «Дау» отнеслись весьма скеп
тически. Не добавляли энтузиазма и расска
зы статистов об условиях работы, этические 
аспекты съемок и колоссальный бюджет 
предприятия. По информации прессы, собы
тия вокруг премьеры значительно превыси
ли изначально заложенную в бюджете Chat
elet смету в €150 тыс. Недешевым удовольст
вием наверняка был и главный гастролер се
зона2019/20 — оркестр MusicAeterna Теодо
ра Курентзиса. Выступления, правда, то по
являлись, то исчезали из афиш, а потом гря
нула пандемия. В ближайшее время концер
тов MusicAeterna в Chatelet не предвидится. 
Неизвестна судьба и парижского фестиваля 
Теодора Курентзиса, который был в планах 
Рут Маккензи и Тома ЛориодиПрево. «Про
ект пока не смог состояться изза проблем 
с календарным графиком»,— сообщили „Ъ“ 
в прессслужбе театра.

СКАНДАЛ ТЕАТР

Острая галльская 
бессмыслица
Рут Маккензи уволили из театра Chatelet

Авторы «Цоя» гнались 
за  художественным 
 эффектом, а не правдиво‑
стью — за что подобно 
предшественникам 
и  страдают  ФОТО ТПО «РОК»

Зрителю трудно уследить  
не только за стремительными  
перемещениями героев, 
но и за ходом сюжета 
ФОТО WARNER BROS.

Д
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Сегодня матчем с сербами в Москве 
сборная России открывает выступление  
во второй по счету Лиге наций, которая  
из-за пандемии коронавируса преврати-
лась в довольно важное соревнование — 
не потому, что слегка привязана к отбору 
на следующий, катарский, чемпионат ми-
ра, а потому, что послужит площадкой для 
подготовки к перенесенному на 2021 год 
чемпионату европейскому. Для россий-
ской команды — точно неплохой площад-
кой из-за приличного уровня соперников.

оревнование, в котором сегодня 
стартует сборная России, Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) впервые запустил 
два года назад, а в его промоушене сделал оче-
видную ставку: Лига наций — это уже не просто 
товарищеские матчи, которые многим наскучи-
ли, а вполне официальное мероприятие с хоро-
шими бонусами. И главным среди этих бонусов 
было не повышение в случае успеха в группе в 
категории (все сборные разбиты на четыре в за-
висимости от уровня и достижений), а возмож-
ность именно через новое состязание побороть-
ся за путевку на топовый турнир.

В случае с первой Лигой наций таким турни-
ром был чемпионат Европы, назначенный на ле-
то 2020 года, но в итоге снесенный коронавиру-
сом на лето 2021-го, и она была действительно 
довольно плотно к нему привязана. В октябре—
ноябре пройдут четыре мини-турнира с участи-
ем 16 сборных. И это как раз те сборные, кото-
рые провалились в никуда не девшейся обыч-
ной квалификации на континентальное пер-
венство, но которым хороший рейтинг в Лиге 
наций приоткрыл все-таки лазейку на него. Что-
бы получить путевку, нужна победа в одном из 
мини-турниров.

Вторая Лига наций «состыкована» с отбором 
уже на чемпионат мира 2022 года, но тут ни-
какой плотной привязки нет и в помине. Она 
очень условная. Будет опять же классический от-
бор. На Европу полагается 13 путевок. Десять до-
станутся победителям групп, десять занявших 

вторые места сформируют составы четырех до-
полнительных мини-турниров — вместе всего 
с двумя представителями Лиги наций, в «стан-
дартной» квалификации допустившими осечку.

Ценность начинающегося соревнования в 
другом — именно в том аспекте, который, когда 
его «продвигали», как бы уходил на второй план. 
Чемпионат Европы перенесен на 2021 год, мат-
чи сборных смыло пандемией подчистую, а на-
игрывать сочетания, создавать командный тонус 
перед сдвинутым первенством как-то нужно. Ли-
га наций для этого — идеальная площадка.

К сборной России, в дебютном розыгрыше 
Лиги наций едва не выскочившей на первое ме-
сто в группе, но все же уступившей его шведам 
и оставшейся во второй по рангу нише, кото-
рая в предыдущий раз играла в середине ноября 
прошлого года — против «карликов» из Сан-Ма-
рино, этот тезис точно относится. В своей группе 
B1 она получила классных спарринг-партнеров. 
Таких спарринг-партнеров, по столкновениям с 
которыми можно прикинуть, насколько велики 
будут ее шансы выжить на европейском чемпи-
онате в противостоянии с финнами, датчанами 
и бельгийцами.

Монстров вроде сборной Бельгии тут нет, но 
просто как про крепенькую команду можно го-
ворить только, пожалуй, про венгерскую (с ней 
россияне будут играть на выезде после сербов 
— в воскресенье), которая после неплохого вы-

ступления на чемпионате Европы 2016 года 
как-то скисла. Но и она как минимум не слабак.

Слово «крепенький» применительно к двум 
остальным будет выглядеть очевидной недоо-
ценкой их потенциала. Со сборной Турции рос-
сийская команда уверенно разбиралась в преды-
дущей Лиге наций, однако с тех пор та прилич-
но изменилась: тренером вместо Мирчи Луческу 
стал Шенол Гюнеш, игра посвежела, а лучшая ил-
люстрация этой свежести — результаты турков в 
отборочном турнире к чемпионату Европы. Они 
попали на него со второго места (как и россияне, 
отдавшие его бельгийцам), но французы, чемпи-
оны мира, опередили их «на флажке». При этом в 
очных встречах с лучшей командой мира у сбор-
ной Турции было преимущество: домашняя по-
беда — 2:0 — и гостевая ничья — 1:1.

Сербов в отборе здорово колбасило, и они в 
итоге оказались как раз среди тех, кто попытает-
ся воспользоваться бонусом от Лиги наций, очу-
тившись в числе участников ее play-off. Но эта 
тряска не вяжется со звучностью имен из заяв-
ки сегодняшнего соперника сборной России и 
звучностью названий клубов, которые они пред-
ставляют. Знаменитостей среди тех, кто вызван 
на стартовые матчи,— таких как Александар Ко-
ларов из «Ромы», Неманья Матич из «Манчестер 
Юнайтед», Душан Тадич из «Аякса», Лука Йович 
из «Реала» — много.

А сборной России между тем придется бить-
ся с ними не совсем в том составе, который ее на-
ставник Станислав Черчесов наверняка считает 
подходящим для того, чтобы кусать грандов. То 
есть большая часть ключевых персонажей удач-
ного европейского отбора, большая часть ны-
нешних фронтменов чемпионата России — на 
месте. Однако травмы — Александра Головина, 
Алексея Миранчука, Дмитрия Баринова — нане-
сли российской команде урон. Причем он каса-
ется одного, зато важнейшего (особенно для игр 
с хорошими оппонентами не на отбой, а на вы-
игрыш) звена — полузащиты. Так что по крайней 
мере первые матчи Лиги наций абсолютно чи-
стую проекцию на чемпионат Европы не дадут.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная России возвращается 
в свою категорию
Матчем с сербами она стартует во втором розыгрыше Лиги наций

На Открытом чемпионате США за-
вершился первый круг. Его успешно 
преодолели все фавориты, в том чи-
сле прошлогодний финалист Даниил 
Медведев, который был посеян под 
третьим номером и в стартовом мат-
че на главной арене турнира при пу-
стых трибунах уверенно разобрался 
с аргентинцем Федерико Дельбони-
сом. Тем временем во втором круге 
образовалась чисто российская пара. 
Карен Хачанов, в тяжелейшей борь-
бе одолевший в пяти партиях ита-
льянца Янника Синнера, встретится 
с Андреем Кузнецовым, который по-
сле затяжного перерыва, связанного 
с хронической травмой тазобедрен-
ного сустава, сумел возобновить вы-
ступления и выиграл на уровне ATP 
Tour первый матч за три года.

тот US Open — не только самый 
неординарный в плане организации 
турнир Большого шлема за всю исто-
рию профессионального тенниса, но и 
один из самых непредсказуемых. Усло-
вия изоляции, в которых сейчас находят-
ся спортсмены из-за угрозы коронавиру-
са, а также отсутствие у них полноцен-
ной игровой практики на протяжении 
полугода — факторы, способные повли-
ять на градус сенсационности в любой 
момент. Тем более пандемия проникла 
даже в так называемый пузырь — про-
странство, которым ограничено пребы-
вание теннисистов и всех лиц, причаст-
ных к проведению чемпионата.

Уже после жеребьевки коронавирус 
был выявлен у 23-й ракетки мира Бенуа 
Пэра, не самого последнего из участни-
ков турнира. Француза, заболевшего в 
бессимптомной форме, пришлось са-
жать на жесткий карантин, а около деся-
ти человек, которые с ним контактирова-
ли,— помещать в «пузырь» в «пузыре». По 
данным L’Equipe, в их числе оказались 
французы Ришар Гаске, Адриан Манна-
риино и Кристина Младенович. Ввиду 
отрицательных тестов с турнира их не 
сняли, правда, желающих проводить с 
ними тренировки практически нет. Так-
же они не допускаются в раздевалки На-
ционального теннисного центра, фит-
нес-центр в отеле, полностью арендован-
ный Американской теннисной ассоциа-
цией на время турнира, и приезжают на 
стадион на личных автомобилях, а не на 
автобусах, как другие игроки.

Французская диаспора на US Open 
нервничает, хотя пока ее представители в 
основном продвигаются по сеткам. А ди-
ректор турнира Стейси Алластер уверяет, 
что данная ситуация была заранее «прос-
читана и смоделирована» и что «в случае 
одного положительного теста вирус не бу-
дет распространяться дальше». Тем вре-
менем третья ракетка мира австриец До-

миник Тим наказан за несоблюдение чле-
нами его команды масочного режима. 
Штраф, наложенный на одного из фаво-
ритов турнира, составляет $1,5 тыс. 

На этом тяжелом в психологическом 
отношении фоне пока удивляет полное 
отсутствие крупных сюрпризов. Подав-
ляющее большинство игроков, которые, 
судя по рейтингу, претендуют на высокий 
результат, вышли в 1/32 финала. В их чи-
сле, например, оказался Григор Димит-
ров, который в июне заразился коронави-
русом на серии показательных турниров 
Adria Tour и переболел в довольно жест-
кой форме. С американцем Томми Полом 
болгарин разобрался менее чем за два ча-
са в трех партиях.

Успешно сыграли во вторник четы-
ре россиянина. Как и ожидалось, самую 
сложную задачу из них пришлось решать 
Карену Хачанову, которому достался мо-
лодой, но очень талантливый соперник 
— Янник Синнер. 19-летний итальянец 
довольно долго владел инициативой, но 
затем из-за судорог практически потерял 
возможность нормально передвигаться. 
В итоге произошел перелом, и, хотя затем 
Синнер пришел в себя, Хачанов второй 
раз за карьеру умудрился спасти пяти-
сетовый матч, проиграв первые две пар-
тии. Встретится он теперь с Андреем Куз-
нецовым, о котором уже стали забывать. 
Из-за хронических проблем с тазобедрен-
ным суставом российский чемпион юни-
орского Wimbledon 2009 года прерывал 
свою карьеру, но сейчас сумел вернуться 
и одержал свою первую за три года победу 
на турнирах уровня ATP Tour — над аме-
риканцем Сэмом Куэрри.

Также в нижней половине мужской 
сетки находятся и Андрей Рублев с Да-
ниилом Медведевым. Но они могут сой-
тись лишь в четвертьфинале, и для это-
го каждому требуется выиграть еще по 
три матча. В первом же круге проблем 
не испытал ни тот ни другой. Рублев, до-
пустивший в трех сетах всего 15 невы-
нужденных ошибок, с запасом переиг-
рал француза Жереми Шарди. А Мед-
ведев, ни разу не потеряв свою подачу, 
уверенно справился с аргентинцем Фе-
дерико Дельбонисом. Этот матч прохо-
дил на корте имени Артура Эша, глав-
ной арене US Open. Самый большой в 
мире теннисный стадион, вмещающий 
более 23 тыс. зрителей, отличается тем, 
что после каждого удара по мячу при пу-
стых трибунах в огромной чаше генери-
руется эхо, которое может влиять на вос-
приятие теннисистами игровой ситуа-
ции. Однако пока Медведеву нью-йорк-
ское эхо нисколько не мешает. Он так же 
хорош, как в прошлом году, когда едва 
ли не в каждом матче входил в клинч с 
болельщиками, но тем не менее добрал-
ся до своего первого финала на турни-
рах Большого шлема, где в упорнейшей 
борьбе уступил Рафаэлю Надалю.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
прослушал  
эхо Нью-Йорка
и вместе с тремя другими россиянами  
вышел во второй круг US Open

Первый круг US Open
Мужчины. Энди Маррей (Великобритания)—Ёсихито Нисиока (Япония) 4:6, 4:6, 7:6 (5), 7:6 (7:4), 6:4. Даниил Мед-
ведев (Россия, 3)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 6:1, 6:2, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 2)—Хауме Муньяр (Испания) 
7:6 (8:6), 6:3, отказ. Григор Димитров (Болгария, 14)—Томми Пол (США) 6:4, 6:3, 6:1. Маттео Берреттини (Италия, 
6)—Го Соэда (Япония) 7:6 (7:5), 6:1, 6:4. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 15)—Тьягу Монтейру (Бразилия) 6:3, 6:7 (7:9), 
7:6 (8:6), 7:6 (8:6). Милош Раонич (Канада, 25)—Леонардо Майер (Аргентина) 6:3, 6:2, 6:3. Андрей Рублев (Россия, 
10)—Жереми Шарди (Франция) 6:4, 6:4, 6:3. Роберто Баутиста (Испания, 8)—Теннис Сандгрен (США) 6:4, 6:4, 7:6 
(7:3). Андрей Кузнецов (Россия)—Сэм Куэрри (США) 6:4, 7:6 (8:6), 6:2. Карен Хачанов (Россия, 11)—Янник Синнер 
(Италия) 3:6, 6:7 (7:9), 6:2, 6:0, 7:6 (7:4).

Женщины. Серена Уильямс (США, 3)—Кристи Ан (США) 7:5, 6:3. Гарбинье Мугуруса (Испания, 10)—Нао Хибино 
(Япония) 6:4, 6:4. София Кенин (США, 2)—Янина Викмайер (Бельгия) 6:2, 6:2. Мэдисон Кис (США, 7)—Тимея Бабош 
(Венгрия) 6:1, 6:1. Екатерина Александрова (Россия, 21)—Ким Клейстерс (Бельгия) 3:6, 7:5, 6:1. Элизе Мертенс 
(Бельгия, 16)—Лаура Зигемунд (Германия) 6:2, 6:2. Джоанна Конта (Великобритания, 9)—Хизер Уотсон (Великобрита-
ния) 7:6 (9:7), 6:1. Виктория Азаренко (Белоруссия)—Барбара Хаас (Австрия) 6:1, 6:2. Арина Соболенко (Белоруссия, 
5)—Осеан Доден (Франция) 7:6 (7:1), 6:4. Лейла Фернандес (Канада)—Вера Звонарева (Россия) 6:4, 7:5. Маргарита 
Гаспарян (Россия)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:3, 6:7 (0:7), 6:0. Анна Калинская (Россия)—Нина Стоянович (Сер-
бия) 6:4, 6:3. Ига Швентек (Польша)—Вероника Кудерметова (Россия, 29) 6:3, 6:3. Цветана Пиронкова (Болгария)—
Людмила Самсонова (Россия) 6:2, 6:3. Кэтрин Скотт (США)—Наталья Вихлянцева (Россия) 7:6 (7:3), 6:2.

Состав сборной России
Вратари: Маринато Гильерме («Локомотив»), Cослан Джанаев 
(«Сочи»), Антон Шунин («Динамо»);
Защитники: Георгий Джикия («Спартак»), Вячеслав Караваев 
(«Зенит»), Федор Кудряшов («Антальяспор»), Роман Нойштедтер 
(без клуба), Сергей Петров, Егор Сорокин (оба — «Краснодар»), 
Андрей Семенов («Ахмат»), Марио Фернандес (ЦСКА);
Полузащитники: Зелимхан Бакаев, Роман Зобнин (оба — «Спар-
так»), Юрий Газинский («Краснодар»), Даниил Фомин («Динамо»), 
Рифат Жемалетдинов, Антон Миранчук (оба — «Локомотив»), Юрий 
Жирков, Андрей Мостовой, Магомед Оздоев (все — «Зенит»), 
Алексей Ионов («Ростов»), Далер Кузяев (без клуба);
Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), Николай Комличенко 
(«Динамо»), Федор Cмолов («Локомотив»), Александр Соболев 
(«Спартак»).

Расписание матчей  
сборной России в Лиге наций
3 сентября: Россия—Сербия; 6 сентября: Венгрия—Россия; 
11 октября: Россия—Турция; 14 октября: Россия—Венгрия; 
15 ноября: Турция—Россия; 18 ноября: Сербия—Россия.
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Благодаря Лиге наций главному 
тренеру сборной России Станиславу 
Черчесову (в красном свитере) 
удастся проверить свою команду  
в матчах с сильными соперниками

Чемпионат КХЛ открылся матчем  
за Кубок Открытия между клубами,  
входящими в шорт-лист его фаворитов. 
«Ак Барс» в этой встрече, закончившей- 
ся овертаймом, обыграл на выезде,  
дважды уступая в счете, ЦСКА — 3:2.

то был матч двух команд, которые, 
не сорви пандемия коронавируса концов-
ку предыдущего чемпионата, вполне, ка-
жется, могли бороться в финале play-off 
и которые по-разному провели долгое, в 
полгода, межсезонье. Одна — ЦСКА — пе-
ретряхнула состав, распрощавшись чуть 
ли не с третью принесшей Кубок Гагари-
на 2019 года и титул победителя «регуляр-
ки» 2020-го основы, другая — «Ак Барс» — 
основу в общем и целом сберегла, а еще то-
чечно и мощно усилилась.

Это скорее насчет армейцев должны бы-
ли существовать сомнения: а сохранил ли 
мощнейший из грандов после всех пережи-
тых изменений уровень? Похож он на само-
го себя прежнего? Но именно ЦСКА куснул в 
этой встрече первым, ответив на казанский 

выпад простым, от души броском Дмитрия 
Саморукова, прошившим шведского голки-
пера Адама Рейдеборна. Получился гол-сим-

вол: 21-летний Саморуков, дебютант КХЛ, от-
личившийся в первой же своей смене в эли-
те,— один из тех, на кого, может быть, при-

дется полагаться армейцам теперь, после 
ухода бригады прежних лидеров.

А потом пошел бодрый, хотя и чуточку 
«сырой», как и полагается в сентябре, на стар-
те сезона, хоккей, в котором ошибок было с 
избытком. Ошибались все, а Николай Голдо-
бин — не исключено, самый известный из 
многочисленных новичков ЦСКА, форвард, 
поигравший в НХЛ за «Ванкувер»,— ошибся 
так, что обокравший его Дмитрий Воронков 
вкатился прямо на голкипера Александра 
Шарыченкова. Шарыченков, заменивший в 
московском клубе уехавшего в «Айлендерс», 
в ту лигу, откуда прибыл Голдобин, Илью Со-
рокина, в схватке устоял.

Он был хорош и после этой дуэли, вра-
тарь ЦСКА. Но с броском Стефана Да Косты в 
большинстве во втором периоде справиться, 
конечно, не мог. Это был идеальный — рез-
кий, из-под защитника, в дальний угол бро-
сок. Так и «Ак Барс» представил своего само-
го яркого новичка.

А армейцы и казанцы продолжали бо-
даться на равных и дальше. Только уже 
слегка, похоже, осторожничая, помня, к че-
му приводит риск на фоне «сырости». «Ак 
Барс» в такой игре выглядел вроде бы чуточ-

ку посолиднее, но впечатление, что он вот-
вот поддавит как следует, оказалось иллю-
зией, потому что в заключительном перио-
де стрельнул ЦСКА.

Этот эпизод был бенефисом Антона Сле-
пышева, вдруг взорвавшегося, продвинув-
шегося вперед и метнувшего шайбу так, что 
она с небольшим рикошетом от клюшки рас-
положившегося перед ним Никиты Лямки-
на ввинтилась в «девятку». А вскоре Слепы-
шев взорвался еще раз — и заработал буллит, 
заставив фолить Альберта Яруллина. Слепы-
шев исполнил штрафной бросок классно, но 
в решающее мгновение шайба, готовая уже 
юркнуть в угол, соскользнула с крюка.

«Ак Барс» подаренным ему шансом спас-
тись воспользовался. И опять блеснули его 
легионеры: Найджел Доус скинул на Джа-
стина Азеведо, а тот пальнул верхом. Ну да, 
такой матч не мог не завершиться овертай-
мом, который оборвал Воронков, опять, как 
и в первом периоде, отобравший у армейцев 
шайбу, только уже не сплоховавший, разби-
раясь с Шарыченковым. А рядышком с ним 
уже разбивал с досады о лед в щепки свою 
клюшку кто-то из армейцев.

Алексей Доспехов

КХЛ

«Ак Барс» победил победителей
Казанский клуб взял Кубок Открытия, обыграв ЦСКА
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Хоккеисты ЦСКА (в красной форме) дважды вели в счете в матче с «Ак Барсом», 
но все-таки уступили в овертайме   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА


	kms_159_001
	kms_159_002
	kms_159_003
	kms_159_004
	kms_159_005
	kms_159_006
	kms_159_007
	kms_159_008
	kms_159_009
	kms_159_010
	kms_159_011
	kms_159_012

